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НАЛЕТ НЕ С ТОЙ 
СТРАНЫ

Налет беспилотников на аэродром в 
Пскове, повреждение наших самолетов, это 
такая ситуация, в которой всем все понятно, 
но вслух это понимание лучше не озвучивать, 
чтобы не было хуже. Понятно, что Украина от 
Пскова далеко, а Эстония — на расстоянии 
вытянутой руки. Но как бить им по рукам?

Очевидно, что вся гадость, которая при-
летает к нам, должна формально хотя бы ле-
теть с территории Украины. Потому что точка 
запуска, страна запуска — автоматически 
становится законной военной целью. А если 
это страна НАТО? А у них там есть 5-я статья 
— мол, нападение на одного, это нападение на 
всех, и мы сейчас как все дружно навалимся. 
В этой статье, конечно, есть оговорки — она 
не работает автоматически на войну (каждая 
из стран окажет помощь, которую сочтет не-
обходимой), но все равно очень велик риск. 
Плюс к тому «обвиняемому» всегда можно 
тыкать пальцем в киевский режим и каких-
нибудь «партизан» — мол, извините, мы тут 
ни при чем, проникла украинская группа на 
нашу землю и запустила что-то по России, 
очень сожалеем.

В случае с русофобкой премьером Эсто-
нии Каей Каллас трудно не сложить два и два. 
Сначала ее обвиняют в том, что муж ее ведет 
бизнес с Россией (Кая Каллас в мае требовала 
от предпринимателей найти «моральный ком-
пас» и не вести дела с РФ), она оправдывается, 
бедняга супруг вынужден отказываться от 
бизнеса, но все равно — осадочек остался, 
премьерское кресло шатается. 

Читайте 3-ю стр. ПУСТИТЬ НА САМОТЕКУ
Экстремальные туры в подземелья 
приносят прибыль и уносят жизни

Трагедия в коллекторе реки Неглинки, где 20 августа во 
время экскурсии погибли 8 человек, заставила в очеред-
ной раз задуматься о безопасности экстремальных туров 
в подземелья. 

Что привело к трагедии, можно ли было ее избежать и 
стоит ли после случившегося навсегда забыть о подземных 
экскурсиях — об этом «МК» поговорил с руководителем 
независимого Центра подземных исследований «Остроб» 
Михаилом Савкиным и историком, москвоведом и диггером 
с 26-летним стажем Даниилом Давыдовым.

Читайте 5-ю стр.

Борьба с огнем 
идет на глазах 
отдыхающих

Это лето богато на огненные ката-
строфы в райских уголках планеты. Уни-
чтожен огнем курорт на Гавайских остро-
вах. Полыхали Канары, Греция… И вот 
под занавес сезона беда добралась до 
Черноморского побережья Кавказа.

Геленджик уже сутки в огне. Полы-
хают 118 гектаров леса. Пожарные де-
лают все, чтобы огонь не приблизился 
к населенным пунктам. Усугубляет 
ситуацию шквальный ветер. Стихия 
приобрела масштабы катастрофы. 

Местные жители рассказали «МК» 
о ситуации в городе — за борьбой с 
огнем они могут наблюдать прямо с 
лежаков.

Читайте 5-ю стр.

ОНЛАЙН-ТОРГОВЛЯ 
СПОТКНУЛАСЬ О ПОРОГ

Лимит беспошлинных покупок 
в интернет-магазинах грозят резко снизить

Снижение порога беспошлин-
ных онлайн-покупок в зарубежных 
магазинах обсуждается в прави-
тельстве. Предлагается уменьшить 
его с текущих 1000 евро в рублевом 
эквиваленте в два или даже пять раз. 
Такое предложение обсуждалось 

на заседании рабочей группы по 
таможенно-тарифному регулиро-
ванию в Минэкономразвития. Почему 
власти взялись за онлайн-торговлю 
именно сейчас и чего они хотят 
добиться?

Читайте 2-ю стр.

«ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ» МУЖИК 
ЧУТЬ НЕ СЖЕГ ВЕСЬ ГЕЛЕНДЖИК

БИТВА С ЗЕЛЕНЫМ ГАДОМ
 К 2040 году биологический агрессор займет 40% 

территории России
В Госдуме на рассмотрении нахо-

дится закон об инвазивных растениях. 
В народе его уже окрестили «законом о 
борщевике», потому что именно с ним 
в основном приходится бороться рос-
сиянам всеми доступными способами. 
Но пока что в этой войне побеждает 
сорняк. Его токсичные дикие заросли 
с каждым годом увеличиваются, при-
чем распространяется он по всей стра-
не, вплоть до Северного Ледовитого 
океана. Если так и дальше пойдет, то 
прогноз ученых неутешителен: к 2040 
году биологический агрессор займет 
40% территории России. 

Читайте 6-ю стр.
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ЖИТЕЛИ СЕРГИЕВА ПОСАДА ПОЖАЛОВАЛИСЬ 
НА НЕВЫПЛАТЫ КОМПЕНСАЦИЙ 

ЗА ВЗОРВАННЫЕ МАШИНЫ

Владельцы машин, по-
страдавших после взрыва 
9 августа на территории 
завода в Сергиевом По-
саде, не могут получить 
компенсации на ремонт 
автомобилей. 

Как стало известно 
«МК», хозяева автомо-
билей, некоторые из ко-
торых не подлежат вос-
становлению, закидали 
жалобами местных акти-
вистов.

 «Я являюсь владель-
цем пострадавшего при 
взрыве автомобиля «Ленд 
Ровер». Все необходимые 
документы переданы в 
администрацию горо-
да, пройдена оценка по-
вреждений. Дальнейшие 

действия не ясны. Скла-
дывается впечатление, что 
о потерпевших хотят за-
быть, а нас более двухсот 
человек», — написал один 
из автомобилистов.

Мужчина пояснил, что 
находился на рабочем 
месте через дорогу от 
эпицентра взрыва, а его 
автомобиль был на пар-
ковке для сотрудников. 
В результате ЧП машина 
сильно повреждена, ко-
пию акта оценки повреж-
дений на руки владельцу 
не дали, а сам он оценива-
ет ущерб на сумму от 1,5 
до 2 миллионов рублей.

Местный блогер Андрей 
Трофимов рассказал, что 
вопрос восстановления 

машин — это наболевшая 
тема. 

— Люди не знают, как по-
лучить компенсации, по-
тому что оценочных актов 
на руках у них нет. Со слов 
чиновников, с 18 августа 
осмотрено 234 автомоби-
ля. Всем владельцам ав-
томобилей нужно иметь 
справку из Следственно-
го комитета, что они при-
знаны пострадавшими по 
данному уголовному делу. 
В сентябре специальная 
комиссия будет рассма-
тривать каждую заявку 
отдельно и решать насчет 
выплат. На компенсацию 
выделили 200 миллионов 
рублей. Также деньги из 
этого фонда будут выпла-
чивать предпринимате-
лям, у которых пострадало 
имущество. 

Н а п о м н и м ,  в з р ы в 
произошел на террито-
рии Загорского оптико-
механического завода, 
где пиротехническая ком-
пания арендовала склад. 
В результате смертель-
ные травмы получи-
ла одна женщина, она 
скончалась в больнице. 
Свыше 80 человек по-
страдали, пропавшими 
без вести числятся 8 че-
ловек. Взрывной волной 
задело 20 частных домов 
и 397 квартир.

НИКОЛАЙ ДРОЗДОВ ОТКАЗАЛСЯ 
ОТ НАРКОЗА ПРИ ОПЕРАЦИИ

Легендарный телеве-
дущий Николай Дроздов 
продолжает находиться в 
больнице. 86-летнему пу-
тешественнику сделали 
операцию. 

«Чувствую себя уже хо-
рошо, — говорит знаме-
нитый натуралист и пу-
тешественник. — В среду 
утром у меня взяли кровь. 
Сейчас ее проверят. Врачи 
сказали, что, если в анали-
зах что-нибудь появится, 
оставят меня в больнице 
еще на несколько дней». 

По словам Дроздова, 
операция прошла успеш-
но. 

«Мне ее делали без нар-
коза: я все чувствовал, 
— говорит Николай Нико-
лаевич. — Перед вмеша-
тельством не переживал. 
Мне предложили сделать 
общий наркоз, но я не дал. 
В моем возрасте это опас-
но: может быть летальный 
исход. Поэтому мне сде-
лали обезболивающее. 
И потом 6 уколов прямо 
в кишку. Сейчас такие 
новейшие технологии 
существуют: все делают 
быстро. Моя операция 
длилась минут 15». 

Николай Николаевич 
говорит, что отношением 
врачей к себе он доволен. 
Телеведущий находится 

под постоянным контро-
лем медиков. 

«Я здесь нахожусь один: 
жена привезла меня и 
уехала, — рассказывает 
Николай Николаевич. — Я 
соблюдаю все рекоменда-
ции врачей. У меня режим 
питания очень строгий. 
Воду, например, нужно 
пить специальную, дет-
скую. В общем, я всем 
доволен». 

Напомним, что в боль-
ницу Дроздов попал из-
за изменений в анализах 
крови. У телеведущего 
обнаружили повышенное 
содержание холестерина и 
ПСА. Этот простатический 
специфический антиген 
вырабатывается клетка-
ми простаты. При воспале-
нии или новообразованиях 
предстательной железы 
уровень ПСА в крови зна-
чительно повышается.

ОТЧИМ НАСИЛОВАЛ ПАДЧЕРИЦУ 6 ЛЕТ, УГРОЖАЯ ВЫГНАТЬ ИЗ КВАРТИРЫ
После откровенного раз-

говора с 16-летней дочерью 
написала заявление в по-
лицию на мужа-педофила 
жительница одного из го-
родов на северо-востоке 
Подмосковья. 

Как стало известно «МК», 
в минувший понедельник 
несчастная школьница 
призналась матери в том, 
что на протяжении 6 лет не 
раз подвергалась действи-
ям сексуального характера 
со стороны отчима — 48-
летнего водителя такси. 
Мать с дочерью недав-
но съехали от мужчины. 
После этого школьница, 

почувствовав, что нахо-
дится в безопасности, 
решилась на откровенный 
разговор. С будущим су-
пругом, который оказал-
ся насильником, женщина 
встретилась в конце 2016 
года. С ним она познако-
мила свою дочь от первого 
брака. Первое время дама 
с бойфрендом жили в од-
нокомнатной квартире, а 
девочка с биологическим 
отцом. Встречи мамы, от-
чима и ребенка проходили 
на нейтральной террито-
рии, где таксист всячески 
налаживал контакт с пад-
черицей посредством 

подарков и сюрпризов. В 
августе 2017 года пара уже 
вместе с девочкой перее-
хала на съемную двухком-
натную квартиру. С этого 
момента и начались сек-
суальные поползновения 
отчима. Мужчина пользо-
вался каждым удобным 
моментом, когда мать 
уходила из дома в магазин 
или же уезжала к бабушке 
на дачу. Женщина ничего 
странного в поведении до-
чери не замечала. Позже 
девочка рассказала, что 
когда она говорила, что все 
расскажет матери, муж-
чина со смехом угрожал: 

мол, тогда они останутся 
без жилья. Все эти годы 
таксист содержал семью 
и крайне негативно реаги-
ровал на желание супруги 
выйти на работу. Однако 
женщине удалось устро-
иться на должность ме-
неджера в сеть доставок 
товаров. С этого момента 
в семье начался разлад. 
В конечном счете мать с 
дочерью перебрались в 
другую квартиру.

Теперь девочке требу-
ется психологическая по-
мощь. В скором времени 
ей придется пройти через 
множество экспертиз. 

ПАНДЫ СТАЛИ РОДИТЕЛЯМИ 
РАНЬШЕ ВРЕМЕНИ

Детеныш большой пан-
ды родился впервые в 
истории России в зооса-
де. Обитатели московско-
го зоопарка Жуи и Диндин 
стали родителями — у них 
родился очаровательный 
малыш. 

Особенность организ-
ма панд в том, что самка 
может забеременеть в 
течение всего несколь-
ких дней в году. Поэтому 
специалисты устроили 
им целых четыре свида-
ния на протяжении трех 
дней. Парочка была в вос-
торге друг от друга — они 
кувыркались, обнимались 
и делали все, что требова-
ли природные инстинкты. 
Однако даже успешные 
попытки спаривания не га-
рантируют, что беремен-
ность наступит. Поэтому 
зоологи с трепетом ждали 
результата теплых встреч. 
Чтобы проконтролировать 
столь важный процесс, 
в Москву на три месяца 
приехал эксперт по раз-
множению больших панд 
из Китая. И плод любви не 
заставил себя ждать: Дин-
дин теперь молодая ма-
мочка! Детеныш родился 
весом около 150 граммов, 
его пол пока неизвестен. 
Диндин проявила боль-
шую заботу и сразу при-
няла малютку. Беремен-
ность у панд длится около 
4–5 месяцев, и рождает-
ся, как правило, 1–2 ма-
лыша. Появление на свет 
детеныша большой панды 
уникальное событие для 
столичного зоопарка. Это 

смогло произой-
ти благодаря 
слаженной ра-
боте столичных 
специалистов 
и их китайских 
коллег. Также 
появление по-
томства — зна-
ковое событие 
для всего ми-
рового приро-
доохранного 
сообщества. А 

это рождение уникально 
еще и тем, что мама и папа 
крошки довольно моло-
дые родители, им шесть и 
семь лет соответственно. 
Обычно панды рождаются, 
когда родителям испол-
няется 8–10 лет. Так как 
все панды мира по закону 
принадлежат Китаю, то же 
самое относится и к малы-
шам, где бы они ни роди-
лись. Через несколько лет 
он должен будет уехать на 
родину.

Напомним, что Жуи и 
Диндин прибыли в Москву 
в 2019 году спецрейсом 
из Пекина. Их ждал ро-
скошный прием: вольер-
ный комплекс в зоопарке 
полностью обновили, а 
сотрудники несколько ме-
сяцев стажировались в ки-
тайском питомнике панд, 
чтобы научиться правиль-
ному уходу и содержанию. 
С тех пор животные заво-
евали сердца москвичей 
и стали настоящими лю-
бимцами публики. 

ФЕН ЕДВА НЕ УБИЛ ШКОЛЬНИЦУ ТОКОМ
С претензией к предпри-

ятию — изготовителю фена 
собирается обратиться 
москвичка, дочь которой 
ударило током вечером 
27 августа в квартире на 
Новочеремушкинской 
улице.

Как стало известно 
«МК», 9-летняя девочка 
после душа решила вос-
пользоваться феном, 
чтобы посушить волосы. 
В момент сушки из пере-
ключателя напряжения пи-
тания выпал поворотный 
шнур. У школьницы в руке 

оказался металлический 
адаптер под напряжени-
ем, который на протяже-
нии нескольких секунд бил 
ребенка током. На громкие 
крики девочки из сосед-
ней комнаты прибежала ее 
53-летняя мама, которая 
выхватила фен и шнур из 
рук дочери и отбросила 
их в сторону. Женщина 
незамедлительно вы-
звала «скорую помощь». 
У школьницы диагности-
ровали ожог 3-й степени 
левой кисти. Медработ-
ники обработали кожные 

покровы пострадавшей. 
Врачи будут наблюдать за 
девочкой несколько дней, 
после чего отправят ее до-
мой. По словам матери, 
школьница самостоятель-
но моется с 7 лет, ранее 
подобных инцидентов не 
происходило. Фен был 
куплен два года назад, в 
день использования вы-
глядел исправно. Мать 
планирует обратиться с 
письмом-претензией к 
производителю техники. 
В инструкции указано, что 
фен сделан в Китае. 

РЭПЕРА БАСТУ ХОТЯТ ЗАСТАВИТЬ 
ИЗВИНИТЬСЯ 33 РАЗА

Взыскать с рэпера Ба-
сты (настоящее имя Ва-
силий Вакуленко) и двух 
интернет-компаний 15 
миллионов рублей в каче-
стве компенсации мораль-
ного вреда собирается 
глава религиозной органи-
зации Александр Морозов. 
На днях соответствующий 
иск был зарегистрирован 
Мещанским районным су-
дом столицы.

Из копии документа, 
переданной в редакцию 
«МК», следует, что, по мне-
нию Морозова, ответчики 
занимаются распростра-
нением информационных 
материалов, содержащих 
нецензурную брань. Тем 
самым они оскорбляют 
человеческое достоин-
ство, демонстрируют 
неуважение к обществу 
и органам госвласти. Мо-
розов утверждает, что 
нарушаются доктрина 
информационной безо-
пасности России, законы 
«О правах потребителей» 
и «О свободе совести и о 

религиозных объедине-
ниях». В подтверждение 
своих слов он приводит ци-
таты из Библии и Корана.

В качестве аргумента 
истец прилагает ссылки 
на 35 интернет-роликов, 
в которых гости Вакулен-
ко (топ-блогеры, комики, 
другие популярные лич-
ности) отвечают на каверз-
ные вопросы зрителей. По 
мнению Морозова, все эти 
ролики оскорбляют как его 
самого, так и других носи-
телей русского языка. 

Истец потребовал с каж-
дого из трех ответчиков по 
5 миллионов рублей, уда-
ления контента с каналов 
и письменных извинений. 
Для Басты он предусмо-
трел наиболее суровое на-
казание: 33 раза публич-
но вслух и с выражением, 
соблюдая знаки препина-
ния, зачитать принятое по 
делу решение суда и раз-
местить запись на своем 
ютуб-канале вместо уда-
ленных видео с ненорма-
тивной лексикой.

telegram:@mk_srochno
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Большая пан-
да является 
националь-
ным симво-
лом и досто-
янием Китая. 

Одно время эти живот-
ные находились на грани 
вымирания. Сегодня 
благодаря многолетним 
усилиям китайского пра-
вительства и партнеров 
популяция больших панд 
достигла почти 2600 
особей. 1900 из них жи-
вут в дикой природе. 
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АНДРИС ЮЗЕНАС  «ПРИВЕЗ» 
КСЕНИЮ РАППОПОРТ  В ВЕНЕЦИЮ
Наш корреспондент передает с открытия 
80-го  легендарного кинофестиваля
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2 РЫНОК

ПОЛИТИКА

ЭКОНОМИЯ

Пока Западную Африку лихорадит от 
недавнего переворота в Нигере, в Аф-
рике Экваториальной тоже произо-
шел мятеж. Военные Габона объяви-
ли о переходе власти к ним и о конце 
более чем полувекового правления 
президентской семьи Бонго.

Группа военных офицеров в среду заяви-
ла, что они захватили власть в Габоне вскоре 
после того, как президент Али Бонго был при-
знан победителем на выборах, продливших 
полувековое правление его семьи над цен-
тральноафриканской страной.

В прямом телеэфире представитель 
военных заявил, что результаты недавних 
президентских выборов будут аннулиро-
ваны, а границы страны будут закрыты до 
дальнейшего уведомления. «Все институты 
республики распущены: в частности, прави-
тельство, сенат, Национальная ассамблея, 
Конституционный суд, Совет по экономиче-
ским, социальным и экологическим вопросам 
и Избирательный совет Габона, — сказал вы-
ступавший по ТВ офицер. — Мы призываем 
население Габона, общины соседних стран, 
проживающие в Габоне, а также габонскую 
диаспору сохранять спокойствие».

Эти события уже назвали восьмым го-
сударственным переворотом в Западной и 
Центральной Африке с 2020 года — ранее 
аналогичные процессы происходили в Мали, 
Гвинее, Буркина-Фасо, Чаде, а совсем недав-
но в Нигере. В большинстве случаев военные 

обвиняли прежние власти в неспособности 
справиться с разгулом исламистских груп-
пировок. Габонский же переворот, похоже, 
«из другой оперы».

Ранее в среду избирательный орган Га-
бона заявил, что Али Бонго победил на пре-
зидентских выборах, набрав 64,27% голосов 
после всеобщих выборов, которые оппозиция 
назвала мошенническими. Главный соперник 
действующего президента, оппозиционный 
кандидат Альберт Ондо Осса, занял второе 
место с 30,77%.

Судя по всему, растянувшееся более чем 
на 55 лет правление семейства Бонго сильно 
утомило габонцев. Отец нынешнего главы 
государства Омар Бонго пришел к власти в 
далеком 1967 году, через семь лет после об-
ретения страной независимости от Франции. 

А в 2009 году Али Бонго сменил на прези-
дентском посту своего отца, умершего от 
остановки сердца во время лечения рака ки-
шечника в испанской клинике после почти 42 
лет пребывания у власти, став к этому моменту 
самым «долгоиграющим» лидером в Африке. 
Бонго-старший, как напоминает CNN, правил 
маленькой африканской страной «железным 
кулаком», годами насаждая однопартийную 

систему и разрешив многопартийное прав-
ление только в 1991 году, хотя его Габонская 
демократическая партия сохранила свою 
власть в правительстве.

Нынешний путч далеко не первый случай, 
когда Габон становится свидетелем борьбы 
за власть или беспорядков из-за правления 
семьи Бонго. Так, в 2016 году здание пар-
ламента было подожжено, когда вспыхнули 
ожесточенные уличные протесты против пере-
избрания Али Бонго на второй срок. В то время 
правительство отключило доступ в Интернет 
на несколько дней. А в 2019 году группа сол-
дат и офицеров ворвалась в штаб-квартиру 
Государственного радио и телевидения, взяла 
сотрудников в заложники и заявила, что они 
взяли под контроль страну. 

Этому предшествовали нелады со здо-
ровьем у президента: в октябре 2018 года у 
Али Бонго случился инсульт, после которого он 
был госпитализирован в Саудовской Аравии, 
а потом проходил реабилитацию в Марокко. 
На протяжении долгого времени Бонго не 
появлялся на публике, что привело к слухам 
о том, что он то ли умер, то ли сделался не-
дееспособным. Но 1 января 2019 года Бонго 
выступил со своим первым публичным высту-
плением в размещенном в социальных сетях 
видео. На этом фоне и разгорелся январский 
мятеж. Путчисты пообещали «восстановить 
демократию» в стране, но потерпели крах. 
Габонские силы обороны и безопасности 
вмешались и подавили бунт. В результате 

были убиты два солдата и арестованы во-
семь офицеров.

«Государственный переворот в Габоне 
стал неожиданностью, но в какой-то степени 
на самом деле он не оказался сюрпризом: 
если вы вернетесь, например, в 2016 год, ког-
да были выборы, то тогда голосование было 
сфальсифицировано, люди протестовали 
против результатов. Это был второй срок Али 
Бонго, — комментирует каналу «Аль-Джазира» 
аналитик консалтинговой группы по вопро-
сам безопасности Afripolitika Овидвеб Эгегу. 
— Затем, в 2019 году, произошла попытка 
государственного переворота, и эти офицеры 
сослались на нарушения на выборах, заявив, 
что это не отражало волю народа. И снова мы 
наблюдаем ту же картину. Государственный 
переворот в Габоне отличается от того, что 
мы наблюдаем в других западноафриканских 
странах. В то время как те перевороты больше 
связаны с безопасностью и управлением, 
этот конкретно касается избирательного 
процесса».

Формально Габон традиционно проводит 
нейтральную политику. Но при этом завоевал 
репутацию едва ли не ближайшего союзника 
Франции в Африке. Неудивительно, что из 
европейских лидеров на похороны Омара 
Бонго приехали только Николя Саркози и 
Жак Ширак. Впрочем, проблемы во взаимо-
отношениях Парижа и африканских стран 
затронули и отношения с Габоном. Отчасти 
это связано с тем, что французские власти 

на протяжении ряда лет, с 2008-го по 2017-й, 
проводили антикоррупционное расследова-
ние, прямо затрагивающее собственность 
семьи Бонго. Охлаждение между Либреви-
лем и Парижем дошло до того, что выпускник 
Сорбонны Бонго-младший даже пригрозил 
сменить официальный язык Габона с фран-
цузского на английский. Ранее, к слову, Бонго-
старший, считавшийся католиком, после ви-
зита в Ливию сделался мусульманином.

Что касается нашей страны, то можно 
вспомнить, что дипломатические отношения 
между получившим в 1960 году независимость 
Габоном и СССР были установлены только в 
1973 году. В 2001 году Омар Бонго приезжал 
в Россию и встречался с президентом Пути-
ным. Нынешний габонский президент Али 
Бонго Ондимба тоже побывал в России — в 
2017-м участвовал в финальных мероприятиях 
Кубка конфедераций по футболу в Санкт-
Петербурге. А в июле 2018 года посещал матчи 
чемпионата мира по футболу FIFA-2018 (и в 
рамках этой поездки встречался с Путиным в 
Кремле). На прошедшем недавно в Северной 
столице саммите Россия — Африка Габон был 
представлен делегацией во главе с мини-
стром иностранных дел. Показательно, что 
в апреле 2022 года во время голосования в 
Генассамблее ООН по поводу временного 
исключения России из Совета ООН по правам 
человека Габон высказался против, чем вы-
звал неприкрытый гнев на Западе.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

За последний год россияне резко 
изменили свои привычки при покуп-
ке продуктов. По данным компании 
NielsenIQ, люди стали приобретать 
больше товаров в маленьких или, нао-
борот, в больших упаковках. Средний 
размер популярностью не пользуется. 
С чем связаны новые предпочтения 
покупателей, выяснял «МК».

На первый взгляд выводы аналитиков вы-
глядят сенсационно: в России с июня 2022-го 
по июнь 2023-го продажи колбас весом до ста 
граммов выросли на 53%, до 149 граммов — на 
42%, то есть практически в полтора раза. На-
поминает реалии середины прошлого века, 
когда многие советские люди покупали в га-
строномах колбасу исключительно маленькими 
порциями из-за отсутствия холодильников 
(а также консервантов в самой колбасе). Но 
теперь-то бытовая техника есть у всех. Неужели 
народ настолько обнищал?

В то же время, согласно исследованию, 
значительно выросли продажи колбас в ки-
лограммовых упаковках — на 29%, а сосисок 
массой 700–800 граммов — аж на 49%. При 
этом реализация обоих продуктов в упаковках 
весом 500 граммов снизилась на 17%.

Похожая тенденция наблюдается и с муж-
скими гелями для душа. С января по июнь доля 
купленных флаконов среднего размера (250 
миллилитров) составила 39% (годом ранее 
53,4%). Продажи гелей объемом от 750 мл 
до одного литра выросли с 13,3% до 21%. Но 
куда большим спросом стали пользоваться 
«мыльные» средства в малой таре (до 249 мл) 

— россияне теперь покупают их в полтора-два 
раза чаще, чем в начале года.

— Изменения в поведении покупателей 
вызваны разными причинами, и не только сни-
жением их доходов, которое, к сожалению, 
имеет место. Правда, по сообщению Росстата, 
реальные доходы россиян даже выросли. Но 
это если считать их применительно к инфляции 
по рынку в целом. Однако продовольственная 
инфляция всегда выше, поэтому покупательная 
способность населения хоть ненамного, на не-
сколько процентов за год, но упала, — говорит 
директор Института социально-экономических 
исследований Финансового университета при 
Правительстве РФ, доктор экономических наук 
Алексей Зубец.

Надо обратить внимание как минимум 
на две вещи, рассказывает эксперт «МК». Во-
первых, на действия ретейлеров, которые 
предоставляют скидки. Во-вторых, на актив-
ность покупателей, которая на 10–15% ниже, 
чем в позапрошлом году. Прошлый год нельзя 
считать показательным, потому что цены то 
росли, то падали.

Люди сейчас более склонны к экономии, 
чем еще год-два назад. Отсюда и естественная 
реакция россиян покупать товары, которые, 
скажем так, эффективны. Ретейлеры, пони-
мая ситуацию, для поддержания и оживления 
спроса предоставляют скидки и устраивают 
акции на свой ассортимент.

Россияне закупают товары, ту же самую 
колбасу, килограммами (практически оптом) 
просто потому, что на них идут скидки, а вовсе 
не потому, что люди жадные или деньги у них 
закончились. Поэтому рассматривать потреби-
тельские привычки россиян без учета скидоч-
ной политики ретейлеров неправильно.

— Добавлю еще один важный аспект, 
— продолжает Алексей Зубец. — Готовы ли 
граждане тратить деньги, даже если они у них 
есть, в достаточном количестве? Мы видим, 
что такого желания у россиян нет. Еще недавно 
можно было предположить, что ситуация из-
менится осенью, но теперь очевидно, что этого 
не произойдет. Резко вырос доллар, цены под-
тянутся вслед за ним, и склонность населения 
покупать товары и услуги будет только падать. 
В некоторых магазинах количество товаров 
со скидками достигает 48–50%. И эта цифра 
будет только расти.

— Алексей Николаевич, вернемся к 
нашим колбасам. Почему россияне стали 

покупать их крохотными порциями? Уве-
личилась доля людей, находящихся за 
чертой бедности?

— Исходя из этих данных, я делаю совер-
шенно противоположный вывод. Когда авторы 
исследования говорят, что народ стал покупать 
маленькие упаковки колбасы, надо понимать, 
о чем идет речь. Покупатель же, как правило, 
берет не 50–100 граммов «Докторской», а дели-
катесную нарезку. И как раз не из-за бедности, 
а напротив: если человек может позволить 
себе дорогостоящий товар, пусть в маленьком 
объеме, значит, у него появились деньги. Осо-
бенно любят порадовать себя пенсионеры.

Теперь что касается склонности россиян к 
покупке товаров в больших упаковках. Именно 
на них продавцам выгодно делать скидки, и они 
их делают, иногда на 20–30%. Если, условно 
говоря, килограмм сосисок стоит столько же, 
сколько две упаковки той же марки по 400 грам-
мов, так почему бы этим не воспользоваться? 
В общем, я бы не сказал, что исследование 
NielsenIQ свидетельствует о фундаментальных 
изменениях в потребительском поведении 
людей.

— Есть ли разница в поведении людей, 
совершающих покупки в Интернете или же 
непосредственно в супермаркете?

— Принципиальных отличий я не вижу. 
Единственное — в онлайне в основном поку-
пает молодежь. Люди же среднего и старшего 
возраста чаще всего хотят пощупать товар, 
особенно если это касается продуктов, све-
жих овощей. Ну и еще: если вам нужно совер-
шить серьезную покупку, в 15–20 позиций, в 
магазине она обойдется дешевле. А заказы 
через Интернет не всегда дают возможность 
сэкономить.

— Покупки через Интернет теряют 
популярность?

— Да, безусловно, мы это наблюдаем. Мой 
личный опыт показывает, что если хозтовары 
еще можно заказать в онлайне — порошок он 
и есть порошок, то продукты лучше все-таки 
покупать в магазине.

Для сведения: в магазинах акции чаще 
всего распространяются на развесные шоко-
ладные конфеты (67%), маринованные грибы 
и овощи, макароны (65%). В онлайне лидера-
ми скидок являются туалетная бумага (84%), 
бумажные полотенца (80%) и сладкая выпечка 
(75%).

Ольга ГРЕКОВА.

Иногда Украина Владимира Зелен-
ского оказывается все-таки воспри-
имчивой к прозрачным намекам — во 
всяком случае, если они исходят от 
такой ее соседки, как Венгрия. Рас-
сказ главы правительства этого 
государства Виктора Орбана амери-
канскому журналисту Такеру Карлсо-
ну о своей реакции на уничтожение 
газопровода «Северный поток»: «Мы, 
венгры, немедленно дали понять, что 
есть другой трубопровод — не «Се-
верный поток», а «Южный поток», по 
которому газ поступает из России по 
южному коридору: Турция, Болгария, 
Сербия, Венгрия. Вместе с премьер-
министром Сербии мы дали очень 
ясно понять, что если кто-то захочет 
сделать с южным коридором то же 
самое, что было сделано с северным, 
то мы будем считать это поводом для 
войны, террористической атакой и 
немедленно отреагируем». И, как ни 
странно, это подействовало: в отличие 
от «Северного потока», «Южный», как 
известно, еще течет и не собирается 
иссякать. 

Какой контраст с немцами, которые без-
ропотно приняли уничтожение одной из главных 
основ своей энергетической безопасности и 
своей энергетической независимости и даже 
не особо рвутся узнать, кто именно оказал им 
такую «добрую» услугу. Впрочем, все логич-
но. Легендарный сталинский прокурор СССР 
Андрей Вышинский, согласно легенде, любил 
повторять: «Главное в следственных действиях 
— не выйти на самого себя». Вот немцы и не хо-
тят выйти на самих себя, или, вернее, на своих 
ближайших союзников или страну, которая, с 
точки зрения официального Берлина, является 
«ни в чем не виноватой жертвой агрессии». У 
Виктора Орбана нет подобной рефлексии. Зато 
у него есть трезвое понимание реалий укра-
инского кризиса. Премьер-министр Венгрии 

о том, что шанс включить Украину в НАТО уже 
упущен: «Это окно возможностей уже закрыто. 
Мы не можем этого сделать. Мы не можем себе 
позволить иметь столь протяженную границу 
между Россией и Украиной под контролем 
НАТО. Это будет означать международную 
угрозу для всех нас, даже для Вашингтона». 

Орбан о том, что надо делать: «Нам нужно 
заключить сделку с русскими по новой архитек-
туре безопасности, которая обеспечит Украине 
безопасность и суверенитет, но не членство в 
НАТО». «Нам нужно заключить сделку с русски-
ми» — для ушей политиков в Москве эти слова 
звучат более гармонично и мелодично, чем 
самая прекрасная музыка. Но у независимости 
суждений премьер-министра Венгрии — и их 
абсолютной верности с точки зрения Москвы — 
есть и другая, гораздо менее приятная для Рос-
сии сторона. Орбан может себе позволить быть 
«неуловимым Джо» европейской политики (ему 
сходит с рук то, за что лидеров других стран ЕС 
быстро сместили бы с должности) в силу тех 
же самых причин, что и у героя одноименного 
анекдота. Джо неуловим потому, что его никто 
особо не стремится поймать. Равным образом 
и Орбана никто особо не стремится заставить 
стоять в едином западном строю по стойке 
смирно. Этот строй прекрасно выполняет свою 
функцию и без Венгрии. 

Американцам было важно убрать Рос-
сию с немецкого газового рынка и заместить 
продукцию конкурента своей. От венгерского 
газового рынка они, наверное, тоже не отка-
жутся, но только если его им будут настойчиво 
предлагать. Объем ВВП Германии в прошлом 
году — 4072 миллиарда долларов. Объем ВВП 
Венгрии в тот же период — 181 миллиард долла-
ров. Овчинка (или взрывчатка для газопровода) 
выделки не стоит. Да и как подогнать к берегам 

Венгрии супертанкер с американским сжижен-
ным природным газом, если у Венгрии нет этих 
самих берегов? Ну не имеет это симпатичное 
европейское государство с населением на 
несколько миллионов человек меньше, чем в 
Москве, выхода к морю. Не все так гладко и с 
«принципиальностью» подхода венгерского 
премьера к сути украинского кризиса. Или, 
вернее, так: основа этой «принципиальности» 
— убежденность Орбана в том, что часть тер-
ритории Украины — это «древняя венгерская 
земля» (в этом мае глава правительства Вен-
грии так прямо и сказал). У нынешней Закар-
патской области Украины (именно о ней идет 
речь) богатая и запутанная история. До 1918 
года — часть Австро-Венгрии. До 1938 года 
— часть Чехословакии. До 1945 года — часть 
Венгрии, которая в тот период являлась со-
юзником гитлеровской Германии. «Украинской 
землей» Закарпатье стало только после окон-
чания Второй мировой войны (если, конечно, 
не считать двух дней в марте 1938 года, когда 
некий «доктор Августин Волошин» провозгла-
сил здесь государство «Карпатская Украина» 
и обратился к тому же Гитлеру с просьбой его 
официально признать). 

Вот почему Венгрия считает нормальным 
пригрозить Украине войной. И вот почему эта 
позиция Будапешта является для современной 
Европы очень необычной. Если смотреть с 
кремлевских башен, то Орбан — это, конечно, 
умница и молодец. Но к этим существительным 
обязательно надо добавить как минимум одно 
прилагательное — изолированный умница 
и молодец. Приятно, конечно, что в Венгрии 
такой премьер-министр. Но польза от этого 
для Москвы носит преимущественно эмоцио-
нальный характер. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ВЕНГРИЯ 
ПРИГРОЗИЛА 
УКРАИНЕ 
ВОЙНОЙ
Зеленский понял намек

ЧТО ТЫ ПОНИМАЕШЬ 
В КОЛБАСНЫХ 
НАРЕЗКАХ?
Россияне стали покупать 
продукты или в очень 
маленьких, или в огромных 
упаковках

ВОТ ВНОВЬ 
ПЕРЕВОРОТ
Военные в Габоне объявили 
о конце полувекового 
правления династии Бонго

У НАТО В

Главы стран ЕС дружно аплодируют 
вышедшему на поклоны 
Зеленскому. Единственный, кто 
этого не делает, — Виктор Орбан. 
Брюссель, февраль 2023 г.

По сообщениям из Габона, военные 
поместили президента Али Бонго 
под домашний арест и отстранили 
от власти.

c 1-й стр.
В настоящий момент любой 
товар, заказанный для лич-
ных нужд из-за рубежа, стои-
мость которого не превышает 

1000 евро в рублевом эквиваленте, не об-
лагается пошлиной. Однако уже с 1 октября 
ситуация рискует измениться: лимит может 
быть уменьшен в два или пять раз. На не-
давнем заседании рабочей группы по 
таможенно-тарифному регулированию 
Минэкономразвития, Минпромторг и Фе-
деральная антимонопольная служба (ФАС) 
предложили снизить порог беспошлинной 
онлайн-торговли до 500 евро, а Минфин и 
Федеральная таможенная служба (ФТС) 
— сразу до 200 евро в рублевом 
эквиваленте. 

Низкий порог беспошлинной торговли 
в России уже вводился более трех с по-
ловиной лет назад. В январе 2020 года он 
был установлен на отметке в 200 евро для 
выравнивания условий работы зарубеж-
ных и отечественных онлайн-магазинов на 
рынке. Однако после начала спецоперации, 
в конце марта 2022 года, порог был повы-
шен до 1000 евро. Таким образом власти 
решили поддержать внутренний спрос в 
условиях свалившихся на нашу страну бес-
прецедентных санкций и ухода западных 
брендов с отечественного рынка. Премьер 
Михаил Мишустин тогда прямо указал, что 
повышение порога позволит россиянам 
и дальше делать покупки в иностранных 
онлайн-магазинах, несмотря на ограни-
чения, которые ввели недружественные 
страны. Как показали дальнейшие собы-
тия, это решение оказало серьезное воз-
действие на рынок. По данным Ассоциации 
компаний интернет-торговли (АКИТ), объем 
интернет-торговли в России за 2022 год 
достиг почти 5 трлн рублей, увеличившись 
за год на 30%. Но происходило это за счет 
увеличения торговли на отечественных 
онлайн-площадках. Трансграничная тор-
говля, напротив, сократилась — с 13% в 
начале прошлого года. Объем покупок у 
российских ретейлеров в денежном вы-
ражении увеличился до 4,81 трлн рублей, 
показав рост на 33%, отметили в АКИТ. 
Соответственно, к моменту обсуждения 
снижения порога беспошлинной торговли 
до 200 евро ведомства уже увидели общую 
тенденцию на рост внутреннего оборота 
в онлайн-торговле и снижение трансгра-
ничного онлайн-потока. 

Любопытно, что субъективные оцен-
ки граждан отличаются от статистики 
интернет-торговли. Так, согласно послед-
нему опросу ВЦИОМа, около 42% россиян 
полагают, что возможное снижение после 
1 октября порога беспошлинного ввоза 
ухудшит положение покупателей. Как на-
помнила доцент кафедры экономической 
теории РЭУ им. Плеханова Екатерина Но-
викова, снижение порога изначально было 
временной мерой. И она частично уже 
выполнила свою задачу. За прошедший 
год компании смогли перестроить свои 
логистические цепочки поставок товаров 
на российский рынок. У нас появилось 
большое количество товаров китайского 
производства, а высококачественные за-
рубежные бренды (одежда, ботинки, сумки, 
телефоны и т.д.) выгоднее заказать через 
Интернет, чем покупать на российском 
рынке. В связи с этим, по мнению эксперта, 
все еще увеличенный беспошлинный порог 
ввоза товаров начинает отрицательно вли-
ять на отечественного производителя, так 
как в рамках политики импортозамещения 
российские компании стараются произ-
водить большее количество продукции 
на внутренний рынок, но достичь качества 
зарубежных марок пока представляется 
довольно сложной задачей. В связи с чем 
даже возвращение пошлины в исходную 
позицию не приведет к существенным из-
менениям в предпочтениях российских 
потребителей, готовых доплатить и исполь-
зовать товар продолжительный период 
времени, уверена Новикова. 

«Выгоды государства от снижения ли-
мита очевидны: во-первых, рост доходов 
бюджета за счет увеличения сбора по-
шлин, — полагает глава аналитического 
управления банка БКФ Максим Осадчий. 
— Во-вторых, усиление борьбы с теневой 
торговлей и уклонением от налогов: пред-
приниматели под видом «физиков» с помо-
щью трансграничной онлайн-торговли по-
рой получают товары из-за рубежа с целью 
перепродажи. Негативные эффекты также 
очевидны: снижение лимита будет способ-
ствовать росту инфляции и уменьшению 
реальных располагаемых доходов насе-
ления». Эта мера имеет протекционист-
ский характер, она будет способствовать 
снижению импорта, что ослабит давление 
на рубль и повысит спрос на российские 
товары, будет способствовать импорто-
замещению, отметил эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

ОНЛАЙН-ТОРГОВЛЯ 
СПОТКНУЛАСЬ О ПОРОГ
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
В Бразилии любители 
острых ощущений мо-
гут пообедать, зависнув 
над водопадом. Столик 
с закусками и вином 
подвешен на высоте 90 
метров над водопадом 
Каската-да-Сепультура. 
Время, отведенное на 
экстремальную трапезу, 
составляет всего 15 ми-
нут, однако, по отзывам 
очевидцев, больше вряд 
ли кто-то выдержит. 
Даже и в эти 15 минут 
многие с трудом удер-
живались от истерики. 
Тем не менее поток же-
лающих заплатить за 
собственный ужас 450 
долларов — именно 
столько стоит обед — 
пока не иссякает.

КАДР

ОБРАЗОВАНИЕ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ЗА БУГРОМ

НАЗВАНО ЧИСЛО БАЛЛОВ К ЕГЭ ЗА ЗОЛОТУЮ И СЕРЕБРЯНУЮ МЕДАЛИ

В НИДЕРЛАНДАХ ПРОШЕЛ ФЕСТИВАЛЬ РЫЖИХ

За золотую и серебряную 
медали, полученные вы-
пускниками по окончании 
школы, к Единому госу-
дарственному экзамену 
(ЕГЭ) будут дополнитель-
но начисляться баллы. За 
золотую медаль школьникам 
прибавят пять баллов, а за 
серебряную — три балла, 
об этом сообщил министр 

просвещения России 
Сергей Кравцов. «Сегодня 
мы договорились об этом 
с Минобрнауки», — сказал 
министр. 4 августа Пре-
зидент РФ Владимир Путин 
подписал закон, который, 
в частности, включает 
возвращение серебряных 
медалей в школы. Сейчас 
есть только единая золотая 

медаль «За особые успехи в 
учении». До 2014 года отли-
чившимся ученикам вручали 
и серебряные, и золотые 
медали. Кравцов сказал, что 
серебряная медаль станет 
хорошей мотивацией для 
школьников, которые хотят 
учиться. Ее будут выдавать 
тем, кто имеет не более двух 
«четверок» в аттестате.

Певица и телеведущая 
программы «Кто хочет 
стать миллионером» Юли-
анна Караулова получила 
бытовую травму. Об этом 
стало известно на днях на 
музыкальном мероприятии 
в ночном клубе, где девуш-
ка была одной из ведущих 
вечера. Для торжественного 
события она выбрала брюки 
и красный пиджак с большим 
украшением из камней. При 
этом Юлианна надела ши-
рокую мягкую обувь. На сей 
факт не могли не обратить 

внимание присутствующие, 
а также на то, что певица 
передвигалась, немного 
прихрамывая. О том, что с 
ней случилось, Караулова 
рассказала «МК». «Все по 
классике жанра: вошла в нож-
ку кровати ногой, ударилась 
мизинцем, сломала палец. 
После этого я еще отрабо-
тала два концерта, а потом 
поехала к врачу и сделала 
рентген, когда уже поняла по 
цвету своей ноги: что-то явно 
не так. Врач наложил повязку, 
сказал, что нужны 4–5 недель 

покоя. Индульгенция рас-
пространяется на кроссовки 
и вообще широкую, удобную 
обувь. Так что пока без каблу-
ков», — пояснила звезда.

Как сообщили его орга-
низаторы, около 5 тысяч 
рыжеволосых людей из 
самых разных стран по-
сетили это мероприятие. 
На нем были организованы 
мастер-классы по рисова-
нию, макияжу, фотосессии и 
музыкальные выступления. 
Но главное, как сказал жур-
налистам один из участни-
ков, 30-летний шотландец 
Лиам Хантер, это осознание, 
что ты такой не один. «Как и 
многие рыжие, я с детства 
подвергался насмешкам 
со стороны сверстников 
из-за своего цвета волос, 
— поделился Хантер. — Но, 
находясь здесь, я чувствую 
себя в полной гармонии».

ОТРАСЛИ С САМЫМ БОЛЬШИМ ГОДОВЫМ ПРИРОСТОМ ЗАРПЛАТЫ
Сфера деятельности Прирост зарплаты за годСредний размер зарплаты

1. Образование и наука
2. Искусство и развлечения
3. Домашний персонал
4. Курьерская доставка
5. Банки и инвестиции
6. Маркетинг, реклама и PR

Прирост в среднем по стране

+60%
+40%
+40%

+30%
+30%
+30%

+36%

50 425 руб.
47 110 руб.
49 412 руб.
79 702 руб.
48 474 руб.
52 462 руб.

57 859 руб.
Источник:
«Авито
Работа»

%+40%

%

%

% Работа»

Источник:
«Авито
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ППевица и телеведущая 
программы «Кто хочет 
стать миллионером» Юли-

внимание присутстввуюующие, 
а также на то, что певица 
передвигалась немного

ЮЛИАННА КАРАУЛОВА СЛОМАЛА ПАЛЕЦ О КРОВАТЬ
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На международном сорев-
новании в Ланкашире (Ве-
ликобритания) 16 мужчин и 
8 женщин, одетые в маска-
радные костюмы, сразились 
на ринге, залитом мясной 
подливкой. Для мероприя-
тия потребовалось около 
2000 литров подливы. По-
бедителей турнира назовет 
коллегия судей исходя не 
только из их борцовских на-
выков, но и качества маска-
радного костюма.
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Беспрецедентная атака дронов в ночь 
на 30 августа была осуществлена 
противником на территорию России. 
Пожалуй, самым неожиданным стал 
удар по аэродрому в Пскове. 
Еще более тревожными оказались 
первые выводы экспертов о том, что 
БПЛА могли быть запущены с террито-
рии Прибалтики. 
Тем не менее военные эксперты «МК» 
уверены в том, что дотянуться до во-
енного аэродрома, который находится 
рядом с Эстонией, противник мог и со 
своей территории. 

Напомним, что в ночь на среду ВСУ нанесли 
массированный удар по территории России. 
Удар же по Пскову оказался для нас не только 
неожиданным, но и болезненным. В результате 
атаки роя беспилотников были повреждены 
четыре военно-транспортных самолета Ил-76. 
Многие назвали налет началом нового этапа 
противостояния России и Запада. 

Подлили масла в огонь и западные воен-
ные источники, которые заявили, что атаковав-
шие Псков дроны были запущены из Эстонии, 
которая находится примерно в 60 километрах 
от нашей территории. 

Военный эксперт Алексей Леонков отме-
тил, что противник мог проделать столь дальний 
путь без участия стран НАТО. 

— Конечно, можно ткнуть пальцем и в При-
балтику. Но дело в том, что на западную сторону 
у нас развернута эшелонированная система 
ПВО. Поэтому все, что оттуда взлетает, мы 
бы заметили. Здесь же прилет был с такого 
азимута, чтобы система ПВО, которая есть у 
каждого, особенно военного, аэродрома, не 
смогла штатно сработать. То есть был эффект 
захода с внезапного направления. 

— В таком случае как противник смог 
осуществить эту атаку? Расстояние 
немалое. 

— Такую дальность полета беспилотни-
ков самолетного типа обеспечивает система 
связи через спутник. Я много раз говорил о 
том, что все беспилотники, которые летят к 
нам на максимальную дальность, используют 
систему Starlink через 5G. Они ставят роутеры, 
через которые можно связываться с беспилот-
ником и управлять им на дальности до 1400 
километров. Можно сказать, что беспилотники 
здесь выступают как крылатая ракета дальнего 
действия. 

Противник также использует цифровую 
карту местности, летит над лесными мас-
сивами. Но проложить такой маршрут без 
средств космической разведки практически 
невозможно. Получить данные по работе на-
шей системы ПВО в западном направлении 
можно средствами воздушной разведки. Дру-
гими словам, это комплексная работа средств 
разведки стран НАТО, прежде всего США. 
Именно они делятся этими разведданными 
с Украиной, которая ищет бреши в нашей 
обороне, засылая беспилотники на такую 
дальность.

Правда, такую дальность они обеспечива-
ют не только техническими средствами, а тем, 
что там есть большие массивы лесов. Именно 
полет над кромкой леса затрудняет обнаруже-
ние данного вида беспилотников. И как только 
они попадают в зону действия РЛС — а у нас 
РЛС во всех военных объектах приведены в по-
вышенную боевую готовность, — их замечают 
и сбивают рано или поздно. 

— А из какого города был осущест-
влен запуск БПЛА и какие наши города они 
пролетели, прежде чем достигли цели, в 
таком случае? 

— На этот вопрос сложно ответить. Даль-
ность до Пскова по прямой примерно 600 
километров. Если беспилотник обладает 
дальностью полета свыше 1000 километров, 
то можно сделать замысловатый маршрут, 
составив его таким образом, чтобы его не 
засекли ни ПВО Белоруссии, ни ПВО Рос-
сии, — над кромочкой леса, над верхушками 
деревьев. Таким образом, прокладывается 
маршрут, идет корректировка этого маршру-
та, оператор постоянно находится на связи. 
Если беспилотник летит со скоростью 200 
километров в час, то за четыре часа он до-
летает до Псковской области. Операторов 
может быть двое — один другого сменяет, 
корректирует полет, его параметры, чтобы 
случайно не врезаться в елку, которая вы-
росла выше остальных, и так далее. Идет 
корректировка, полет этого беспилотника 
отслеживают натовские или американские 
спутники. Как только противник выходит на 
маршрут, фиксирует попадание, работу наших 
средств ПВО — иностранцы в свою очередь 
получают бесценную информацию.

— Что вы имеете в виду? Чем эта ин-
формация может быть полезна для стран 
НАТО?

— Им важно знать, как наша система ПВО 
реагирует на внезапные атаки в так называемое 
мирное время. Потому что мы же не ожидаем 
атак со стороны Запада. Пока. Они сейчас раз-
рабатывают тактику по совместному примене-
нию сил для подавления и уничтожения нашей 
эшелонированной системы ПВО, набирают 

необходимые статистические данные, дина-
мические характеристики и так далее, для 
того чтобы в последующем разработать опе-
рации, если начнут с нами серьезно воевать. 
Запад признает, что у нас очень эффективная 
система ПВО, и ищет к ней ключи. Кстати, бес-
пилотники являются как раз взломщиками 
системы ПВО.

Еще один военный эксперт, Юрий Кнутов, 
заявил, что чисто теоретически беспилотник 
могли запустить с территории прибалтийских 
стран. 

— Если удар был нанесен с территории 
Эстонии или Латвии — это фактически озна-
чает объявление войны России. Это casus belli 
— повод для начала третьей мировой войны. 
Поэтому президент Эстонии аккуратно от-
крестилась от всего этого.

— Есть предположение, что в Псков 
прилетели австралийские дроны, сделан-
ные из картона. 

— Австралия действительно поставила 
Украине дроны, которые складываются из пачки 
картона, пропитанного парафином. Конструк-
ция скрепляется с помощью обычных резинок. 
Внутри устанавливается электрический двига-
тель и электроника, которая позволяет ввести 
координаты цели. Он несет немного — боевую 

часть до трех килограммов. Но преимущество 
такого дрона в том, что его с помощью радио-
локаторов обнаружить почти невозможно, так 
как картон радиопрозрачный, электродвига-
тель — холодный, то есть имеет температуру 
такую же, как и окружающая среда. Поэтому 
такие дроны обнаруживать и уничтожать очень 
сложно. В борьбе с ними важно использование 
систем радиоэлектронной борьбы — она по 
таким дронам работает очень эффективно. 

Еще важная проблема — целый ряд дронов 
используют интернет-технологии Илона Маска, 
космическую связь. РЭБ их не глушит. Их можно 
только подавить за счет отключения наземных 
терминалов Starlink либо подавления каналов 
связи между спутником Starlink и наземным 
терминалом. У нас есть такие системы, но их 
надо развивать и совершенствовать.

— Удивляет, что все беспилотники до-
стигли целей.

— Не все, а значительная часть. Когда 
идет такой массированный налет, ПВО могла 
захлебнуться. ПВО могла взять две-три цели 
и по ним работать, а остальные прошли. Там 
работали «Панцири», как, во всяком случае, я 
видел на кадрах. «Панцирь» может обстрелять 
до четырех целей одновременно, не больше. 
Даже если было несколько установок, все равно 

этого количества недостаточно для того, чтобы 
прикрыть такой важный объект. 

— Какие меры стоит предпринять? 
— Атаки будут расти, и достаточно ак-

тивно. Поэтому мы со своей стороны должны 
принимать меры, скажем так, на шаг вперед, 
чтобы обезопасить территорию нашей страны. 
В первую очередь создавать рубежи ПВО, от 
южных границ (Белгородская, Брянская, Кур-
ская области) до Санкт-Петербурга. Кроме 
того, размещать радиолокационные средства, 
станции наведения ракет на горках, чтобы они 
могли видеть дальше и наблюдать маловысот-
ные цели. Также будет эффективным создание 
привязных аэростатов с радиолокационными 
станциями, а может быть, и станциями РЭБ, 
которые позволяют обнаруживать маловысот-
ные цели на большой дальности. И, конечно, 
усиливать разведку, выявлять места сборки 
дронов и наносить по ним удары. При этом 
необходимо создавать и совершенствовать 
электромагнитное и лазерное оружие. 

— Как защитить наши самолеты? 
— К сожалению, у нас имеется некое пре-

небрежение к системе защиты самолетов, а ее, 
конечно, надо восстанавливать. Я не говорю 
даже о создании капониров — это достаточно 
дорого. Но временно можно сделать земля-
ную обваловку, небольшие самолеты накрыть 
сеткой-рабицей в несколько слоев, чтобы в 
случае чего дрон подорвался бы на высоте 
20–30 метров. И замаскировать это все сверху 
обычными маскировочными сетями. Это тоже 
дорого, но это в разы дешевле, чем созда-
ние бетонных укрытий. Может быть, даже нам 
придется на первом этапе какую-то авиацию 
выводить за тысячу километров от линии со-
прикосновения с противником. На время, пока 
будут оборудованы капониры, укрытия и т.д. 

— Даже так?
— Да. Потому что сейчас идет отработка 

применения противником высокоточного ору-
жия по объектам в ближних тылах. У украинцев 
и натовцев есть целая концепция на этот счет. 
В свое время ее применяли под Херсоном, 
когда мы вынуждены были отходить, потому 
что по нашим тылам очень активно работали 
«Хаймерсы». Сейчас точно такая же история. 
Мы должны будем учитывать наличие крылатых 
ракет, которые будут работать по нашим тылам 
на дальности 200–250 километров от линии 
соприкосновения. Я имею в виду ракеты Storm 
Shadow, SCALP, TAURUS (если они поступят) 
и американские AGM, которые будут идти в 
комплекте с F-16. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

Какую цену имеет хороший, взвешен-
ный прогноз? Немалую, если присмотреть-
ся. Файл поразительных прогнозов ХХ века 
пополнили представители не раз упоми-
наемого в «МК» древнего и неувядаемого 
рода Голицыных. Ведущий геофизик мира, 
многолетний директор Института физики 
атмосферы РАН Георгий Сергеевич Голицын 
был в числе 12 экспертов ООН. Знаменитая 
резолюция об угрозе «ядерной зимы» при-
нята по его исследованию — в сущности 
прогнозу. 

Его прадед, князь Владимир Михайло-
вич Голицын, московский городской голова, 
втащил древнюю столицу в ХХ век: первые 
очистные сооружения, электростанция, те-
лефон, трамвай (тогдашний аналог метро). 
После революции был арестован, но глава 
Москвы Лев Каменев, получив своеобразный 
мастер-класс управления городом, выдал 
ему «охранную грамоту». В 1931 году Голи-
цын написал «Предсказание судьбы СССР». 
Первая пятилетка успешно завершалась, 
многие ученые СССР, мира предсказывали 
победу коммунизма. А его внуки, правнуки 
хранили опасные листки с совсем иным 
прогнозом. Среди фантастически точно 
предсказанных пунктов: «Его (СССР) па-
дение воспоследует силой инерции, а не 
в порывах бури, само собою, собственной 
тяжестью, непригодностью к реальному 
окружающему миру, его условиям». Получив 
«Предсказание» из рук Голицыных в 2003 
году, впервые опубликовав его в нескольких 
СМИ, я все равно чувствую недооцененность 
сего прогностического шедевра и не менее 
поразительной преемственности дара в 
роду Голицыных. 

Начало научной славы академика Геор-
гия Голицына — маленькое чудо. В ученом 
мире особо ценят «открытия на кончике 
пера» — силой мысли, без сложных экспе-
риментов. На конференции в Техасе (1969) 
Голицын предсказал параметры атмосферы 
Венеры. А первые долетевшие космические 
корабли передали первые измеренные дан-
ные: сенсация — полное совпадение! С тех 
пор академик Голицын входил в число со-
ветских ученых, которых США более всего 
хотели заполучить. В моей коллекции фото 
его беседы с Бушем-старшим с автографом 
президента США…

А у нас в 1970–80 годах писатели Рас-
путин, Белов, Залыгин боролись с убийством 
Русского Севера «поворотом северных рек в 
усыхающий Каспий». Минводхоз СССР про-
бил миллиардные «поворотные» бюджеты. 
Помог прогноз ученого: северные реки не 
надо поворачивать, скоро уровень Каспия 
начнет расти. 

Сбылось. Чем-то напоминает прогноз 
библейского Иосифа, угадавшего в «семи 
тучных, семи тощих коровах» всемирный 
голод, поворот судьбы евреев и мира. Геор-
гий Сергеевич как-то рассказал о забавном 
продолжении истории каспийского прогно-
за: «В 1990-х годах я был председателем 
научного совета при Росводхозе, преемнике 
Минводхоза СССР. И среди чиновников, 
пробивающих бюджеты «защиты от подъема 
Каспия» встретил старых знакомых, в 1970-х 
спасавших Каспий от усыхания». 

Заостряя тему, я спросил академика: 
«Георгий Сергеевич, нас учили: наука ро-
дилась из хозяйственных нужд, Архимед, 
подсчет площади полей... Но ведь были 
научные поиски без практического резо-
на, например, бесполезный тогда Закон 
всемирного тяготения Ньютона?» 

«Закон всемирного тяготения, — от-
вечал Георгий Сергеевич, — и тогда имел 
значение, скажем, для мореплавания. Ду-
маю, Ньютону помогла идея: мир — творение 
Господа, и должны быть какие-то общие 
закономерности»… 

Религиозным работам Исаак Ньютон по-
святил гораздо больше времени, чем физи-
ке, математике; главным своим достижением 
считал толкования книг пророка Даниила, 
Апокалипсиса Иоанна, вычисление даты 
конца света (вниманию юных читателей: по 
расчетам Ньютона это 2060 год!)… Некото-
рые наши беседы с академиком Голицыным 
шли в 2012 году, и от конца календаря майя 
было не уклониться, хотя бы потому, что 
одним из триггеров Апокалипсиса называли 
глобальное потепление, а на столе у Георгия 
Сергеевича лежал запрос Администрации 
Президента по Киотскому протоколу.

В наших беседах я, каюсь, переводил 
стрелку и на сектор своего писательского 

интереса. В книге «Дневник посланника» 
(2015) мой прогноз инопланетных вторже-
ний — отсутствие традиционных ресурсных 
целей. В однородной Вселенной нет ниче-
го, стоящего экспедиций захвата, вывоза. 
Расстояния ослабляют силы (и выгоду) в 
квадратичной зависимости: то самое r2 в 
знаменателе формулы Ньютона. 

В том романе я препарировал некото-
рые клише, передавшиеся от фантастов 
политикам, распорядителям реальных 
бюджетов. Ведь есть абсолютная реальная 
астероидная угроза. Напомню: Челябинский 
метеор (2013), ущерб 490 млн рублей, мощ-
ность взрыва на входе в атмосферу, по оцен-
кам NASA, 500 килотонн, в 20 раз мощнее 
Хиросимы. А правительства, эксперты… по 
следам инопланетных влечений фантастов 
планируют эти абсурдные марсианские, 
лунные поселки. Экономика? Даже неспе-
циалист представит: техника отвода опас-
ных астероидов решит вопрос и их подгона 
на безопасные орбиты, и «оприходывания» 
ресурсов, без этих гомерических стартов 
на Марс и с Марса. Но анонсы, нынешние 
мега-сенсации от людей, распоряжающихся 
реальными миллиардами: «Полет на … в … 
году!», «Станция на … к 2030 году!». А залезть 
в сердцевину сих мегапланов: цель экспеди-
ции? А там… песня 1960-х «И на Марсе будут 
яблони цвести». Яблочки повезут?

Вопрос, каких ресурсов может стоить 
такая доставка, марсианскими интересан-
тами наивно-хитро опускается или заим-
ствуется из фантастики — такой, как кино 
«Вспомнить всё» со Шварценеггером и Шэ-
рон Стоун. Там с Марса везли «турбиний», 
но при всех научно-технических чудесах 
под куполом «федеральной колонии Марс» 
не смогли придумать свойств «турбиния», 
обоснования его стоимости. 

В «Аватаре» с далекой планеты везли 
«анобтаниум», т.е. невозможное, логический 
аналог «У-топии». Думаю, тут тайная ирония 
Джеймса Кэмерона: нет того, что стоит везти 
с других планет! 

«Так что является целью инопланетных 
захватчиков в вашей книге?» — уточнял ака-
демик Голицын (разговор был незадолго до 
ее выхода).

«Они после ряда войн на своей Прокси-
ме Центавра убедились: даже при матери-
альном изобилии сложно уладить конфликт 
поколений. Наивный молодняк и геронто-
краты — вселенская проблема. Под «дом 
престарелых» инопланетные захватчики 
выбрали Австралию, самый экологически 
чистый континент. К Солнечной системе 
они подлетали в начале ХХ века, развед-
чики, принимавшиеся землянами за НЛО, 
твердили: в Европе Первая мировая война, 
химоружие, эпидемии. Огородившаяся ка-
рантинами от войн, тифа, «испанки» Австра-
лия — самая чистая страна. Ее обособлен-
ность от мировых бед и стала приманкой 
для пришельцев.

Захватили только Австралию; все про-
чие континенты — с луврами, эрмитажами, 
оксфордами… — абсолютно им не нужны. 
Даже унизительно до чего неинтересны. 
Предъявили нам свою «кузькину мать» и 
показали, что наши «кузькины» бесполезны: 
уничтожаются куполом, поставленным над 
Австралией. Потребовали от оставшихся 
континентов не очень обременительную 
дань: 144 000 собак ежеквартально. По их 
расчету, код земной витальности, средство 
прижиться здесь — собаки. А те чуют (как в 
сказках чуют нечисть) и упорно умирают, от-
чего такая дань. США, Россия, Китай, мучи-
тельно преодолевая взаимонедоверие, пы-
таются сплотить землян. Готовя контрудар, 
распределяют через ООН «собачьи квоты», 
потому на обложке книги авианосец, палуба 
заставлена клетками с собаками». И т.д.

Впрочем, осаживаю себя: легко мне 
на пальцах доказывать бессмысленность 
ресурсных вторжений. Но вот явился Илон 
Маск. И он готов вложить все свои милли-
арды в марсианские поселки! Что это — 
колонизация? Колонизация предполагает 
товарные потоки, обмен с метрополией. 

Может, колонизационный импульс — 
это сублимация, отражение давних надежд 
эпохи Ефремова, Стругацких? И Космос 
остается оракулом, источником социаль-
ных пророчеств, а астронавтика — про-
должением своей тезки астрологии? И в 
своей гонке воображений ученые и писатели 
соревнуются в истолковании «иже еси на 
небеси»?.. 
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ПРОГНОЗЫ — ЛОКОМОТИВЫ ИСТОРИИ
В какое будущее может затянуть хорошее предсказание
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А ведь можно предположить, что 
выявленный бизнес «старика 
Калласа» — это не просто так 
произошло, это операция по шан-

тажу. Что делать, как доказать свою предан-
ность русофобии? И тут под удар попадает 
российский аэродром в Пскове. Кая Каллас 
загадочно улыбается, молчит. Кая Каллас снова 
на коне.

Что делать? Обвинить впрямую? Конечно, 
Владимир Вольфович когда-то пророчил: Вар-
шава и Вильнюс будут гореть. Но он не говорил, 
что будет гореть в таком случае у нас и готова 
ли наша власть к такой эскалации.

Оставить все как есть в надежде, что само 
рассосется? Некоторые считают, что это лю-
бимый путь нашего руководства, но на самом 
деле это не путь, а устройство работы нашей 
непроворной бюрократии — просто, когда дело 
доходит наконец до решения проблемы, она 
и правда, бывает, сама уже рассасывается. 
В данном случае надежды нет — не исчезнет 
проблема. А без ответной реакции только 
усилится.

А ведь можно, например, помочь Кае Кал-
лас в поисках «морального компаса» разрыва 
связей с Россией. Агентство «Рейтерс» со 
ссылкой на данные прибалтийских таможен 
сообщало, что в прошлом году Россия уве-
личила совокупные продажи автогаза в Лат-
вию, Литву и Эстонию вдвое — с 159 тыс. тонн 
до 331 тыс. тонн. Мы точно хотим, чтобы там 

заправляли автомобили и отапливали дома 
нашим газом? Конечно, в целом перевалка 
российских грузов через порты прибалтийских 
стран снизилась. Но, например, как пишет 
специализированный портал Portnews, объ-
ем перевалки российской руды через порты 
прибалтийских государств вырос более чем 
на четверть, до 1,78 млн тонн, а металлов — в 
2,7 раза, до 427 тыс. тонн. Формально в При-
балтике действует запрет на ввоз российской 
древесины, но ограничения местные дельцы 
обходят с помощью фальшивых накладных, и 
генеральный директор Союза лесной и дере-
вообрабатывающей промышленности Эстонии 
Хенрик Вялья прямо бьет тревогу по поводу 
продажи фанеры из России. Ну и смешное, 
только этим летом в Эстонии выяснили, что 
эстонская армия снабжается чаем, произве-
денным в России. Так не пора ли прекратить 
все это российско-прибалтийское «чаепитие»? 
Санкции — это игра, в которую можно играть 
вдвоем. Особенно тогда, когда ты заранее в 
выигрышном положении. Опыт тем более есть 
— российские контрсанкции после Крымской 
весны отправили прибалтийскую молочную 
отрасль в глубокий нокдаун.

Не стоит нам забывать и о том, что конфликт 
— гибридный. И если, к примеру, в Эстонии сей-
час случайно что-нибудь взорвется, сгорит или 
рухнет, то мы тут совершенно ни при чем. Такая 
ситуация, когда всем все понятно.

Дмитрий ПОПОВ.

НАЛЕТ НЕ С ТОЙ СТРАНЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

Читайте в новом номере «Российской охотничьей газеты» №8 
■ Утиный сезон: советы охотникам
■Записки охотника-легашатника
■ Зеркало для правил охоты
■ Подготовить ружье к открытию 
сезона
■ Тверские состязания спаниелей
■ Как прошло открытие охоты: 
вести с мест
■ Заметки охотников-натуралистов
■ Вести с водоемов

Зеленский и Каллас: один 
общий страх и ненависть очень 

сплачивают.

ВЕРОЯТНЫЙ
МАРШРУТ
ПРОЛЕТА
БЕСПИЛОТНИКОВ

перехваты ПВО

авиаудар ВСУ
Псков

Зарево пожара над Псковом.

Эксперты рассказали, могла ли Эстония участвовать в налете 
украинских БПЛА на Псков

ДАЛЕКО ЛИ ОТ ТАЛЛИНА?

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Ил-76 — советский и российский 
тяжелый военно-транспортный 
самолет, разработанный в ОКБ 
Ильюшина. Первый в истории 
СССР военно-транспортный 
самолет с турбореактивными 

двигателями.
Самолет предназначен для транспорти-

ровки техники и грузов различного назначе-
ния. Способен доставлять грузы максималь-
ной массой до 60 т на расстояние до 4200 км 
с крейсерской скоростью 770–800 км/ч.

Все кабины Ил-76 герметизированы, 
что дает возможность перевозить до 225 
солдат с личным оружием или обеспечить 
выброс 126 человек десанта. Самолет может 
транспортировать всю номенклатуру боевой 
техники воздушно-десантных дивизий. Один 
Ил-76 может десантировать парашютным 
способом на десантных платформах до трех 
единиц техники, допустимо с сопровождаю-
щим десантом до 21 человека. 

Самолет способен брать на борт до 109 
тыс. литров топлива и преодолевать рас-
стояние до 6700 км со средним расходом 
топлива 9 т/час, перегоночная дальность 
до 10 500 км.

Ил-76 позволяет доставить грузы в труд-
нодоступные места, в том числе на дрейфую-
щие научные станции в Северном Ледовитом 
океане, используя различные способы их па-
рашютного десантирования. Характеристики 
самолета позволили установить несколько 
мировых авиационных рекордов.

Ориентировочная стоимость самолета 
— 27 млн долларов.
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Задача создания собственной флотилии 
грузоперевозящих кораблей была поставлена 
перед отечественными сырьевыми компаниями 
ближе к середине 2022 года — в разгар санк-
ционной атаки Запада. По крайней мере, об 
этом писали такие авторитетные источники, 
как Bloomberg и The Wall Street Journal (WSJ). 
Российские производители углеводородов 
уже тогда понимали, что эмбарго на покупку 
российских энергоресурсов, объявляемое 
нашей стране европейским сообществом, а 
также дальнейшие ограничения в отношении 
международной морской транспортировки 
«черного золота» вынудят их рано или поздно 
искать более замысловатые пути экспорта.

По примеру Ирана 
и Венесуэлы

Изобретать колесо не стали, а обрати-
лись к опыту Ирана и Венесуэлы, ранее также 
оказавшихся под прессингом западных санк-
ций. Компании-экспортеры попросту начали 
скупать танкеры у судовладельцев, уже давно 
предоставлявших свои услуги по перевозке 
сырья с одного континента на другой. С юри-
дической точки зрения такая схема не должна 
была отягощаться ненужными вопросами: если 
нефть доставляется конкретному потребителю 
на корабле под флагом независимой державы, 
то предъявлять претензии к такому транспорт-
ному средству никакие регуляторы не имеют 
права. Западные СМИ тут же начали трубить о 
массовом появлении таинственных кораблей, 
которые плавают по океанам и остаются не-
замеченными, так как не поддаются обнару-
жению самыми современными спутниковыми 
локационными приборами.

По мнению CNN, «темными», или «серыми» 
судами считались проданные европейскими 
владельцами борта малоизвестным фирмам. 
По данным американского телеканала, весной и 
летом прошлого года ежемесячно наша страна 
пополняла свои транспортные ресурсы 25–35 
грузоперевозчиками, тем самым существенно 
расширяя объемы и географию нефтяного 
экспорта. Танкеры перекупались у иранских, 

китайских и венесуэльских структур, которые 
не первый год находились под санкциями и дав-
но научились преодолевать эти ограничения. 
«Серые» суда якобы обладали внушительными 
размерами: их длина могла превышать 400, а 
ширина — 70 метров. Их грузоподъемность до-
стигала 100 тыс. тонн, поэтому продажа каждой 
доставленной на открытый рынок партии сырья 
сглаживала мощность санкционного удара 
Запада по российской экономике.

В марте этого года CNN сообщала, что раз-
мер «теневого» флота, готового содействовать 
экспорту российских углеводородов, менее чем 
за год вырос до 600 судов, что оказалось равным 
10% от общего количества крупных танкеров 
в мире. По оценке Федеральной таможенной 
службы, в 2022 году Россия увеличила экспорт 
минерального топлива (сырых углеводородов, 
готового горючего, битума и так далее) почти 
на 43% в денежном выражении ($384 млрд). 
Поставки конкретно нефти, по словам вице-
премьера Александра Новака, выросли на 7,6%. 
Благодарить за этот прирост в первую очередь 
стоит «пиратский» танкерный флот. 

Смешать, 
но не взбалтывать

В ответ, как известно, Запад ужесточил 
свои рестрикции в нефтяной сфере. Во-
первых, был установлен максимальный цено-
вой потолок на нефть, поставляемую из нашей 
страны, — $60 за баррель. Судовладельцы, 
транспортирующие сырье выше этой отметки, 
рисковали нарваться на рекламации европей-
ских регуляторов. Во-вторых, согласно 11-му 
пакету санкций ЕС, вступившему в силу с 24 
июля 2023 года, танкерам, подозреваемым в 
перевалке углеводородов из нашей страны с 

«борта на борт» в нейтраль-
ных водах, запретили заходить в 
западные порты, то есть посещать рас-
пределительные узлы, из которых сырье через 
трейдеров и других посредников направлялось 
в самые отдаленные уголки планеты.

Впрочем, подготовленные заинтересо-
ванными трейдерами уловки сводили до ми-
нимума возможность определения истинного 
места производства углеводородов: запад-
носибирское «черное золото» смешивалось в 
контейнерах морских перевозчиков с арабски-
ми или североафриканскими сортами, после 
чего превращалось из «токсичного» во вполне 
легальный товар, против которого никакие 
санкции уже не действовали. 

Теперь контролировать такие способы тор-
говых ухищрений ЕС (с подачи Вашингтона) 
собирается за счет спутниковой связи, позво-
ляющей наблюдать за передвижением каждого 
крупного судна вблизи традиционных междуна-
родных гаваней. Кроме того, со стороны наших 
недругов последовало еще одно стратегическое 
ограничение — окончательный запрет на обе-
спечение перевозящих российское топливо 
танкеров страховкой. В частности, британские 
фирмы, являющиеся лидерами этого сектора 
мирового рынка, лишили перевозчиков из «те-
невого» флота вспомогательной аккредитации: 
теперь судовладельцам при возникновении 
любых форс-мажоров (поломок, погодных ка-
таклизмов или нападения пиратов) придется 
покрывать убытки из собственного бюджета.

На первый взгляд удар со стороны запад-
ных санкций достиг цели. По данным Между-
народного энергетического агентства, вы-
ручка нашей страны от нефтяного экспорта 
в I полугодии снизилась более чем в полтора 
раза: если за январь–июнь 2022 года денежные 
поступления от зарубежных поставок «черного 

золота» России превышали $120 млрд, то соот-
ветствующий период 2023-го принес немногим 
более $77 млрд. Но не все так однозначно. Ази-
атские и африканские государства, вопреки 
санкционным рискам, продолжают активно за-
крывать внутренний энергобаланс закупками 
российского топлива: помимо Китая и Индии 
долгосрочными контрактами на приобрете-
ние Urals на постоянной основе интересуются 
Бангладеш, Монголия и Вьетнам. А по данным 
WSJ, после сокращения импорта покупателями 
из ЕС быстрые на прибыль посредники тут же 
начали втридорога перепродавать «токсичное» 
российское топливо нуждающимся потре-
бителям Северной Африки: импорт Марокко 
вырос с 600 тыс. до 2 млн баррелей; Тунис, 
который ранее почти не закупал наше горю-
чее, теперь импортирует до 3 млн баррелей 
российских нефтепродуктов. Аналогичный 

рост наблюдается в Алжире и Египте. Кто 
же переправляет сырье желающим 
покупать доступные по ценам рос-
сийские энергоресурсы? Все тот 

же «теневой» флот. Как утверждают 
американские СМИ, владельцев со-

тен крупных танкеров практически не 
волнуют новые рестрикции Запада и 

даже лишение страховых полисов, они 
готовы рискнуть ради внезапно свалив-

шегося на голову заработка. 

«Пиратскому» флоту закон 
не писан

Во многом такое поведение морских 
перевозчиков «черного золота» обусловлено 
большим количеством юридических «дыр», 
содержащихся в западных санкционных тре-
бованиях, принимавшихся явно второпях. Да, 
корабли, входящие в состав нашей экспортной 
армады, не могут получить западную стра-
ховку, а также вряд ли смогут встать на рейд 
рядом с европейскими терминалами. Только 
факт продажи российской нефти (причем по 
ценам выше потолка в $60 за баррель) еще 
нужно доказать.

А сделать это не так-то просто, свидетель-
ствует эксперт Финансового университета 
при Правительстве РФ Игорь Юшков. С одной 
стороны, международные системы слежения за 
передвижением судов, такие как MarineTraffic, 
в реальном времени показывают собственника 
танкера и под каким флагом его корабль ходит 
по морю. В отношении таких кораблей выяснить 
порт приписки и маршрут дальнейшего пере-
движения посредством спутникового контента 
не составит особого труда. 

Но с другой стороны, капитаны кораблей 
зачастую отключают систему автоидентифи-
кации, не позволяя определить габариты и 
пути своего передвижения. А дальше как раз 
и происходят описанные выше манипуляции 
в открытом море со смешиванием различных 
сортов нефти. Принадлежащие (или подкон-
трольные) России танкеры выходят в открытое 
море и переваливают нефть на борта кораблей 
с большим дедвейтом (суммарным полезным 
грузом), после чего та доставляется конечному 
покупателю. Воспрепятствовать подобным 
схемам сбыта нефти практически невозможно, 

так как задержание «подозреваемых» любыми 
международными силовыми структурами будет 
расценено как пиратство. Кроме того, по сви-
детельству эксперта, подсчет судов, входящих 
в состав «теневого» флота России, ведется 
довольно умозрительно. Системы слежения 
определяют общее количество танкеров, за-
действованных в перевозке нефти на основных 
торговых путях, навскидку: они ориентируются 
лишь на официальные экспортные объемы 
сырья, а потом прикидывают, сколько углево-
дородов приходится на зарегистрированные 
корабли, а сколько — на неизвестные суда.

У поставщиков же и покупателей в отно-
шении поставленного и оплаченного груза 
разногласий не возникает. «Новые потребители 
российских энергоресурсов сосредоточены в 
Азии. Транспортировка сырья в эти регионы 
занимает втрое больше времени, чем в Европу. 
Суда, которые доставляют нефть импортеру, 
могут даже не заходить в промежуточные евро-
пейские порты. Эти корабли зарегистрированы 
в международных морских сервисных службах, 
— отмечает Юшков. — Претензии и вторичные 
санкции к ним, конечно, можно предъявить, 
но такие судебные процессы, скорее всего, 
затянутся на долгие годы, а ответчиками по 
ним будет выступать не российские структуры, 
а независимые трейдеры, готовые бороться за 
каждый лишний доллар и баррель».

Индийский прецедент

Ширящийся опыт по обходу потолка цен 
и остальных западных энергетических огра-
ничений позволяет России дополнительно за-
рабатывать миллиарды долларов. По данным 
Financial Times, только поставки в Индию во 
II квартале принесли нашим экспортерам не 
менее $1,2 млрд сверхдоходов. При этом обви-
нить покупателей в нарушении антироссийских 
санкций крайне затруднительно. Дело в том, что 
отечественные производители не собираются 
демонстративно преступать букву закона: они в 
соответствии со всей сопроводительной доку-
ментацией загружают сырье на борта танкеров 
по цене, не превышающей порога в $60. Но, как 
говорится, «во время пути собачка могла под-
расти». Конечные (в данном случае индийские) 
клиенты оформляют покупку нефти по месту 
доставки, другими словами, в портах Каль-
кутты, Мумбаи, Нью-Мангалора... Стоимость 
баррелей, проставленная в финальных кон-
трактах, обычно на 15–25% выше тех, которые 
были отмечены в заключенных с перевозчиками 
сделках. То есть санкции формально не нару-
шаются. Тем не менее после разгрузки в порту 
покупателя, по оценке аналитиков FT, Россия 
получала за «бочку» почти $70. «На этом фоне 
доходы Москвы от продажи «черного золота» 
достигли в июле самого высокого уровня с мо-
мента введения ограничений», — констатирует 
американское издание.

Западные регуляторы, конечно, понимают, 
что предпринимаемые ими попытки свести к 
минимуму экспортные поставки российской 
нефти пока не отличаются результативностью. 
Поэтому стремятся наносить «точечные» удары 
по нарушителям своих санкций. К примеру, 
индийская фирма Gatik Ship, корабли кото-
рой до последнего времени в обход санкций 

экспортировали российскую нефть по морю, 
сократила состав своей армады в десять раз. В 
мае британское классификационное общество 
Lloyd’s Register лишило сертификации львиную 
долю судов грузоперевозчика, которого даже не 
уличили, а всего лишь заподозрили в оказании 
посреднических услуг сырьевым холдингам 
нашей страны. Большинству танкеров Gatik Ship 
отказали в выдаче страховых полисов и запре-
тили вход в международные порты. В итоге в 
распоряжении индийской фирмы осталось все-
го четыре корабля, пригодных для эксплуатации 
без дальнейших правовых последствий. «Флот 
на то и теневой, чтобы не афишировать, чье сы-
рье, куда и по каким ценам его возит, — полагает 
эксперт ИК «ИВА Партнерс» Артем Шахурин. 
— Если против значительной части перевоз-
чиков российской нефти ограничения ввести 
затруднительно, то точечно против отдельных 
компаний, как в случае с Gatik Ship, такие меры 
будут приниматься, осложняя операционную 
деятельность судовладельцев».

Впрочем, прецедент с индийским опера-
тором может послужить другим поставщикам 
из «теневого» флота России ориентиром для 
выхода из аналогичного положения. «Gatik 
Ship обратила на себя внимание западных 
регуляторов около года назад, — указывает 
экономист Андрей Лобода, директор по комму-
никациям BitRiver. — Буквально на глазах этот 
мореходный оператор превратился в крупней-
шего транспортера «черного золота» из нашей 
страны, способного всего за один суммарный 
рейс перевезти более 30 млн баррелей. Утрата 
доступа к такой мощному ресурсу может на-
нести болезненный удар по поставкам нашего 
сырья в азиатском направлении».

Тем не менее оплакивать потерю азиат-
ского рынка сбыта отечественным произво-
дителям, даже из-за проблем Gatik Ship, пока 
рано. Еще в мае индийская фирма решила по-
ставить свои танкеры под флаги других стран. 
Согласно данным навигационного портала 
Vesselfinder, несколько кораблей индийского 
грузоперевозчика теперь будут официально 
принадлежать небольшой монгольской фирме, 
зарегистрированной в Габоне, а еще около 
двух десятков получат официальную прописку 
в судоходном реестре ОАЭ. 

По мнению Игоря Юшкова, тактика взаи-
моотношений российских и зарубежных со-
проводителей нефтяных грузов сведется к 
минимальному документальному контакту: по-
чувствовав приближение очередных проблем 
с поставками, судовладельцы будут менять 
юрисдикцию танкеров и перевешивать флаги, 
под которыми ходят корабли. Западные страны 
осознают, что загнали себя в сложное положе-
ние: они вынуждены большое количество стран 
и компаний заставлять соблюдать введенные 
антироссийские ограничения, но возможностей 
для того, чтобы всех контролировать, а тем 
более — наказывать, у них не хватает. 

Пока подобная санкционная «чехарда» ра-
ботает в пользу российского экспорта. «России 
остается лишь доказать, что создание и экс-
плуатация «теневого» флота укладываются в 
существующую политическую и экономическую 
модель развития государственной системы», 
— делает вывод аналитик.

Николай МАКЕЕВ.

Россия продолжает успешно 
торговать своей нефтью, 
по-прежнему в колоссаль-
ных объемах перевозя ее 
морскими маршрутами, 

несмотря на жесткие запретитель-
ные санкции. Об этом говорят не 
только наши официальные лица, но 
признают и на Западе — в частно-
сти, об этом пишет международное 
агентство Bloomberg. Ключевую роль 
в транспортировке «черного золо-
та» заинтересованным покупателям 
играет так называемый «теневой», 
или «пиратский» флот России: эска-
дра нефтяных танкеров, скупленных 
или зафрахтованных неизвестными 
трейдерами. Эта группировка бо-
роздит мировые моря и океаны уже 
больше года и пока демонстрирует 
неплохую эффективность в деле 
обхода энергетических санкций, при-
нятых против нашей страны. 

ГРЯЗИ НЕ БОЯТСЯ

золота

ТАНКЕРЫ Как Россия 
экспортирует 

нефть в условиях 
западных 

ограничений

В среду вход к могиле Евгения При-
гожина на Пороховском кладбище 
Санкт-Петербурга открыли для всех 
желающих. Как ни странно, но жела-
ющих оказалось немного. Возможно, 
одних спугнули толпы журналистов, 
других — силовики, которых обязали 
охранять территорию до «особых рас-
поряжений».
За обстановкой на могиле главы ЧВК 
«Вагнер» наблюдала специальный 
корреспондент «МК.

О том, что вход на кладбище будет сво-
бодный с 30 августа, журналистов заранее 
предупредили полицейские, которые на-
кануне оцепили всю территорию погоста. 
Я приехала к 9 утра. К этому времени здесь 
уже собрались десятки коллег. Но вход снова 
оказался закрыт.

— Там проходит мероприятие, — чеканил 
сотрудник полиции. — Потом всех пропустим, 
ждите. Когда закончится, не знаем. 

Вскоре с территории кладбища вышли 
люди. Никто не обратил на них внимания. Позже 
в СМИ появилась информация, что это были 
родственники Пригожина. Опознать их не уда-
лось. Мужчины и женщины не снимали черные 
очки. «Матери вроде не видно, остальных тоже 
не можем узнать», — пожал плечами мужчина, 
который принимал участие в похоронах. 

По словам собеседника, самих сотруд-
ников кладбища заранее не предупреждали о 
визите близких покойного. «Видимо, их пресс-
служба договорилась с полицией», — предпо-
ложили собеседники.

«Знаменитостей тут нет»

Перед входом на кладбище выставили 
рамки металлодетектора. Рядом — собаки. 
Полицейские внимательно осматривали со-
держимое сумок.

Похоронили Пригожина в глубине кладби-
ща. От входа до могилы пару минут пешком. 

Но так просто участок не найдешь. Поэтому 
работники кладбища развесили на деревьях 
указатели: «К могиле Пригожина Е.В.».

К могиле Пригожина ведет аккуратная 
дорожка. Через каждые пять метров стоят 
молодые парни в форме.

— Мы только сегодня заступили, сменили 
ребят, которые всю ночь здесь дежурили, — 
рассказывает молодой человек. — Зачем мы 
здесь, не спрашиваем. Нам говорят, мы дела-
ем. Сказали — стойте, патрулируйте террито-
рию. Больше никаких указаний. Тех, кто ночью 
дежурил, кормили, при входе на кладбище 
поставили полевую кухню. Наша бригада в 
14.00 освобождается. Говорят, эту ночь еще 
пост держим, завтрашний день тоже, потом 
вроде расходимся. Надеемся, на выходные 
нас сюда не отправят.

Могила главы «Вагнера» выделяется на 
общем фоне. По словам работников кладби-
ща, она сделана из дорогого черного гранита. 
Комплекс был залит бетоном и рассчитан 
на двух человек. Пришлось вскрывать бе-
тон, чтобы освободить место под еще одно 
захоронение. 

К деревянному кресту над могилой При-
гожина прибита табличка с фамилией, ниже 
— портрет Пригожина в позолоченной рамке. 
Слева похоронен отчим Евгения Викторовича, 
справа — отец. Над могилой два флага — рос-
сийский и второй с эмблемой ЧВК «Вагнер».

Траурных венков я насчитала 10. На лен-
точках надписи: «Любимому и единственному 
сыну от мамы», «От друзей», «Лучшему в мире 

деду», «Папочка, мы тебя очень любим», «От 
бойцов и командиров ЧВК», «Любимому руково-
дителю и наставнику», «Груз-200 — мы вместе». 
От чиновников и депутатов венков нет.

Я рассматриваю, кто похоронен рядом 
с Пригожиным. Вот мужчина, который умер 
в 1942 году, напротив лежат люди, которые 
скончались в 70-х. Часть надгробий настолько 
старые, что имя покойного не разглядеть. А 
некоторые и вовсе покосились, вот-вот упадут. 
Странно, что на них кто-то привязал георгиев-
ские ленточки. Оградки везде ржавые, сами 
захоронения поросли мхом. 

— Известных людей здесь нет, в основном 
на кладбище похоронены простые работники 
порохового завода. В последнее время здесь 
хоронят тех, кто живет поблизости, — объясня-
ет смотритель кладбища. — Так что Пригожин 
— единственная знаменитость. 

Вот только к знаменитости народ что-то 
не торопился прийти. 

— Может, на работе все, некогда людям. 
Да и добираться сюда непросто. Из центра 
на метро, потом на двух трамваях, на дорогу 
больше часа уйдет, — гадает один из сотруд-
ников полиции. 

Я провела на кладбище больше четырех 
часов. За это время положить цветы на могилу 
Пригожина пришли от силы 50 человек. Неко-
торые, заметив объективы камер, не рискнули 
подойти близко к могиле, признавались, что 
не хотели светиться. Кто посмелее, быстро 
оставляли гвоздики и уходили. 

Соглашались общаться немногие. Жен-
щина пенсионного возраста поделилась, что 
ее сын работал в «Конкорде», потом его мо-
билизовали, поэтому она здесь. Вторая дама 
рассказала, что хорошо знакома с матерью 
Пригожина, знает семью. Молодой парень 
лет 25 не знал лично главу «Вагнера», пришел 
убедиться, что его точно похоронили: «Честно 
говоря, не верил в его смерть». Мужчина в 
майке с эмблемой ЧВК бросил: «Это мой ко-
мандир». Были замечены девушки с красными 

волосами, одна пришла в черном платье в 
обтяжку, на высоких каблуках. 

В какой-то момент к могиле подошла чета 
пенсионеров.

— Нехорошее место здесь, — кивнула 
женщина на участок, — Глянь, рядом с При-
гожиным похоронена семья — отец с сыном, 
с другой стороны — такая же история. Отцы 
забирают детей…

«Гроб дорогой, 
американский»

Самым разговорчивым на кладбище 
оказался мастер по захоронениям Игорь 
Назаров. 

— У нас недорогие услуги. Весь комплекс 
захоронений стоит 13 тысяч рублей, выкопать 
могилу 6 тысяч. Семья Пригожина за всё отдала 
29 тысяч рублей, — рассказывает Назаров. 

По словам мужчины, ему заранее сообщи-
ли о том, что главу ЧВК «Вагнер» похоронят на 
Пороховском кладбище.

— Позвонили агенты, мы обо всем догово-
рились. Могилу подготовили заранее, нас только 
просили не распространять информацию, — 
продолжает собеседник. — Сначала Пригожина 
отпевали в храме Святого пророка Илии, что 
недалеко отсюда. Это тихая, безлюдная церковь, 
народу там практически не бывает. 

Я сходила в этот храм. Работница свечной 
лавки подтвердила, что во вторник проводили 
траурную церемонию. Вот только на вопрос, 
кого отпевали, отвечать отказалась.

— Гроб у Пригожина был дорогой, амери-
канский, двукрышечный, прямоугольной фор-
мы, а не как наши, дешевые, которые сужаются 
к ногам, — добавляет Игорь. — Сам гроб не 
открывали. Похороны прошли тихо и спокойно. 
Присутствовали только близкие и друзья семьи. 
В военной форме я никого не видел. Никаких 
гимнов, речей не произносили. Справились 
за полчаса. Полиции рядом не было. Вход не 

закрывали, тут обычные посетители ходили. 
Как только семья Пригожина уехала, в Ин-

тернет сразу выкинули информацию о месте 
захоронения главы ЧВК. 

— Через 10 минут тут были полицейские, 
ОМОН, кинологи, — вспоминает Назаров. — 
Ринулись ко мне: на каком основании хоронили? 
Я предъявил все документы — свидетельство 
о смерти, объяснил, что здесь похоронены 
близкие Евгения Викторовича. К тому же с 
матерью Пригожина мы давно знакомы, она 
сюда часто приходит, звонила мне, просила 
присмотреть за могилками. А ее сын всё опла-
чивал. Сам Пригожин здесь тоже появлялся, 
раз в год примерно. Поймите, это маленькое 
кладбище, у нас такой ажиотаж впервые за 
30 лет моей работы. И сейчас выставили по-
лицию, зачем? Я считаю, перебор. Видите, 
никакого паломничества нет. Если сегодня 
никто не пришел, то через неделю и подавно 
людей не будет. Очередь, как в Русский музей, 
не соберется. А через месяц уже все забудут 
про Пригожина. У нас тут болото — камень 
кинешь, вода не расходится. Летом еще кто-то 
приходит, а зимой ни души.

Из-за этой суеты мы сегодня не можем 
похороны провести. Автобус со скорбящими 
не пропускают. Меня сегодня утром тоже не 
пускали, требовали позвать главного. При-
шлось доказывать, что я здесь главный.

До закрытия кладбища оставалось 
часа два. Полицейские на выходе зевали 
около рамок металлодетектора. Работы 
у них было немного.

Чуть дальше от кладбища скучали 
силовики, которые курили около колонны 
автозаков.

— Это для кого? — удивилась я такому 
количеству автобусов. — Людей на могиле 
почти нет.

— Понятия не имеем. Нам сказали 
приехать, мы здесь. А что, правда, к При-
гожину не пришел народ? 

Ирина БОБРОВА.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
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ПРИГОЖИНА ПОХОРОНИЛИ 
В НЕХОРОШЕМ МЕСТЕ

Пропавшая в Москве чемпионка по фи-
гурному катанию 16-летняя Алина Горбачева 
провела ночь на лестнице в жилом доме. Об 
этом она сама рассказала во время допроса в 
СК, который вчера уже возбудил уголовное дело 
по факту ее убийства. Это, кстати, нормаль-
ная практика для «потеряшек», возбуждать по 
ст. 105 УК РФ еще до обнаружения тела — для 
быстроты поисков.

Нашли — живая, здоровая, слава богу!
Но почему же в соцсетях люди, которые 

вчера искренне волновались из-за того, где 
Алина и что с ней, готовы были записываться 
в волонтеры и прочесывать парки и скверы, 
сегодня будто бы и не радуются положитель-
ному исходу. 

Словно то обстоятельство, что все счаст-
ливо обошлось, обесценивает сам факт их про-
шлых переживаний. Алина, дескать, виновата 
— заставила зря тратить нервные клетки.

Ей пророчат конец карьеры. Требуют 
поставить на учет в комиссию по делам не-
совершеннолетних. Ограничить родных ро-
дителей в правах — на каких таких основа-
ниях спортсменка почти половину из своих 

шестнадцати лет прожила у тренера Софьи 
Федченко?

«Ату ее, ату!» — возмущаются хорошие и 
добрые люди.

Что с нами, в смысле с людьми, такое тво-
рится вообще, если, неравнодушные вчера, 
сегодня мы готовы поедом съесть ребенка, у 
которого были проблемы, с ее точки зрения, 
неразрешимые? Иначе бы она так не поступила 
с железной спортивной дисциплиной.

И не факт, что эти проблемы разрешились 
бы после того, как девочку нашли. Явно старая 
фотка Алины Горбачевой из тропического рая 
в сегодняшнем ее посте с извинениями еще 
ни о чем не говорит.

Да, спортсменка уже показательно покая-
лась в соцсети перед всеми, кто за нее бес-
покоился. Все как в методичках для хороших 
девочек: «Прошу прощения, что заставила 
всех нервничать и переживать за меня. Сейчас 
все в порядке, я дома с любимым тренером 
и мамой».

Сразу вспомнились публичные, на всю 
страну, извинения яркой и необузданной чемпи-
онки Европы Алены Косторной, чтобы вернуться 
в штаб Тутберидзе после скандального бегства 

оттуда. Алене пришлось «усмирить гордыню». 
Иначе бы ее не взяли обратно.

Впрочем, даже после извинений карьера 
фигуристки с «лучшим скольжением в истории 
ФК», некогда считавшейся основной претен-
денткой на поездку на Олимпиаду в Пекин, была 
фактически закончена.

Две недели назад Косторная вышла замуж. 
Катается в свое удовольствие с мужем. Об из-
винениях, по слухам, сожалеет. Об остальном, 
по крайней мере публично, ни капли.

Это жизнь — а это спорт. Две большие 
разницы.

Нам не понять, как Алина Горбачева годами 
жила где-то у тренера в разлуке с родителями 
ради будущих побед. Сиротой при живых и 
благополучных родителях. А для профессио-
нальных спортсменов ничего особенного в этом 
нет. Спросите хоть у олимпийской чемпионки-
2018 Алины Загитовой, маме которой Этери 
Тутберидзе в свое время фактически поставила 
ультиматум: мама не будет встречаться с до-
черью до Олимпиады. Все ради медали.

Ничего особенного нет, но это явно ска-
зывается на психике малолетних спортсменок. 
Что у них в душе? Вспомним истерику Саши 
Трусовой, которую та устроила, не получив 
«золото» в Пекине, а только (!!!) «серебро». 
«Ненавижу спорт! Ненавижу всех! Никогда 
больше не выйду на лед!»

Потом Саша объяснила это тем, что три 
недели не видела маму. Это нормально, чтобы 
рядом был кто-то, кто не требует результатов, 
а просто тебя любит. 

Не требует ли?
Сотрудница одной из ледовых арен как-то 

рассказала мне по секрету как журналистке, что 
творят некоторые родительницы юных фигу-
ристок после окончания тренировки, если им 
что-то не нравится: бьют и орут. Спросила, что 
делать в таком случае, тем более что видела 
синяки? Я сказала: «Ничего». Это их право. 
Они — родители. А есть еще тренер. Спорт — 
жестокая штука. Лучше даже не лезть.

Нет, насчет Алины переполошились не 
зря. Три года назад покончила с собой в Мо-
скве многообещающая Катя Александровская, 
чемпионка мира среди юниоров, участница 
Олимпийских игр 2018 года в Пхенчхане. Она 
оставила короткую и ничего не объясняющую 
записку: «Люблю».

Говорили, что виноваты проблемы с алко-
голем, проблемы со здоровьем: незадолго до 
трагедии у девушки случился эпилептический 
приступ, продолжить кататься она не могла. 
Каково ей было: положить всю жизнь на медали 
и в итоге стать никем? Это еще печальнее даже, 
чем изначально не показывать результатов.

Да, на самом деле это тупик — бросить 
все на алтарь фигурного катания, а в итоге 

оказаться выброшенными на обочину.
Чемпионки хотя бы знают, за что они за-

платили столь высокую цену.
Но чемпионок единицы. А обычные шест-

надцатилетние подростки, которых так никто 
и не услышал? Помните историю «псковских 
Бонни и Клайда» Кати и Дениса. Они сбежали 
из дома на дачу, где отчим хранил оружие, а 
когда их нашли, начали стрелять по колесам 
полицейских машин и в конце концов решили, 
что жить незачем, еще и накажут за то, что сбе-
жали. Уж лучше так — навсегда.

«Нам сдаваться или нет? Не игнорируйте 
нас!» — кричали Катя и Денис в прямой эфире, 
который вели до последнего.

Но зрители по ту сторону мобильных подсо-
знательно ожидали драматического финала. И 
ни один не нашел нужных слов. Хотя у полиции 
был даже профессиональный переговорщик.

Может быть, и хорошо, что Алина не вы-
ходила в Интернет весь этот день и не читала 
то, что о ней пишут.

Впрочем, есть и те, кто искренне душой 
болеет за девочку и хочет, чтобы все у нее 
было хорошо: и фигурное катание осталось в 
ее жизни, и об этом поступке забыли. В конце 
концов, она не виновата в том, что известна: 
поисковики рассказывают, что подростки те-
ряются и находятся довольно часто — не обо 
всех трубят на всю страну.

«Позвольте ребенку хоть немного побыть 
вне публичного пространства. Никто не ждет 
от нее никаких объяснений и извинений», — 
пишет одна из поклонниц Горбачевой на «фи-
гурнокатательном» сайте.

«Девочку уже успели обработать, взра-
стить чувство вины, она теперь еще долго 
молчать будет, и мы так и не узнаем причин, 
а они явно были».

Поступок Алины на самом деле теорети-
чески может быть связан с чем угодно. В 16 
лет могут быть и проблемы с ровесниками, и 
первая любовь, и еще миллион причин, в том 
числе совершенно ерундовых, на наш взрос-
лый взгляд, по которым дети ведут себя так, 
как они себя ведут. 

То, что произошло, это в общем-то не 
что-то из ряда вон для подростков с их тонкой 
душевной организацией. 

Но вот то, что единственно возможным 
местом нахождения для себя в этой ситуа-
ции Алина посчитала ночной подъезд чужого 
дома, это страшно. Что ей не к кому было 
пойти, чтобы просто поплакать. Если была 
ссора с тренером, то мама же тут, в Москве, 
рядом. Почему бы не приехать к ней, почему 
бы не позвонить папе и бабушке, должны быть 
подруги по команде, хоть какие-то значимые 
взрослые, хоть кто-то живой?..

Ничего — кроме большого спорта.

РЕПЛИКА
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель ПРОКЛЯТИЕ «ФИГУРКИ»

«Тут отцы забирают сыновей»
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Первые всполохи в горах жители 
Геленджика заметили во вторник 
около 19 вечера. «Что-то горит 
возле «Сафари-парка», делились 

они информацией в соцсетях. С наступлением 
темноты красное зарево, растекающееся по 
склонам, стало видно даже из отдаленных 
районов города-курорта. Проблема была в 
том, что порывы ветра достигали 30 метров в 
секунду. Пламя быстро распространялось, 
охватив территорию в 118 гектаров. 

Больше всего жители Геленджика пере-
живали за «Сафари-парк», который находится 
у вершины хребта. Это любимое место отдыха 
горожан и туристов, где обитают медведи, 
тигры, волки. Их судьба беспокоила многих в 
городе, но вечером «Сафари-парк» на запросы 
не отвечал, и лишь к утру устами сотрудницы 
Елены Миловидовой пришло обнадеживающее 
известие. «Не паникуем. Огонь до нас не до-
шел. Нам есть чем дышать, дым идет в другую 
сторону. Пожаротушением занимаются все, 
реальное все — и профессиональные бригады, 
и волонтеры. В том числе из других городов 

побережья. Ждем, надеемся. Не переживайте. 
Животные будут целы». Уже в середине дня 
Елена еще раз продемонстрировала на камеру, 

что никаких задымлений в парке нет. Животные 
свободно ходят по вольерам, чувствуют себя 
комфортно. По ее словам, не все очаги пожара 
еще потушены, но зона задымления находится 
в двух километрах от границ «Сафари-парка». 
Самая опасная ситуация была ночью, когда 
огонь приближался к парку и никто не знал, 
чем это закончится. Все сотрудники были на 
рабочих местах, готовые в любой момент на-
чать эвакуацию зверей. Многие принимали 
участие в тушении возгорания.

Елена, жительница Геленджика, помогав-
шая волонтерам и сотрудникам МЧС, тушив-
шим пожар, рассказала нам, что происходило 
ночью в городе. 

— Мы приехали на точку сбора, которую 
объявили в телеграм-каналах. Народу было 
очень много. Люди были на своих машинах, 
на спецтранспорте: водовозки, машины с при-
цепами, «вазики», которые могут проходить 

по труднодоступной местности, квадроци-
клы. Было много спецтехники. Многие люди 
привозили бутерброды, воду. Рядом со мной 
стояла девушка, которая привезла инвентарь, 
еду, что было. Я, например, привозила питье-
вую воду, кто-то вез большие бутылки воды, 
предназначенные для тушения пожара. Мы 
передавали припасы сотрудникам МЧС. Они 
как раз поднимались наверх. Конечно, люди 
были благодарны. Единственное, времени у 
всех было в обрез, поэтому все происходило 
быстро. Ни у кого не было и пяти минут для 
того, чтобы перекусить, потому что это был 
самый пик пожара. Само возгорание было 
наверху, поэтому нас туда не пускали. Пуска-
ли только тех, кто был в специальной одеж-
де. Нельзя было в шортах и футболке, как на 
пляж, прийти. Пускали людей подготовленных. 
Приезжали целые отряды. Они были одеты в 
штаны, специальную обувь для хождения по 
горам, в масках. 

По мнению экологов, пожар все же нанес 
серьезный ущерб уникальной горной мест-
ности Геленджика, где произрастает много 

краснокнижных растений. Выгорело большое 
количество сосен, можжевельника. На их вос-
становление может уйти не один десяток лет. 

 К тушению лесных пожаров приступили 
два вертолета Ми-8. Также задействованы два 
самолета-амфибии Бе-200 МЧС. 

 — Сейчас прямо на пляже видел, как 
самолет-амфибия набирает воду в море, 
— говорит житель Геленджика Андрей, чье 
кафе стоит на побережье. — Жители города 
объединились. Очень многие мои знакомые 
уехали в горы, всю ночь копали, возводили 
защитные сооружения на хребте. Там все не-
просто, земля-то каменистая. По дорогам едут 
вереницей цистерны с водой. Люди везут к 
очагу пожара даже пятилитровые баклажки 
с водой. Было сообщение, что одна женщина 
собрала у себя в магазине все огнетушители и 
привезла их к месту тушения пожаров. 

 В город прибывают волонтеры со всей 
Кубани. Работать приходится вахтами. Долго 
находиться в плотном задымлении нельзя. 

— Очень страшно, городскую бухту опо-
ясывает лесной хребет, он весь сейчас в огне, 

— говорит жительница Геленджика Анна. — 
Вниз сползают целые огненные реки. 

 Пожар, как говорят жители Геленджика, 
начался с небольшого костра в микрорайоне 
Куприянова щель. Все клянут ранее судимого 
39-летнего бомжа Романа Коваленко. Он раз-
вел костер и начал обжигать обмотку проводов, 
чтобы сдать потом оставшийся металл в пункт 
приема вторсырья. Из-за ветра огонь переки-
нулся на сухую траву, полыхнуло целое поле. 
За несколько часов пожар охватил площадь в 
полтора гектара. А потом стихию уже трудно 
было остановить. Коваленко удалось задер-
жать. Заведено уголовное дело. 

— Получилось, что весь курорт чуть не спа-
лил один бездомный, — констатирует житель 
Геленджика Евгений. — Зарево лесного пожара 
видно сейчас всему курорту. Над Геленджиком 
стоит столб дыма. На улицах тяжело дышать.

 В штабе сообщают, что работа по лик-
видации пожара не останавливается ни на 
минуту. 

Светлана САМОДЕЛОВА, Елизавета 
ОБОЛКИНА, Елена КОРОТКОВА.

«Любая 
подземная река — 
это водосток» 

Под Москвой протекает около 180 малых 
подземных рек и речушек. Самые крупные из 
них: Филька длиной 17,1 километра, Чуриха 
(13 км), Сосенка (12,8 км), Ходынка — при-
ток Таракановки, длина которой составляет 
11,9 километра. А еще есть Чура, Кабаниха, 
Чертановка, Кровянка, Жабенка, Гнилушка, 
Пресня… 

— К крупным подземным столичным 
рекам также можно отнести Нищенку, Лихо-
борку, Очаковку, — говорит Михаил Савкин, 
который более 20 лет занимается подземными 
исследованиями. — В коллекторах этих рек 
даже организовывают сплавы туристов на 
резиновых лодках, потому что они достаточно 
полноводные. В ливни их можно сравнить с 
горными реками, которые текут под землей. 
Эти экскурсии самые дорогие, с каждого 
участника просят по 9 тысяч рублей. Несмо-
тря на опасность, любители пощекотать себе 
нервы, к сожалению, находятся. 

Но самой интересной, самой загадочной 
подземной рекой, как говорит Михаил, оста-
ется Неглинка. 

— Она всегда манила исследователей, 
всегда была на слуху, потому что непосред-
ственно связана с историческим центром и 
Кремлем. 

7,5-километровая Неглинка, или Само-
тека, окутана мистикой и тайной. Она старше 
Москвы. Там, на глубине, как говорят иссле-
дователи, «встречаются» три эпохи. Можно 
«подышать» историей, увидеть кирпичный 
коллектор, построенный в 1819 году. Потом, 
минуя сто лет, оказаться в Щекотовском кол-
лекторе, который был возведен в 1914 году по 
проекту гидроинженера Михаила Щекотова. 
Прикоснуться к старинным кирпичам, где ма-
стера ставили свои клейма. И, пройдя через 
арочные своды, попасть в бетонный тоннель, 
который появился в 70-е годы XX века.

— После трагедии многие обыватели 
недоумевают, зачем надо было лезть под 
землю, идти куда-то в темноте, петляя в 
узких лабиринтах тоннелей? 

 — На мой взгляд, это связано с экс-
тримом. Людей тянет не только подняться 
на вершину горы, прыгнуть с парашютом, 
взглянуть на мир с высоты птичьего полета. 
Но и заглянуть в подземелье, где есть своя 
архитектура, уникальные подземные соору-
жения. Для кого-то это «окошко» в прошлое, 
наша история. А кому-то хочется воочию уви-
деть подземные реки, ощутить стихию воды, 
которая течет под землей. И диггеры, к сожа-
лению, людям без опыта такую возможность 
за деньги предоставляют. 

— Немало тех, кто до сих пор уверен, 
что диггеры спускаются в канализацию, 
ходят по бытовым стокам. 

— Это заблуждение. В Москве, в отличие 
от того же Петербурга, канализация и под-
земные реки текут по разным коллекторам. 
Тоннели с канализацией и бытовыми стоками 
идут на очистные сооружения. Они залега-
ют достаточно глубоко, в 30–40 метрах под 
землей. А подземные природные реки, за-
ключенные в коллекторы, чаще всего текут 
неглубоко. Во время ливней они принимают 
дождевую воду. И впадают потом в Москву-
реку или Яузу. 

Специалисты говорят, что в законе нет 
четкого перечня мест, куда запрещено водить 
туристов. По идее, планируя вести группу в 
подземелье, организатор должен за 10 дней 
до экскурсии направить уведомление в МЧС. 
При этом гид обязан захватить с собой схему 
запасных, аварийных выходов. 

В то же время коллекторы считаются 
инженерными коммуникациями, находить-
ся посторонним там нельзя. Диггеры, с кем 

нам довелось общаться, говорят, что честно 
предупреждали экскурсантов: это охраняе-
мый объект, спуск туда — административное 
правонарушение, им грозит штраф до 5 тысяч 
рублей или арест до пяти суток. Но никого это 
не останавливало. 

— Все экскурсии по коллекторам рек, 
которые пропагандировались в Интернете, не 
могут считаться легальными, они незаконны, 
— считает Михаил Савкин. — Любая подзем-
ная река — это водосток. Тот же коллектор Не-
глинки используется как система дождевого 
водоотведения. Это техническая городская 
среда, зона безопасности, которая находится 
под охраной. Понятно, что под столицей течет 
более 180 рек и ручьев, у каждого колодца, ко-
торый ведет в водосточный коллектор, охрану 
не поставишь. Их тысячи. 

Тем не менее никто не препятствовал 
таким экскурсиям, они свободно проводи-
лись. Шла реклама подземных путешествий, 
группы активно набирались. 

Организаторы предупреждали, что у 
участников не должно быть медицинских 
ограничений к физическим нагрузкам. Про-
сили взять с собой сменную одежду и носки. 
Гиды приносили для каждого новоиспечен-
ного диггера прорезиненные высокие сапоги 
химзащиты или рыбацкие сапоги-«заброды» 
— комбинезоны на лямках, которые держатся 
на плечах. Участникам выдавали каски, пер-
чатки, налобные фонари. Проводник дергал 
специальным металлическим крюком тяжелый 
водосточный люк, и группа по вертикальной 
лестнице спускалась в коллектор. 

Экскурсия в Неглинку, как рассказывают 
диггеры, была рассчитана на несколько часов. 
Группе нужно было пройти около семи кило-
метров. В среднем такой вояж под землей 
стоит около 5 тысяч рублей с человека. 

Так же беспрепятственно в воскресенье, 
20 августа, в 14 часов дня, в районе Олим-
пийского проспекта ушла под землю группа 
из восьми человек, где гидом был 31-летний 
Константин Филиппов. Он работал в паре с из-
вестным диггером Никитой Дубасом. Заявки 
на посещение коллектора они принимали на 
сайте «Подземный гид». 

На экскурсию в тот злополучный день 
отправился 47-летний сотрудник IT-компании 
Дмитрий Маркушкин. По словам знакомых, 
он любил активный отдых, интересовался 
историей Москвы. С собой в Неглинку он взял 
15-летнюю дочь Лизу, 17-летнего племянника 
Глеба и его 15-летнюю девушку Вику. 

Спустилась с группой под землю 34-
летняя Дарья Быкова, которая возглавляла 
департамент продаж крупного столичного 
отеля. Попали в группу также супруги Фадее-
вы. Елене, которая работала бухгалтером в 
строительной фирме, было 63 года. Андрею, 
который возглавлял отдел менеджмента в 
банке, 64. Раньше они жили в Питере, а потом 
по работе переехали в Москву. 

Никакого договора с организаторами 
туристы не заключали, просто перечислили 
за экскурсию деньги, всецело полагаясь на 
профессионализм проводников. 

Опытные диггеры сейчас недоумевают, 
почему гид Константин Филиппов не отменил 
экскурсию, несмотря на то, что по прогнозу 
обещали дождь, причем довольно сильный. 

 «Из этого чуждого мира 
хотелось бежать» 

Я сама несколько лет назад прошла с 
группой по коллектору реки Пономарки — 
готовила репортаж. Мы не дергали тяжелый 

люк — заходили в тоннель с открытого участка 
реки. До сих пор помню, как жутковато было 
шагнуть в темный портал реки, как в чер-
ную дыру. Фонарь выхватывал лишь участок 
бетонной трубы, а дальше была липкая, как 
сажа, тьма. Вода была по пояс. Мы шли про-
тив течения. Резиновый костюм прилипал к 
телу. Чтобы поток не сбил с ног, приходилось 
активно загребать воду руками. 

Когда услышала нарастающий гул па-
дающей воды, меня охватил страх. Впереди 
была водобойная яма. Сверху срывался поток 
воды. Эти «ступени» с водопадными сливами 
сооружали на участках, где шло резкое по-
нижение рельефа. Водобойная яма должна 
была гасить энергию водного потока. 

Надо было лезть по скобам вверх на-
встречу потоку воды. В штанах-«забродах» 
я только с третьей попытки смогла нащупать 
тяжелым рыбацким сапогом под водой на 
скользкой стене железную скобу. Благо с нами 
был опытный проводник, который страховал, 
подбадривал, советовал. Поднявшись наверх, 
я хорошо черпанула воды «забродами» и была 
уже вся мокрая. 

Температура под землей, надо заметить, 
в любое время года от +10 до +14 градусов. 

Подземная река жила своей жизнью. 
Нам преграждала путь гирлянда из корней 
деревьев. Мы встречали свисающие с по-
толка сталактиты, напорные родники, кото-
рые пробивались через бетонную «рубашку» 
коллектора. 

В какой-то момент наш гид предложил 
всем остановиться и разом потушить фонари, 
чтобы почувствовать «дыхание» коллектора. 
Поток воды создавал тягу воздуха. Откуда-
то из глубины тоннеля послышалось что-то 
похожее на жутковатое уханье. И сразу по-
казалось, что пошла волна холода… 

 Когда мы брели по колено в воде, диггер 
рассказал о трехсантиметровых подземных 
сверчках, многоножках, мокрицах и американ-
ских тараканах, которые живут в коллекторах. 
После этого до стен я уже старалась не до-
трагиваться. И все время боялась обронить 
фонарь. В сознании засело предупреждение 
гида: самое страшное в коллекторе — по-
терять фонарь. 

Мы добрались до «исторички», участка 
коллектора, который был построен в 1907 
году. Своды и пол там были забраны в 
красный кирпич. Потом «брали» водо-
пад с достаточно мощным сливом. Лезть 
вверх нужно было по скользким блокам, 
подтягиваясь на привязанном кем-то 
резиновом шланге. Проводник говорил, 
что нам еще повезло. На реке Пресне, 

забранной в коллектор, водопад вообще 
высотой шесть метров.

 Дальше в тоннеле воды уже было по щи-
колотку. Шагая по темному узкому лабиринту, 
мы узнали о «коллекторной волне», когда в 
сильные ливни из дренажных труб, боковых 
подключек начинает внезапно в большом 
количестве поступать вода. Течение реки 
усиливается буквально за несколько минут. В 
голове тогда стучало: по сути мы в ловушке, 
при резком подъеме воды выбраться на по-
верхность будет сложно. Из этого темного, 
чуждого мира хотелось бежать. Отмахав 
более пяти километров, мы выбрались из 
тоннеля на поверхность. Запомнила, каким 
мне тогда показалось небо синим, а трава 
ярко-ярко-зеленой. 

Узнав о трагедии в коллекторах Неглинки, 
я мысленно шла и шла с группой по темным 
тоннелям… Они двигались вниз по течению 
реки, когда на столицу обрушился ливень, вы-
пало 60% месячной нормы осадков. Дождь, 
как рассказал нам опытный диггер Даниил 
Давыдов, шел с севера. Верховья коллектора 
в районе Марьиной Рощи и Сущевского Вала 
уже приняли дождевую воду. Она хлынула 
вниз по коллекторам. В это время грозовая 
туча достигла центра столицы. Вода пото-
ком стала поступать еще и через решет-
ки ливневок. Получился двойной удар. Гид 
сумел в какой-то момент скинуть в общий 
чат диггеров сообщение: «Дождь. Можно 
ли выходить на Трубной?..» Сотовая связь 
в подземелье, как говорят диггеры, есть 
только в определенных местах, например, 
где находятся дренажные соединения. Или 
там, где коллектор залегает неглубоко, от 2 
до 4 метров под землей. 

Больше проводник на связь не 
выходил. 

«Сказалась 
малоопытность гида»

— Фатальной ошибкой экскурсовода 
было спускаться в коллектор Неглинки при 
таком прогнозе погоды, — говорит Дани-
ил Давыдов, который уже 26 лет исследует 
столичные подземелья. — Я процентов на 85 
уверен: если бы Константин не растерялся, 
он бы вывел группу и спасся сам. Коллектор-
ная система Неглинки делится на несколько 
участков. В каждом из них есть возможность 
оказаться вне затапливаемой зоны. 

— Константина Филиппова можно 
назвать опытным диггером? 

 — Он занимался туризмом, альпиниз-
мом. Диггером же, подземщиком как таковым 
никогда не был. Особо не интересовался под-
земельями, не жил всем этим, как мы. Он про-
сто два года работал организатором у дигге-
ра Никиты Дубаса на этих экскурсиях. 

Как говорит Даниил, 20 августа, когда 
начался дождь, в коллекторе уже через 10–15 
минут начал подниматься уровень воды. 

— От подключек, которые шли от реше-
ток ливневок, начала с прилегающих улиц и 
переулков поступать вода. Это визуально 
заметно. У гида было 10–15 минут, чтобы 
вывести группу. Вполне возможно, что он 
принял неверное решение, пошел не в ту 
сторону. Оказался в каком-то боковом от-
ветвлении. Там уже шел поток воды, группа 
оказалась в ловушке. Я думаю, что тут ска-
залась малоопытность гида. 

По рассказам диггеров, примерно через 
каждые 200 метров в коллекторе расположе-
ны люки, которые ведут на поверхность. Но 
не все из них пригодны для эвакуации. 

— Часть из этих люков выходит на про-
езжую часть, — говорит Даниил Давыдов. 
— Воспользоваться можно теми люками, 
которые расположены на газоне или на тро-
туаре. Часть из них не имеет лесенок. Какие-
то люки под воздействием коррозии стали 
одним целым с металлическим кольцом, на 
котором они лежат. Открыть их невозмож-
но. Каждый экскурсовод должен назубок 
знать, где есть возможность подняться на 
поверхность. 

Как говорит диггер, в коллекторах Не-
глинки было несколько мест, где можно было 
укрыться под землей. 

— В районе площади Революции есть 
помещение выше свода коллектора, которое 
не затапливается. От Трубной площади можно 
было уйти вниз к участку, где уровень воды 
критично не поднимается. Самое главное — 
там нет мощного потока воды, который идет 
в рабочих коллекторах.

Говорят диггеры и об укрытии, которое на-
зывают «монтерятником». Это некий предбан-
ник, подземное помещение перед спуском, 
где рабочие складывают свой инструмент. 

— Там находится шахта, где можно было 
переждать дождь, — говорит Михаил Савкин. 
— Уровень воды там мог тоже повыситься, но 
там нет потоков. Можно было бы всем встать 
на лестницу. Но опять же, неизвестно, где они 
находились. Группа планировала завершить 
экскурсию где-то в конце тоннеля Щекотов-
ки. Когда резко поднялся уровень воды, они 
просто не могли успеть добежать до этого 
укрытия. Это физически невозможно. 

Погибший гид Константин Филиппов 
спрашивал у диггеров про люк на Трубной 
площади. 

— В том месте как раз соединяется «тропа 
Гиляровского» с современным коллектором, 
— говорит Михаил Савкин. — Люк на Трубной 
часто закрывают на замки. Поэтому проводник 
и отправил такое сообщение. 

«В мощном потоке 
уже не подняться» 

Коллекторы, где течет Неглинка, разные 
по размеру. Как говорит Михаил Савкин, есть 
трубы с кирпичной кладкой сечением 1,5 ме-
тра, а также — 2,5 и 4,5 метра. 

— Если группа смогла вернуться в райо-
не Самотечной улицы, где стоит памятник 
маршалу Толбухину, то там уровень воды в 
коллекторе поднимался под самые своды. 
Если группа была в центральной магистрали, 
где соединяется исторический коллектор с 
современным, то там вода в ливни затапли-
вает тоннель наполовину. Но он большого 
диаметра, поток несется огромный. Это все 
равно что стоять на краю водопада. Причем 
поток бежит хаотично. Людей могло бить 
о всякие конструкции, как бетонные, так и 
металлические. 

 Даниил Давыдов в свою очередь говорит, 
что сила потока в ливни такова, что срывает 
металлические лестницы, загибает и ломает 
арматуру, выбивает бетонные блоки. 

— Человека водяным валом в несколько 
тонн подхватывает как соломинку. Буквально 
валит с ног, в мощном потоке уже не под-
няться, тем более если нет опыта. Человека 
уносит, срывает с него фонарь. Там — пол-
ная темнота, а воды — как в горной речке. 
Людей там всех поломало, порасшибало о 
выступающие части. В коллекторах же много 
труб, переливов. 

Даниил Давыдов одним из первых спу-
стился в коллектор Неглинки после пропажи 
группы. 

— Мне позвонил Никита Дубас, который 
находился в Белоруссии, сказал, что экскурсо-
вод не выходит на связь, попросил о помощи. 
На улице лил дождь, надо было помочь людям. 
Я все-таки надеялся, что Костя укрыл где-то 
группу и не может вернуться обратно. Мы с 
коллегой открыли люк, ведущий в колодец, и 
увидели там мощный поток воды. Гул шел как 
от самолета. Спускаться было нельзя. Подо-
ждали, пока спадет уровень воды. Шли уже 
по пояс в воде, зная все «подводные камни» в 
прямом и переносном смысле. Обследовали 
сначала незатапливаемый участок, прошли 
весь коллектор, но никого не обнаружили. 

Когда диггеры пришли к водовыпуску 
Неглинки, где она между Парящим мостом в 
Зарядье и Большим Москворецким мостом 
впадает в Москву-реку, узнали от сотрудников 
полиции, что обнаружено тело девушки. На ней 
были бахилы от общевойскового защитного 
комплекта. Стало понятно, что это одна из ту-
ристок из пропавшей в Неглинке группы. Потом 
на разных участках Москвы-реки были найдены 
тела остальных экскурсантов и гида. 

Даниил Давыдов подчеркивает, что тра-
гедия, случившаяся 20 августа, это беспре-
цедентный случай. Такой массовой гибели 
людей в истории диггерства не было. 

Вспоминается случай, который произо-
шел в октябре 2012-го со студенткой МГУ 
Полиной Прокофьевой. Когда девушка в оди-
ночку спустилась в коллектор реки Тарака-
новки в районе Хорошевского шоссе, пошел 
дождь. Сильнейшим потоком воды ее сбило 
с ног и потащило вперед. Будучи опытным 
диггером, она выбралась из воды и укрылась 
в нише под сводом тоннеля, застраховавшись 
на альпснаряжении.

— Ее искали в подземных коммуникациях 
четыре поисково-спасательных отряда МЧС, 
диггеры, представители «Мосводоканала» 
и «Мосводостока», — рассказывает Михаил 
Савкин. — А обнаружили отчаянную девушку 
спустя 12 часов… спящей в спальном мешке 
в одном из отсеков подземелья. Она спря-
талась там, «свила гнездо». Уровень воды 
поднимался, но ее не цеплял. 

Годом ранее спасателям пришлось искать 
в коллекторе реки Пресни в районе Красно-
пресненской набережной двух малоопытных 
диггеров, которые отстали от группы. Их вы-
несло из подземного тоннеля в Москву-реку. 
Тогда чудом удалось избежать трагедии. 

А в июне 2012-го в реке нашли тело одного 
из диггеров. С другом они забрались через 

люк в коллектор на улице Озерной. Выбраться 
живым удалось лишь одному. 

«Надеялись на русский 
авось» 

После гибели 8 человек в коллекторе 
Неглинки суд арестовал организатора смер-
тельной экскурсии Никиту Дубаса. Также был 
отправлен в СИЗО гендиректор сайта по про-
даже экскурсий «Спутник» Александр Ким. На-
прасно его адвокат пытался доказать, что сайт 
— всего лишь агрегатор, они лишь размещали 
объявления. Суд постановил арестовать Кима. 
Главе портала «Авангард» Александру Лазов-
скому, чья фирма также продавала экскурсии 
в Неглинку, удалось скрыться, он объявлен в 
розыск. Всем им по статье «Оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности» 
грозит до 10 лет лишения свободы. 

— Погоня за наживой губит людей, — 
говорит Михаил Савкин. — Организаторы, 
по всей видимости, не хотели терять деньги, 
понадеялись на русский авось. Авось дождь 
поморосит и группа успеет выбраться на 
поверхность. 

Исследователь говорит, что в коллекто-
ре и без дождей может подняться уровень 
воды, когда идут сбросы с ТЭЦ и разных 
производств. 

— Это касается таких крупных речек, как, 
например, Нищенка. В районе, где она за-
ключена в коллектор, немало предприятий, 
а также теплоэлектростанций. Открываются 
шлюзы, и отработавшая вода выливается 
в центральную коллекторную магистраль. 
Представьте стену воды, которая поднимается 
под самые своды. Еще в закутках, где стоячая 
вода, может скапливаться метан и сероводо-
род, что тоже смертельно опасно. 

— Вам самому было когда-нибудь 
страшно в подземелье? 

— Занимаясь подземными исследова-
ниями, я стал фанатом техники безопасности. 
Ведь в первую очередь я отвечаю за тех людей, 
которые спускаются со мной в коллекторы. В 
потенциально опасную погоду мы отменяем 
все намеченные планы. А в темных тоннелях 
на самом деле бывает жутковато. Помню, мы 
работали в коллекторе, где течет Калитни-
ковский ручей. На поверхности там проходят 
трамвайные линии. Когда приближался трам-
вай, шел гул по нарастающей. Он резонансом 
бил по всему тоннелю. И казалось, что на тебя 
накатывает та самая «коллекторная волна», 
несется бешеный поток воды. Ощущение 
было не из приятных. В подземелье из-за эха 
искажаются многие звуки. 

В коллекторах, как говорит Михаил Сав-
кин, бывают неожиданные встречи. Например, 
можно встретить «черных копателей». 

— Это опасные люди, мы стараемся с 
ними не взаимодействовать. Они находят в 
коллекторах иловые отложения и начинают 
там копать, просеивать ил в надежде найти 
серебряные монетки, золото. Нам попадались 
в подземельях черепки от кувшинов XVII века, 
хрустальные вазочки, флаконы от духов на-
чала XX века. 

Как говорит исследователь, в темных 
коллекторах можно увидеть грибы самой при-
чудливой формы. 

— Они могут быть похожи на осьминогов. 
В одном из подземных ручьев мы увидели 
гриб, который разросся на половину кол-
лектора и был похож на огромный мозг, как 
в фильме ужасов. Как-то встретили ондатру. 
Иной раз в подземелье с открытых участков 
реки попадает рыба, а также утки, которых 
нам не раз приходилось спасать из темных 
тоннелей. 

Сейчас, после случившейся трагедии, 
люки, через которые можно забраться в кол-
лектор, заварили. 

— Чугунные люки заварить сложно, чу-
гун, собственно, никто и не варит, — говорит 
Михаил Савкин. — Достаточно два-три раза 
ударить ломом, и вся сварка отойдет. Ком-
мунальщикам все равно придется рано или 
поздно эти люки открывать. Магистральные 
коллекторы надо обследовать, заниматься 
их прочисткой, ремонтировать. 

Согласен с коллегой и диггер Даниил 
Давыдов: 

— Все, что заварили, разварят, я помню 
немало подобных примеров. Экскурсий не 
будет, но неофициально в коллекторы все 
равно будут лазить. В Москве около трех тысяч 
людей, которые увлекаются исследованием 
подземных объектов. Запрещая, надо пред-
лагать альтернативу. 

 Даниил Давыдов говорит, что они в свое 
время вышли с инициативой организовать в 
нерабочем коллекторе, который выведен из 
эксплуатации, музей. 

— Есть такой участок длиной 604 метра, 
где можно проложить туристическую тропу, 
— говорит диггер. — Именно этот коллектор 
в свое время описывал репортер Владимир 
Гиляровский. Там есть интересная кирпичная 
кладка и белокаменный пол. В тоннеле можно 
провести освещение, сделать входные группы 
с историческими экспонатами городского 
коммунального хозяйства. Это тоже часть 
нашей истории, и довольно интересная. 

Как говорит диггер, их в этом начинании 
в свое время поддержал министр культуры 
Владимир Мединский, но потом он перешел 
на другую работу, случилась пандемия по 
коронавирусу, и дело заглохло.

— Интерес к миру, заключенному у нас 
под ногами, есть. Нужна только заинтересо-
ванность властей. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Погибшие Дмитрий Маркушкин 
и его 15-летняя дочь.

Дарья Быкова.

На снимке видно, на сколько 
поднимался уровень воды в 

коллекторе Неглинки 20 августа 
во время ливня. Фото сделано 

диггером Даниилом Давыдовым 
через 1,5 часа после трагедии. 
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В августе по традиции совершается 
наибольшее число сделок по купле-
продаже загородной недвижимости. 
Дачный сезон близится к концу, так 
что самое время подготовить люби-
мую фазенду к продаже, если у вас 
есть такие планы. Покупатели тоже 
любят этот месяц: можно без труда 
осмотреть участок, залезть в каждую 
щелочку в доме и вне его. Однако, 
чтобы сделка была быстрой и успеш-
ной, нужно знать некоторые секреты. 
О них расскажут эксперты «МК».

«Так слоника 
не продашь…»
Недавно подруга пожаловалась, что про-

дала свою дачу дешевле, чем надеялась. Такие 
же, как у нее, дома по площади и расположе-
нию оцениваются не ниже 4 млн рублей, а ей 
больше 3 никто не предлагал. В чем же дело? 
Оказалось, подруга не сумела преподнести 
товар лицом. Траву во дворе не покосила, су-
хую яблоню, которая росла на самом видном 
месте, не спилила, да и в целом вид у дачи 
запущенный, так как там давно никто не жил. 
Хотя сам дом очень крепкий, построен ее де-
душкой из бревен, можно сказать, на века.

«Это очень распространенная ошибка 
владельцев дач — пренебрегать мелочами при 
продаже дома. Мы каждому из своих клиентов 
советуем: обязательно приведите участок 
в порядок, хотя бы скосите бурьян, помойте 
от вековой грязи плитку, покрасьте хотя бы 
веранду, крыльцо, беседку, если уж на по-
краску всего дома сил и денег нет. Потратите 
минимум времени и денег, зато выиграете 
в цене, а главное, на дом, который выглядит 
ухоженным, быстро найдется покупатель», — 
рассказывает риелтор Елена Вострякова.

По ее словам, для быстрой сделки нужно 
подготовить не только внешний вид дачи, 
но прежде всего документы на нее. 

«Очень часто, — говорит она, — клиент 
заинтересован в покупке, его устраивает и сам 
объект, и цена, а потом выясняется, что саму 
сделку можно оформить только через не-
сколько месяцев, потому что продавец еще 
не вступил в наследство. Не всякий покупатель 
готов так долго ждать. Или же другая ситуа-
ция. Покупатель спрашивает у продавца: где 
у вас счетчик на электричество? А тот в ответ: 
да мы от счетчика соседей кабель бросили 
и платим им определенную сумму в месяц. 
Нужно ли объяснять, что их договоренности 
могут и не сработать, когда в права вступит 
новый владелец дачи. То есть человек фак-
тически покупает дом без энергоснабжения. 
Конечно, все эти нюансы будут негативно 
сказываться на цене, а кого-то из покупателей 
и вовсе оттолкнут».

Итак, что нужно сделать, прежде чем по-
давать объявление о продаже загородного 
дома или дачи?

Соберите все необходимые доку-
менты: выписку ЕГРН, справку об отсутствии 

задолженности, всю техническую докумен-
тацию, куда относится кадастровый паспорт 
участка и технический план дома, проект гази-
фикации, электро- и водоснабжения, если оно 
есть, а еще не забудьте взять доверенность 
у супруга на продажу недвижимости, если 
она покупалась в браке. Хотя большинство 
этих документов можно заказать сейчас че-
рез Интернет, на их сбор все равно уйдет 
не меньше месяца.

Сделайте полное обновление дома 
и участка: не обязательно делать косме-
тический ремонт, порой достаточно выбро-
сить из дома и с участка весь хлам, чтобы 
стало сразу больше места. Покосите траву, 
покрасьте и отремонтируйте забор, крыльцо, 
приведите в порядок площадку для барбе-
кю — это самые реперные точки во время 
просмотра.

Замаскируйте серьезные недостатки: 
возможно, у вас нет сил, времени и денег 
на устранение протечки на крыше или замену 
старой проводки в доме; тогда сделайте хотя 
бы так, чтобы это не бросалось покупате-
лям в глаза. Протечку на потолке закрасьте, 
отремонтируйте розетки и выключатели, 
чтобы они не искрили, уберите с глаз долой 
болтающиеся провода и так далее. Лето тем 
и хорошо для продажи, что определить, на-
сколько ваш дом будет теплым зимой, очень 
трудно. Используйте это преимущество и не 
затягивайте до осени, когда все его недочеты 
сразу станут очевидными.

Семь раз отмерь
Совсем другой алгоритм действий тре-

буется от покупателя дачи. Если сформулиро-
вать его коротко, то торопиться с заключением 
сделки не надо, лучше все несколько раз про-
верить и перепроверить. В противном случае 
вы можете купить вместе с дачей целый ворох 
неразрешимых проблем. 

В первую очередь, советуют специали-
сты, проверьте подлинность и правильность 
оформления всех документов на дом и уча-
сток; не сможете сами в этом разобраться 
— привлеките специалистов, на этом эко-
номить не нужно. Второе — техническое 
состояние недвижимости и коммуника-
ций; нужно быть уверенным, что покупаете 
не кота в мешке, а крепкий дом, в котором 
будут жить еще ваши внуки; для этого про-
верьте в нем каждый сантиметр от крыши 
до подвала. 

Кроме самого объекта недвижимости 
неплохо еще познакомиться и с населенным 
пунктом, СНТ или коттеджным поселком, в ко-
тором он находится. Например, если решили 
купить дачу в садовом товариществе, обяза-
тельно познакомьтесь с его председателем. 
Во-первых, он вам расскажет, нет ли за хозяи-
ном дачи, которая вам приглянулась, долгов 
за свет и по членским взносам, а во-вторых, 
он вас достоверно просветит по поводу всех 
нюансов местного быта. Например, каков 
размер членских взносов и на что они расходу-
ются, как часто ремонтируются поселковые 
дороги, есть ли в СНТ газ, а если нет, то когда 
его проведут, и так далее.

По словам юриста Юлии Васильевой, 
бывает так, что земельный участок стоит 400 
тыс. руб., а долг по членским взносам за быв-
шим хозяином накопился за несколько лет 
более 100 тысяч. То же самое касается и сче-
тов за электричество, газ, воду. Во многих 
СНТ до сих пор стоит общий на весь поселок 
счетчик, и плату за электроэнергию соби-
рает правление. Если накопилась большая 
задолженность, свет отрубают, и хотя долги 
сделали не вы, именно вам придется их опла-
чивать. В противном случае будете сидеть 
без света.

«Бывает, что за прежним владельцем 
числится еще и задолженность по налогу 
на имущество. Но, к счастью, налог привязан 
к физическому лицу, а не к объекту, поэтому 
новому хозяину дачи гасить его не придется», 
— говорит эксперт.

Часто, покупая участок земли или готовую 
дачу, горожане, у которых раньше не было 
загородной недвижимости, не всегда трезво 
оценивают свои финансовые возможности. 
Они уверены, что после совершения сделки им 
не придется больше ни за что платить, — это 
их глубокое заблуждение. Содержание недви-
жимости, текущие расходы по совокупности 
порой намного превышают первоначальные 
вложения в недвижимость, предупреждают 
эксперты.

Евгения ВОКАЧ.

победа над борщевиком будет обеспечена: 
в Московской области штрафы действуют 5 
лет, а толку ноль.

«Мало принять закон, его еще и соблю-
дать нужно, а с этим у нас всегда большие про-
блемы, — говорит волонтер из Красногорска 
Марина Осипова. — Знаете, сколько времени 
приходится обивать пороги чиновничьих каби-
нетов, сколько раз писать в «Добродел», пре-
жде чем на вашу заявку отреагируют? Между 
тем борщевик успеет за лето отвоевать себе 
новую территорию, так он и осуществляет 
свою биологическую экспансию». 

Однако у чиновников свой взгляд на про-
блему. Они считают, что бюджетные деньги 
тратить абы куда нельзя, на все нужно четкое 
обоснование; и первым делом им нужно вы-
яснить, кто хозяин земли, на которой обна-
ружен сорняк. Иногда на это уходят месяцы, 
а то и годы.

«У нас есть план по борщевику, там обо-
значена наша зона ответственности, а есть 
зоны, закрепленные за дорожными службами, 
лесниками и прочими ведомствами, частники 
тоже должны следить за своей территорией, 
например, хозяин магазина должен косить 
сорняки вокруг него и так далее. Поэтому, 
когда поступает сигнал от жителей, что где-то 
обнаружен борщевик, мы сначала выясняем, 
кто собственник или арендатор этой терри-
тории, а потом уже решаем, должны ли мы 
принимать меры, или тот, кому принадлежит 
данный объект», — рассказывает на условиях 
анонимности один из сотрудников муници-
пального земельного контроля Московской 
области.

Именно из-за того, что найти хозяина той 
или иной земли бывает непросто, в прошлом 
году Мособлдума приняла еще один закон, ка-
сающийся борщевика, теперь муниципальные 
службы могут принудительно уничтожать его 
даже на частной земле, а потом выставлять 
счет собственникам. 

Правда, все те же волонтеры весьма скеп-
тически отнеслись к этой инициативе. 

«Муниципалитеты со своими-то объема-
ми справиться не могут, зачем им еще брать 
на себя дополнительную нагрузку за частную 
землю», — замечает Осипова. По ее словам, 
чиновникам проще выписывать штрафы — тем 
более они в Подмосковье драконовские, до-
стигают миллиона рублей для юрлиц, — чем 
за копейки косить чужую траву.

Ничья земля

Между тем штрафы — это тоже не панацея. 
Опять же по той причине, что не всегда можно 

найти конкретного хозяина земли. К примеру, 
в некоторых подмосковных СНТ треть участков 
считаются заброшенными, их хозяева не пла-
тят взносы, налоги и не обрабатывают свои 
сотки. Некоторых невозможно найти даже 
по документам, поэтому эти выморочные 
участки зарастают сорняками, соседи жалу-
ются в правление садового товарищества, что 
к ним из-за забора летят зловредные семена, 
те в свою очередь сигналят в земельный кон-
троль, но пока суд да дело, сорняк готов уже 
перебраться к соседям; и приходится добро-
совестным дачникам самим брать в руки косы, 
чтобы дать отпор агрессору.

Ничейную землю можно обнаружить 
не только в дачных поселках. Многие государ-
ственные земли тоже не имеют четких границ. 
Если посмотреть на кадастровую карту, то там 
лес, как правило, заканчивается за полметра 
от обочины федеральной трассы. Кто эти 50 
сантиметров должен обрабатывать? Лесники 
и дорожники кивают друг на друга, и пока ки-
вают, борщевик успевает захватить и опушку 
леса, и обочину дороги.

И все-таки в ближнем Подмосковье 
за борщевиком худо-бедно следят и не дают 
ему тотально разрастаться, а вот где действи-
тельно можно обнаружить его непроходимые 
заросли — порой выше человеческого роста, 
— так это на дальних форпостах Московской 
области, особенно в заброшенных сельско-
хозяйственных угодьях. Спрашивается, чего 
же там не штрафуют горе-собственников 
и не отнимают у них заросшие борщевиком 
участки?

«Еще как наказываем, в прошлом году 
на таких владельцев было наложено денежных 
санкций на сумму 25 млн рублей. Но некото-
рым собственникам проще заплатить штраф, 
чем возиться с землей. А для того чтобы ее 
изъять по суду, нужны очень веские осно-
вания. Прежде чем вынести постановление 
о наказании, мы объявляем предупреждение 
и даем время на устранение выявленных не-
достатков. Достаточно раз в год перепахать 
свой участок земли, и формально владельца 
будет сложно обвинить в том, что его земля 
не обрабатывается, — его юрист отмажет 
от штрафа», — рассказывает наш инсайдер 
в земельном контроле.

Мартышкин труд?

В этом году Московская область собира-
лась обработать 20 тысяч гектаров — это при-
мерно половина всех площадей, пораженных 
борщевиком. На днях стали приходить отчеты 
с мест: в основном планы выполнены на 60 

процентов. На бумаге такие результаты вы-
глядят неплохо, ведь год еще не закончился, 
но в реальности картина совсем иная. Сейчас, 
в конце лета, когда борщевик уже отцвел, а его 
семена созрели, сорняки ни в коем случае 
нельзя косить, иначе колеса тракторов за-
несут эту заразу даже туда, где она раньше 
никогда не росла. 

«Борьбу с борщевиком нужно начинать 
ранней весной, как только сойдет снег. В этот 
период маленькие ростки лучше всего выкапы-
вать: у молодых растений корень небольшой, 
но уже на следующий год он может достигать 
метровой глубины, и тогда на него даже гер-
бициды не подействуют», — рассказывает 
фермер Ольга Звонарева.

Олина семья несколько лет назад полу-
чила заброшенный участок земли на границе 
Московской и Тверской областей для органи-
зации крестьянско-фермерского хозяйства. 

«Наша деревня находится в 150 киломе-
трах от Москвы, тут повсюду заросли борще-
вика. Мы, когда только приехали, были в ужасе 

от масштабов бедствия; муж говорил, что это 
все мартышкин труд и борщевик нам никогда 
не вывести. Но правильно говорят: глаза боят-
ся, а руки делают. И хотя за три года, которые 
прошли с тех пор, мы не смогли от него полно-
стью избавиться, но результат уже виден», 
— рассказывает Ольга. 

По ее словам, они с мужем испробовали 
все известные способы борьбы с сорняком: 
несколько раз перепахивали землю, косили, 
обрабатывали гербицидами и даже выкапыва-
ли — это, кстати, самый трудоемкий и вместе 
с тем самый эффективный способ.

«Есть люди, которые, отправляясь в лес 
по грибы, берут с собой мешок для мусора 
и попутно собирают найденные бутылки, банки 
и прочие отходы; а мы, куда бы ни шли, всегда 
берем с собой прочный мешок для борщевика, 
саперную лопатку или острый нож. Он наш 
личный враг, а врагу не может быть пощады», 
— говорит фермер. 

«Покос сорняков дал мало эффекта: ты его 
косишь, а он опять вырастает, причем цвести 
начинает у самой земли, там его не сразу-то 
и заметишь, — делится опытом Ольга. — Тра-
вить химией мы тоже не хотим, после нее земля 
мертвая становится, да и для скота это опасно. 
Приходится вот так, медленно, шаг за шагом, 
продвигаться вперед. На сегодняшний день 
из 23 гектаров, взятых в аренду, мы сумели 
полностью очистить половину; на остальной 
пашне сорняки попадаются, но уже не тоталь-
но, как было. Если бы еще к нам на участок 
не залетали семена с соседних полей, то было 
бы вообще хорошо. Поэтому и ходим с но-
жом и лопатой по округе. Местные над нами 
сначала смеялись, а теперь и сами стали так 
же делать», — признается фермер.

■ ■ ■
Экологи говорят, что если глобальное по-

тепление будет нарастать теми же темпами, 
как сейчас, то через 20–30 лет борщевиком 
Сосновского зарастет вся тундра за Полярным 
кругом. Этот биологический агрессор стре-
мительно захватывает все новые территории, 
подавляя другие виды флоры, он угрожает 
биологическому разнообразию нашей стра-
ны. Говорят, что отдельные экземпляры этого 
невероятно живучего растения находят даже 
на побережье Ледовитого океана. Поэтому 
и возникла потребность сделать программу 
борьбы с опасным сорняком всеобщей фе-
деральной, да и закон об инвазивных расте-
ниях нужен, чтобы положить конец экспансии 
борщевика.

«С этим монстром нужно бороться всем 
миром, потому что, если каждый будет сра-
жаться с ним только на своих шести сотках, 
мы не победим», — считает Яна, молодая ак-
тивистка из Щелковского городского округа. 
После того как два года назад ее младший брат 
сильно обжег роговицу глаза соком борщевика 
и чуть не ослеп, девушка объявила сорняку 
войну. Она собрала в соцсетях группу таких 
же убежденных активистов и постоянно об-
менивается информацией о том, где растет 
их личный враг.

Кстати, Щелково — один из немногих под-
московных муниципалитетов, где чиновники 
сумели найти общий язык с общественниками 
и оперативно реагируют на их сигналы. Да и 
сами активисты не сидят сложа руки — они 
устраивают субботники, активно занимаются 
прополкой сорняков на общественных терри-
ториях города.

«Мы считаем, что заросли борщевика — 
это признак деградации не только местности, 
но и общества. Чего мы стоим как люди, лич-
ности, если не можем справиться с какими-то 
сорняками», — объяснила свою гражданскую 
позицию юная активистка.

Жаль, что не все так считают.
Елена БЕРЕЗИНА.

МОСКОВИЯ

БИТВАБИТВА С ЗЕЛЕНЫМ 
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ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

В Московской области с 2018 года 
действует региональный закон, 
согласно которому на собствен-
ника земельного участка может 
быть наложен значительный 

штраф за не уничтоженный борщевик Со-
сновского. Физическому лицу грозят штрафы 
до 5 тысяч рублей, должностным лицам (к 
ним относится и председатель СНТ) — до 50 
тыс. руб., юридическим лицам — до миллио-
на рублей. Помимо наказаний законом 
предусмотрены и меры поощрения для ак-
тивных борцов с борщевиком. В области 
введены субсидии для собственников 
на борьбу с борщевиком — по 18 тысяч ру-
блей за гектар.

ДАЧА С СЕКРЕТОМ
Эксперты рассказали 
о типичных ошибках 
при купле-продаже 

загородной 
недвижимости

СЕМЬЯ, ОТРАВИВШАЯСЯ 
ГАЗОМ, НЕ СМОГЛА 

ОТКРЫТЬ ДВЕРЬ 
МЕДИКАМ

Молодая семья из четырех человек 
едва не погибла, отравившись угарным 
газом в арендованной квартире в Вос-
кресенске 28 августа. 

Как стало известно «МК», накануне ве-
чером родители (31-летний отец и 29-
летняя мать) уложили спать 9-летнего 
сына и годовалую дочь. К слову, в ванной 
комнате квартиры стоит газовый водона-
греватель. Когда мать детей принимала 
водные процедуры, то почувствовала не-
домогание. Позже проснулась маленькая 
дочь — ей стало плохо, ребенка вырва-
ло. Вскоре тошнота и головокружение 
появились у всех членов семьи. Мужчи-
на стал терять сознание, было решено 
вызвать «скорую помощь». Родители 
сначала не поняли, с чем было связано 
недомогание. Они не догадались про-
ветрить помещение. Когда приехали 
медики, состояние взрослых ухудши-
лось настолько, что они даже не смог-
ли открыть входную дверь. Сотрудники 
«скорой помощи» не попали в квартиру 
и уехали. В итоге семейной паре при-
шлось повторно вызвать врачей «03», 
к их приезду мать детей нашла в себе 
силы открыть дверь. Доктора сразу по-
ставили диагноз — отравление угарным 
газом. Они проветрили помещение, де-
тей вывели на балкон. Вся семья была 
экстренно госпитализирована. Сейчас 
владелец квартиры вместе с газовой 
службой и коммунальщиками выясняет 
причину инцидента.

ИЗ-ЗА АВИТАМИНОЗА 
У ЯЩЕРИЦЫ ВЫПАЛА 

КЛОАКА
Необычная пациентка попала на днях 

в руки специалистов домодедовской 
ветеринарной станции. Бородатая агама 
потеряла аппетит и настроение, хозяева 
не знали, что делать с экзотическим пи-
томцем. В итоге выяснилось, что у зверь-
ка выпадение прямой кишки.

Как стало известно «МК», несчастное 
животное провело в оцепенении три дня, 
прежде чем хозяева решились показать 
его специалистам. Владельцы рассказа-
ли ветеринарам, что их ящерица пере-
стала быть активной и не притрагивает-
ся к любимому лакомству — личинкам. 
Айболиты осмотрели рептилию и сразу 
нашли причину ее недомогания. Ока-
залось, что у нее случилось выпадение 
клоаки. Такое может произойти с яще-
рицами, когда у них диагностируется 
кальциевая недостаточность.

Доктора объяснили владельцам ящер-
ки, что в ее рационе явно не хватает вита-
минов и минералов, особенно кальция. 
Обычно витаминные комплексы пред-
ставляют собой готовые к употреблению 
порошки. В эту «муку» нужно обмакнуть 
лакомство, например сверчка или тара-
кана, и предложить рептилии.

Сейчас бородатая агама уже заверша-
ет курс лечения. Ее жизни и здоровью 
больше ничто не угрожает.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ВРАЧ 
УТОНУЛ В КАРЬЕРЕ 

ВМЕСТЕ С ДЖИПОМ

Заслуженный 
врач России 
Виктор Зара-
ев трагически 
погиб 27 ав-
густа в под-
московных 
Озерах. Его 
авто оказа-
лось в карье-
ре под водой, 
на глубине 
3 м е т р о в. 
Буквально 
на днях док-
тор забрал 
свой д жип 
из ремонта — 
до этого ма-
шина стояла 
в автосер-
висе около 
года.

Как удалось выяснить «МК», трагедия 
произошла около 16 часов. Автомашина 
«Мицубиси-Паджеро», следуя по Луго-
вой улице, потеряла управление и на 
скорости съехала в карьер. За считаные 
минуты авто ушло под воду вместе с во-
дителем. Очевидцы вызвали экстрен-
ные службы, которые после извлечения 
джипа из воды обнаружили в нем тело 
78-летнего медика Виктора Зараева. 

По первоначальной версии, заслужен-
ному врачу России стало плохо за рулем 
и он потерял сознание. Буквально на днях 
Зараев забрал свое авто из ремонта. 
До этого времени машина не эксплуати-
ровалась около года, находясь в ремонте 
у частного мастера, которого пореко-
мендовали знакомые.

— Мы познакомились с Виктором 
в 1963 году, когда поступили в Рязанский 
государственный медицинский универ-
ситет имени Павлова, — рассказал друг 
и коллега погибшего, заслуженный врач 
России Виктор Антонов. — Потом наши 
дорожки разошлись, но в последнее вре-
мя мы довольно часто общались по теле-
фону. Из Рязани он вместе с женой пере-
брался в Подмосковье, где и жил все 
это время. У Виктора осталась супруга, 
которая до сих пор трудится в гинеколо-
гическом отделении, и две дочери, одна 
из них полковник МВД. Сам он до самой 
смерти возглавлял подстанцию Скорой 
помощи в городе Озеры. Он все время го-
ворил, что будет работать до последнего, 
потому что ему нужно помочь дочерям 
и поставить на ноги внуков. На здоровье 
Виктор особо не жаловался, но знаю, что 
он страдал гипертонией.

В послужном списке Виктора Зараева 
была работа в Совете депутатов город-
ского поселения в должности заместите-
ля председателя, а также он возглавлял 
городскую больницу.

В этом году из-за укусов клещей за 
медицинской помощью обратились 
14,5 тысячи жителей Подмосковья 
— это очень много. Рост по срав-
нению с прошлым годом составил 
почти 30%. Но говорить о нашествии 
клещей и экологической катастро-
фе пока рано, по словам экспертов, 
дальше может быть еще хуже.

По данным Роспотребнадзора Москов-
ской области, с начала сезона от укусов 
иксодовых клещей пострадали 4 тысячи 
детей и 10,5 тысячи взрослых. Причем у 131 
человека была обнаружена болезнь Лай-
ма, переносчиками которой считаются эти 
насекомые. За тот же период в прошлом 
году на территории Московской области 
было зафиксировано 11 тысяч покусанных 
клещами. 

«Ничего удивительного, что столько слу-
чаев укусов клещами сейчас фикси-
руется в области, мы пожинаем 
плоды глобального потепле-
ния, дальше будет только 
хуже, с каждым годом 
количество насекомых 
может увеличивать-
ся, — говорит биолог 
Сергей Матюшин. — 
А в этом году для них 
стоит особенно благо-
приятная погода. Хотя 
эти кровососы в любом 
климате способны жить. 
Они даже в Антарктиде на 
пингвинах паразитировать 
умудряются».

По словам эксперта, в кон-
це лета у клещей всплеск активности 
и агрессивности, запасаются жизненной 
энергией накануне зимы. А нынешнее лето 
отличается не только количеством насеко-
мых, но и грибников. В подмосковных лесах 
полно грибов и ягод, вот люди и бросились 
собирать все, что плохо лежит, в том числе и 
клещей. Весной, конечно, проводили акари-
цидную обработку лесов и парков Москвы и 
области, многие жители тогда видели, как в 
зонах отдыха ходили люди, одетые в костю-
мы химзащиты, и распыляли, но клещам, как 
видно, все нипочем.

«Одна клещевая обработка в сезон точ-
но не поможет, одна самка способна отло-
жить до 17 тысяч яиц, не все они, конечно, 
доживают до взрослой особи, но все же 
масштабы распространения этих насекомых 
представить несложно. Так что дезакариза-
цию территории, чтобы был значимый эф-
фект, нужно проводить каждые 6 недель. Тем 
более клещи сохраняют активность вплоть 
до заморозков, а рядом с теплотрассами они 
вообще живут и здравствуют круглый год. 
А в подмосковных лесах их подавно никто 
травить не будет — лесничим не до того, их 
самих уже давно пора заносить в Красную 
книгу», — объясняет Матюшин.

Кроме того, акарицидная обработка 

далеко не везде разрешена. Например, в 
национальном парке «Лосиный остров» она 
запрещена, хотя Роспотребнадзор ежегодно 
находит там клещей.

К счастью, в этом году в Московской 
области не зафиксировано ни одно-

го случая заражения клещевым 
энцефалитом, зато 131 чело-

век заболел боррелиозом, 
тоже не самое приятное 

заболевание — его 
еще называют болезнь 
Лайма. Боррелии (вид 
бактерий) попадают 
в кровь человека при 
укусе клеща, у жертвы 

начинается жар, го-
ловная боль, сильная 

усталость. Многие при-
нимают эти симптомы за 

проявление ОРВИ и не об-
ращаются к врачам, что очень 

опасно, потому что боррелиоз 
народными средствами не вылечишь, 

нужно как можно скорее начинать прием 
антибиотиков. В противном случае болезнь 
может дать осложнение на сердце, нервную 
систему, суставы и даже привести к леталь-
ному исходу.

Встретить иксодового клеща можно 
сейчас в любом месте Подмосковья, даже 
на своем дачном участке, поэтому необхо-
димо соблюдать несколько простых правил 
безопасности. Во-первых, отправляясь в 
лес, надевайте желательно одежду светлых 
тонов, а главное, чтобы она закрывала за-
пястья и щиколотки. Во-вторых, используйте 
репелленты, которые отпугивают насеко-
мых, и, в-третьих, вернувшись домой, не 
поленитесь внимательно осмотреть себя, 
своих близких, а также питомцев, не при-
несли ли вы домой непрошеных гостей из 
леса. Ветеринары рассказывают, что был 
такой случай, когда люди гуляли зимой в 
лесу и принесли домой букет сухоцветов, 
на которых, как оказалось, притаился клещ. 
В тепле он ожил, почувствовал зверский 
аппетит и укусил их собаку. В общем, если к 
вам присосался клещ, срочно обратитесь в 
травмпункт, самостоятельно снимать с себя 
кровососа врачи не рекомендуют.

Елена БЕРЕЗИНА.
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Навалиться всем 
миром 

«Пять лет пытаемся уничтожить эту заразу 
в Подмосковье, столько денег уже вбухали, 
а ему хоть бы хны, плодится с космической 
скоростью», — жалуются муниципальные 
чиновники, главные по борщевику, точнее, 
по борьбе с ним в Подмосковье.

Ходят слухи, что принятие федерального 
закона об инвазивных растениях лоббирует 
именно Московская область, которая уже 5 
лет борется с борщевиком Сосновского, но воз 
и ныне там; более того, если верить статистике, 
стало даже хуже. В 2018-м, когда подмосков-
ная программа только начиналась, площади, 
занятые зловредным сорняком, составляли 32 
тыс. га, а сейчас они занимают уже более 43 
тыс. га. Эксперты объясняют это тем, что бор-
щевик очень живуч и плодовит и уничтожать 
его нужно систематически и повсеместно, 
а не в отдельно взятой области, так как его 
семена легко преодолевают любые границы, 
даже государственные, не говоря уже про 
административные. 

По словам экологов, семена борщевика 
тяжелые, поэтому сами по себе далеко от ма-
теринского растения не улетят. Но зато они 
хорошо прилипают к обуви, колесам машин, 
их переносят животные, а зимой зонтики со-
цветий вместе с семенами разносит ветер 
по ледяному насту на многие километры 
вокруг. Давать всходы они могут и через 10 
лет, причем ни мороз, ни засуха им нипочем 
— всхожесть у семян борщевика отличная. 
Поэтому, хоть в Московской области и тратят 
бешеные деньги на борьбу с борщевиком, 
толку от этого ноль. Ведь в соседних регионах 
— в Тульской, Ярославской, Тверской и других 
сопредельных с Подмосковьем областях — он 
спокойно растет, цветет и плодоносит.

Нельзя сказать, что там вообще с ним 
не борются. Но масштабы совсем не те. Если 
в Московской области на борьбу с сорняком 
тратят ежегодно 300 млн рублей, то в Пермском 
крае, который является лидером по площадям, 
захваченным ядовитым монстром, в этом году 
собирались выделить всего лишь 40 млн ру-
блей. Впрочем, у других субъектов федерации 
на борьбу с сорняками и таких денег нет.

Закон есть, порядка нет 

Предполагается, что поправки в Земель-
ный кодекс, где будет прописана ответствен-
ность собственников земельных участков 
за распространение инвазивных растений, 
примут до конца этого года, чтобы уже в сле-
дующем начать штрафовать по всей стране 
нерадивых хозяев. 

Размер штрафа, например, для юрлиц 
может достигать 700 тысяч рублей, для регио-
нов это огромные деньги. Тем не менее скеп-
тики утверждают, что не стоит особо тешить 
себя надеждой, что после принятия закона 
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КРОВОСОСЫ БЕРУТ 
ПОДМОСКОВЬЕ 
В ЖЕЛЕЗНЫЕ КЛЕЩИ
Рост числа покусанных 
людей в этом году 
вырос на 32 процента



С 10.00 до самого вечера всех участников будет ждать насы-
щенная развлекательная и деловая программы. Газета «Московский 
комсомолец» также примет участие в фестивале: с 11.00 до 12.00 в 
центральном шатре зоны «Бизнес и технологии» выступит член Со-
вета по правам человека при Президенте РФ, «Золотое перо России» 
и обозреватель «МК» Ева Меркачева, которая расскажет, считает 
ли она соцсети СМИ, поговорит о развитии журналистики во всем 
мире, развеет мифы насчет будущего печатной прессы и, конечно, 
ответит на вопросы читателей «МК» и гостей фестиваля. 

Кроме того, 2 сентября с 10.00 до 16.00 любой желающий сможет 
оформить льготную подписку на газету «Московский комсомолец» 
на 1-е полугодие или на весь 2024 год. Фестиваль открыт для гостей 
любого возраста.

Анна АНИКИНА.

Подходит к концу прием поэтических 
произведений на «Турнир поэтов» от 
«Московского комсомольца». Но лучшее, без со-
мнения, впереди, а именно — финал нашего лите-
ратурного конкурса, который пройдет 2 сентября в 
16.00 в зоне «Книги» главного шатра Московского 
медиафестиваля прессы.

«Новый корпус, который оснастят по по-
следнему слову техники, будет готов весной 
2025 года. Комплекс станет одним из самых 
современных детских многопрофильных ста-
ционаров в Москве. Общая готовность объекта 
41%, полностью готов монолит здания, залит 
последний куб бетона каркаса. Ведутся работы 
по устройству стен и перегородок, монтажу 
фасада здания», — рассказал Загрутдинов. 
По его словам, общая площадь шестиэтажного 
здания составит 56 тысяч квадратных метров. 
В больнице будет 20 отделений, там обустроят 
15 операционных. Помимо этого в больнице 
оборудуют вертолетную площадку.

Он рассказал, что в ходе строительства 
специалисты применяют самые современные 
технологии, например, используют VR-очки, 
чтобы рабочие могли пройти инструктаж по 
технике безопасности для более удобного и 
наглядного восприятия информации, а также 
умные каски с датчиками, которые позволяют 
мониторить и анализировать передвижения 
рабочих и их производительность. Такая умная 
каска способна подавать сигнал SOS в случае 
падения какого-либо предмета или конструк-
ции. Это позволит оперативно оказать постра-
давшему необходимую помощь.

«Применяем мы и элементы лазерного ска-
нирования при помощи дронов во время земля-
ных работ и работ на объекте. Для сканирования 
геометрических объектов и сверки параметров 
используют тахеометры. Это сокращает сроки 
проверки и приемки работ. В дальнейшем, когда 
мы отпилотируем новые технологии на уни-
кальных объектах, мы их распространим на все 
объекты адресной инвестиционной программы. 
Цифровизация должна стать неотъемлемой 
частью строительной отрасли Москвы», — под-
черкнул Рафик Загрутдинов.

По его словам, больница святого Влади-
мира рассчитана на 570 коек, причем в каждой 

палате предусмотрены душевые, телевизо-
ры и места для размещения родителей. Для 
персонала создадут комнаты для отдыха, 
переговорные для бесед с родителями, а для 
детей — огромное количество игровых зон, 
чтобы они не ощущали себя как в больнице. 
Объект большой и уникальный, в нем появят-
ся более 1500 единиц высокотехнологичной 
медицинской техники (в том числе более 10 
единиц тяжелого оборудования, 2 МРТ, 3 КТ, 
3 РДК (рентгеновский диагностический ком-
плекс), 7 мобильных РДК, 5 «С-дуга», а также 
медицинская мебель и специализированные 
инструменты).

В новом комплексе больницы святого 
Владимира будет 15 операционных, из которых 
9 общехирургического профиля, гибридная 
ангиографическая операционная и 2 малые 
операционные. Также предусматриваются 
3 малые операционные в блоке стациона-
ра кратковременного пребывания. В здании 
расположатся 20 отделений стационара и 
уникальный центр гравитационной хирургии 
крови и гемодиализа, отделение реанимации 
и интенсивной терапии для новорожденных.

В новом здании будут функционировать 
клинико-диагностическая, бактериологиче-
ская и патоморфологическая лаборатории. 
Модернизация лабораторий существенно 
расширит спектр исследований. Кроме того, 
в новом корпусе разместится отделение 
трансфузиологии. Благодаря вертолетной 
площадке, расположенной на кровле зда-
ния, больница сможет принимать экстренных 
пациентов.

«По поручению мэра Москвы Сергея Собя-
нина основные строительно-монтажные работы 
мы завершим к концу 2024 года, а в первом 
полугодии 2025-го больница будет введена в 
эксплуатацию», — пообещал Загрутдинов.

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОЯ МОСКВА
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Любовь, о которой 
пишут романы. 4. «Звонкий» хвастун и ба-
лабол. 10. Шипение соды, политой уксусом. 
11. Смешная байка о возвращении мужа из 
командировки. 13. Эффект от большого ко-
личества лекарств. 14. Остолоп, бросивший 
школу. 15. Гормон, толкающий трюкача на 
риск. 16. Пляска туземцев перед каждой 
охотой. 18. Минимальная доза воды для 
утоления жажды. 20. Здоровяк, пеленаю-
щий буйных пациентов. 22. «Взломщик» 
скорлупы в высиженном яйце. 23. Взаимный 
интерес при первой встрече. 24. Принятый 
президентом «самоотвод» министра. 27. 
Парусная «экипировка» корабля. 30. Абори-
ген, проживающий в Вильнюсе. 32. Прибор, 
помогающий ориентироваться в лесу. 34. 
Главная сплетница в мире пернатых. 35. Тор-
говый центр эпохи застоя. 36. «Приставка» 
к фамилии старшего Дюма. 38. Воля царя 
в запечатанном свитке. 39. Моргание в от-
вет на вспышку света. 40. Длинный пробел 
между кнопками Alt на «печатной машинке» 
компьютера. 41. Система госнадзора за 
печатью и СМИ. 42. «Клубничка» в фильме 
для взрослых.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Предпоследний день 
рабочей пятидневки. 2. Оттиск подошвы на 
свежем снегу. 3. «Дворец», где пассажиры 
ожидают поезда. 5. Воинственный скандинав 
в рогатом шлеме. 6. Меланхоличный «скакун» 
под раджой. 7. Дубинки, «скованные одной 
цепью». 8. Бунтарь, восставший против царя. 
9. Крытая ретроповозка на длинных дрогах. 
10. Шерстяные штанишки со штрипками. 12. 
Круглые «котлетки» в подливке для детсадов-
цев. 17. Размах колебаний качающегося маят-
ника. 19. Снадобье, прописанное врачом. 20. 
Ночлег для путника под крышей конюшни. 21. 
Алая краска на щеках здоровой барышни. 25. 
Прибор для моделирования модной бороды. 
26. «Энерджайзер» среди инертных коллег. 
27. Крестовидный инструмент мебельщика. 
28. Картонное «логово» кошки с потомством. 
29. Птица, живущая во «дворце» на шесте. 
31. Первый в очереди, пропустивший свою 
очередь. 33. Человек-«шпаргалка» в штате 
театра. 34. Соглашение между родителями 
жениха и невесты о браке в старину. 37. Воз-
растное ограничение для юных избирателей. 
38. «Домик» с тараканами в хозяйстве гряз-
нули Федоры.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Принцип. 4. Шпионаж. 10. Элемент. 11. Кабинет. 13. Рысь. 14. Долг. 
15. Наволочка. 16. Коряга. 18. Звание. 20. Сангина. 22. Раздолье. 23. Автодром. 24. Ка-
рантин. 27. Почтение. 30. Яичница. 32. Люстра. 34. Регата. 35. Нарекание. 36. Веко. 38. 
Вкус. 39. Алхимик. 40. Огнемет. 41. Крахмал. 42. Поворот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Паприка. 2. Нуль. 3. Измена. 5. Приказ. 6. Обед. 7. Жонглер. 8. Строе-
ние. 9. Экзотика. 10. Эстрада. 12. Торнадо. 17. Гладиатор. 19. Внедрение. 20. Сплетня. 21. 
Аптечка. 25. Авоська. 26. Ночлежка. 27. Приданое. 28. Инфаркт. 29. Плавник. 31. Рассвет. 
33. Ангина. 34. Решето. 37. Олух. 38. Вето.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ срочный выкуп автомобилей. 

т. +7-968-973-30-39

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. 
Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

куплю
скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

30 августа на острове Лидо открылся 
80-й Венецианский кинофестиваль. Его 
первые показы начались с 8.30. А уже 
вечером прошла официальная церемо-
ния. Почетного «Золотого льва» за жиз-
ненные достижения, как здесь называ-
ют заслуги в киноискусстве, вручили 
итальянскому режиссеру Лилиане Ка-
вани, известной прежде всего по филь-
му «Ночной портье».

В 1974 году эта картина о любви жертвы и 
палача, заключенной концлагеря и эсэсовца, 
вызвала скандал. Ей сопутствовали судебные 
разбирательства, и только после этого зрители 
смогли ее увидеть в том виде, в каком она была 
задумана и снята автором. В январе Лилиане 
Кавани исполнилось 90 лет, и она до сих пор в 
рабочем строю. В Венеции покажут ее новый 
фильм «Порядок времени», где герои встреча-
ются на вилле и внезапно узнают, что близится 
конец света и у них в запасе всего несколько 
часов, а это значит, нужно успеть сделать нечто 
важное. Первый показ состоялся рано утром, 
а вечером Кавани получила награду из рук ис-
полнительницы главной роли в «Ночном портье» 
Шарлотты Рэмплинг. Интерес к истории и ее 
героям у Кавани был всегда. В 1964 году она 
сняла «Эпоху Сталина».

В ее новой картине главные роли сыграли 
Клаудия Джерини и Рихард Заммель. В интервью 
«МК» шесть лет назад Рихард, снимавшийся в 
фильмах «Бесславные ублюдки» и «Жизнь пре-
красна», рассказал, как устал от бесконечных 
ролей солдат вермахта, как читал Пушкина в 
Саратове и как не состоялась его работа со Львом 
Додиным. И теперь с актрисой его театра — 
Ксенией Раппопорт — встретился на съемочной 
площадке у Лилианы Кавани.

С Венецианским фестивалем у Ксении дав-
ние отношения. В 2006 году она сыграла главную 
роль в «Незнакомке» итальянского режиссера 
Джузеппе Торнаторе и получила за нее в 2007 
году премию «Давид ди Донателло» итальян-
ской академии кинематографии. А через год она 
была ведущей церемоний открытия и закрытия 
65-го Венецианского кинофестиваля. На 66-м 
фестивале Ксения получила «Кубок Вольпи» за 
лучшую женскую роль в фильме «Двойное время» 
Джузеппе Капотонди. Позднее она вошла в жюри 
программы «Горизонты». В Италии она получала 
и другие награды — «Симпатию» в Риме «за вы-
дающуюся гражданскую деятельность», приз 
Международного кинофестиваля в Таормине за 
роль в «Юрьевом дне» Кирилла Серебренникова, 
«Звезду Италии» за выдающийся вклад в отноше-
ния между Италией и Россией в сфере кино. «Ксе-
ния — не только ваша, но также и наша актриса», 
— было сказано на вручении ей почетного титула 
Кавалера в области киноискусства Италии. 

В первые фестивальные дни состоится еще 
одна премьера с участием Ксении — «Фото-
граф» советско-литовского режиссера Андрюса 
Юзенаса, у которого десять лет назад она сни-
малась в фильме «Экскурсантка» о сталинских 
репрессиях (номинировался у нас на премию 
«Ника»). Помимо Раппопорт в «Фотографе» сни-
мались Федор Добронравов и немецкий актер 
Себастьян Хюльк, известный по картинам «На 

Западном фронте без перемен» Эдварда Берге-
ра, «Малыш Джо» Джессики Хауснер, «Транзит» 
Кристиана Петцольда.

Фильмом открытия стал «Команданте» 
неаполитанца Эдоардо Де Анджелиса, кото-
рый в срочном порядке заменил выбывших из-
за голливудских забастовок «Претендентов» 
Луки Гуаданьино с участием Зендеи, Джоша 
О'Коннора и Майка Фейста. 

Самая удивительная интрига гоголевско-
го масштаба связана с конкурсной картиной 
«Маэстро» Брэдли Купера. После выхода трей-
лера вокруг нее в соцсетях, а затем и в прессе 
развернулись страсти, связанные с тем, что 
Купер вместо того, чтобы пригласить актера 
еврейского происхождения на роль американ-
ского композитора Леонарда Бернстайна (автора 
«Вестсайдской истории»), сыграл сам и налепил 
себе нос неподобающих размеров. А это уже не 
что иное, как стереотип и признак антисемитиз-
ма. Ситуация дошла до абсурда. В поддержку 
Брэдли Купера выступили дети Бернстайна. 
Большой нос их не оскорбил. У их отца он такой 
и был. Ситуация гоголевская. Теперь нос Брэдли 
Купера будет, подобно Носу майора Ковалева, 
гулять, хотя и не по Невскому проспекту, но по 
острову Лидо – жить отдельной от персонажа 
жизнью. В общем, в Венецию «Маэстро» приехал 
с умопомрачительным шлейфом, и это только 
добавит интереса к картине. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ВЕНЕЦИАНСКАЯ ИСТОРИЯ 
КСЕНИИ РАППОПОРТ 
Нос Брэдли Купера 
заживет на итальянском 
кинофестивале 
самостоятельной жизнью 

В СОКОЛЬНИКАХ ВВЕДУТ 
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ В 2025 ГОДУ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Москва, как столица и крупнейший 
город России, переживает фазовый 
переход — из советского города-
миллионника она на наших глазах 
превращается в один из важнейших 
евразийских мегаполисов XXI века. 
Под стать новому масштабу города 
развивается и его социальная ин-
фраструктура, делающая жизнь в 
мегаполисе полноценной физиче-
ски и духовно. Сразу на несколько 
насущных потребностей москвичей 
отвечает развитие волонтерского 
движения, новые формы которого 
появляются в Москве ежегодно.

Российское волонтерское (или добро-
вольческое) движение как массовое явление 
существует более десяти лет: всем памятны 
лесные пожары 2010 года в Центральной 
России, во время которых граждане само-
го разного достатка и социального статуса 
объединились для борьбы со стихией и по-
мощи пострадавшим. Два года спустя еще 
большую сплоченность волонтеры показали 
в Крымске при ликвидации последствий 
катастрофического наводнения. Москва уже 
тогда встала на путь взаимодействия между 
городскими службами и волонтерскими 
движениями. 

Переломным моментом в развитии мо-
сковского волонтерства стала организация в 
столице Ресурсного центра «Мосволонтер», 
ставшего своеобразным системным инте-
гратором между теми, кому нужна помощь, 
и тысячами активных горожан, готовых ее 
предоставить. Организационные технологии 
были отработаны в ходе массовых спортив-
ных и зрелищных мероприятий, доказали 

свою эффективность в 
ходе чемпионата мира по футболу-

2018 и прошли суровое испытание в панде-
мию коронавируса 2020–2021 гг. 

Сейчас в Москве существует тесно свя-
занная с городскими службами сеть во-
лонтерских некоммерческих организаций, 
поддерживаемых правительством Москвы 
как с помощью грантов, так и с помощью, 
например, предоставления помещений для 
работы бесплатно или за символическую 
плату. Логика города очевидна: социаль-
ные проблемы общество и власть долж-
ны решать сообща, скоординированно и 
единодушно. 

Новинка «Мосволонтера» — программы 
гостеприимства: горожан-добровольцев 
приглашают сопровождать группы школьни-
ков в качестве кураторов образовательно-
туристического проекта «Город открытий». 
Для подростков это возможность взглянуть 
на Москву как на универсальное образова-
тельное пространство — для них открыты 
как туристические объекты Москвы, так и 
некоторые высокотехнологичные производ-
ства, айти-компании, ведущие вузы города. 
В «Город открытий» входят мастер-классы 
и семинары, позволяющие школьникам из 
регионов ознакомиться с профессиями и 
отраслями будущего. 

«Приглашаем к участию в программе 
москвичей от 18 до 35 лет, — отметила зам-
мэра Москвы Наталья Сергунина. — Боль-
шое значение имеет опыт работы с детьми, 
например вожатым или воспитателем. На 
конкурсной основе эксперты отберут око-
ло 100 волонтеров. Они приступят к своим 
обязанностям уже в октябре».

Чтобы оказаться волонтером на про-
граммах «Города открытий», претенден-
ту придется пройти отбор: подать заявку 
на сайте «Мосволонтера», а после этого 
пройти собеседование с рекрутером цен-
тра. Тех, кто прошел эти два этапа, ожидает 
обучение в онлайн-школе и уже очный ре-
крутинг. От будущих волонтеров требуется 
опыт взаимодействия с детьми и помощи 
на крупных туристических мероприятиях, 
а также знание истории и туристических 
маршрутов столицы. Больше всего на «Горо-
де открытий» ждут тех, кто ранее поработал 
вожатыми в федеральных детских лагерях: 
«Сириусе», «Орленке», «Артеке», «Смене», 
«Океане» и других, — а также дипломиро-
ванных педагогов и специалистов в области 
гостеприимства. 

Здесь стоит отметить, что для волон-
теров гостеприимства речь идет о полно-
ценной нагрузке на целый день. От них 
потребуется сопровождать по маршруту 
группы участников проекта, обеспечивать 
дисциплину и психологический климат в 

группе, координировать образовательную 
программу на площадках. Всего маршру-
тов «Города открытий» восемь: «Цифровые 
технологии и телекоммуникации», «Креа-
тивные индустрии», «Транспорт и космос», 
«Урбанистика», «Биотехнологии и био-
медицина», «Энергетика», «Экология» и 
«Гуманитарные технологии».

Если нужно будет построить от-
дельным участникам индивидуальную 
траекторию развития — этому нужно 

будет содействовать. Остальное — ко-
ординация деловых игр, обратная связь, 
обеспечение «атмосферы успеха», чтобы 
ребята не теряли присутствия духа, — это 
обычные задачи современных вожатых в 
крупных лагерях. Экипировку, питание и 
бесплатный проезд по маршруту проекта 
обеспечивают организаторы. Подать за-
явку на сайте «Мосволонтера» можно до 
середины сентября. 

Пока же волонтеры ресурсного центра 
работают на крупнейшем урбанистическом 
мероприятии страны — Московском урбани-
стическом форуме, проходящем в этом году 
с начала августа по 10 сентября в Гостином 
Дворе, Манеже, «Лужниках» и парке «За-
рядье». Именно на долю москвичей, добро-
вольно помогающих городу через систему 
«Мосволонтер», приходится львиная доля 
организационных усилий, благодаря кото-
рым форум проходит эффективно. Типичные 
задачи волонтеров на подобных мероприя-
тиях: помогать людям с навигацией (пока-
зывать дорогу до тех или иных павильонов, 
залов, площадок), давать справки и советы, 
быть готовыми помочь, если кто-то из гостей 
или участников дурно себя почувствовал 
или требует иной помощи. Для иностранных 
участников незаменимой бывает помощь 
столичных волонтеров-переводчиков. 

Помимо разовых крупнейших меро-
приятий, таких как ЧМ-2018, есть ежегодный 
пул событий, не обходящихся без помощи 
волонтеров. В частности, это городские фе-
стивали, День города и ряд других. Со своей 
стороны город организует и специальные 
мероприятия, нацеленные на презентацию и 
продвижение некоммерческих организаций 
(НКО): это ежегодный фестиваль «Пасхаль-
ный дар», недавно появившийся фестиваль 
«Город неравнодушных» в саду имени Бау-
мана и ряд других. На Московском урбани-
стическом форуме в «Лужниках» проводится 
благотворительный маркет с участием де-
сятков помогающих организаций — выручка 
идет на их уставную деятельность. 

Отработанная множеством успеш-
ных проектов и проверенная серьезными 
испытаниями система взаимодействия 
городских служб и неравнодушной обще-
ственности, объединенной в некоммерче-
ские организации, показывает свою эф-
фективность и сейчас. Можно сказать, что 
именно такая схема работы демонстрирует 
истинную зрелость московского граждан-
ского общества. 

Юрий СУХАНОВ.

ПОКАЖИТЕ ИМ МОСКВУ: 
НАЧАЛСЯ НАБОР ГИДОВ-ВОЛОНТЕРОВ 
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ У добровольческого 

движения столицы 
появилась новая сфера 
приложения сил Новый 

корпус готов 
уже на 41%

Сокольники — один из ста-
рейших районов Москвы, 
в которых горожане живут 
поколениями. Обеспечить 
их инфраструктурой — важ-
нейшая задача сегодня. 
Поэтому еще в 2021 году 
мэром Москвы Сергеем 
Собяниным было принято 
решение о строительстве 
нового корпуса детской го-
родской клинической боль-
ницы (ДГКБ) святого Вла-
димира. Сейчас он готов 
почти наполовину и скоро 
будет принимать пациен-
тов — об этом рассказал 
руководитель Департамен-
та строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов.

БОЛЬНИЦУ СВЯТОГО ВЛАДИМИРА

Всего на конкурс уже поступило более семидесяти 
заявок, но прием мы завершим 31 августа. Авторы луч-
ших стихотворений выйдут в финал и в предстоящую суб-
боту смогут продемонстрировать столице и всей стране 
свой поэтический дар, а также встретиться лицом к лицу 
с соперниками. 

Жюри обещает быть звездным — судьями турнира со-
гласились стать худрук театра «У Никитских ворот» Марк 
Розовский и известный актер и писатель Сергей Таратута. 
Но кому присуждать победу, наши гости не будут решать в 
одиночку — им помогут зрители, которых мы приглашаем на 
наше фееричное мероприятие. 

К финалу мы приготовились серьезно и профессио-
нально — но конкурс от этого не перестает быть народным: 
вам совсем необязательно быть новым Пастернаком или 
Евтушенко. Строгого судейства бояться точно не нужно — 
для нас главное, чтобы строки были написаны от сердца и 
соответствовали тематике. Напомним, что стихи победите-
лей будут опубликованы в нашей газете, на сайте mk.ru, а их 
авторы будут награждены ценными призами и дипломами. 

Богдан САВЕЛЬЕВ.

Финал 
состоится 
уже в эту 

субботу 

«ТУРНИР ПОЭТОВ» ОТ «МК» 
В САМОМ РАЗГАРЕ

СОБЫТИЕ
Уже в эту субботу, 2 сентября, 
осенний сезон откроет еже-
годный медиафестиваль, ко-
торый будет встречать гостей 
на Поклонной горе. В этом году 
мероприятие пройдет в рас-
ширенном формате: согласно 
новой концепции, участие в 
фестивале примут не только 
печатная пресса, но также ТВ- 
и радиокомпании и представи-
тели интернет-сообщества.

ЕВА МЕРКАЧЕВА ВЫСТУПИТ 
НА МЕДИАФЕСТИВАЛЕ 
2023 год стал для мероприятия 
еще более масштабным

М
К

Причем тему для сочинения, автором 
которого станет нейросеть, предложат сами 
зрители. Издатели уверены, что ИИ — отличный 
инструмент, который не заменит человека, но 
может быть хорошим подспорьем для писателя. 
Однако главные события связаны с живыми 
авторами. В ярмарке принимают участие из-
вестные современные писатели: Лия Арден, 
Дмитрий Данилов, Михаил Елизаров, Ася Лав-
ринович, Александра Маринина. И не только.

Так, экс-министр культуры, а ныне по-
мощник президента Владимир Мединский 
презентует серию книг. Также презентует свою 
книгу еще один бывший министр культуры, а 

ныне худрук Московского театра мюзикла и 
спецпредставитель президента по междуна-
родному и культурному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой. 

По традиции на ММКЯ состоится на-
граждение лауреатов Национального конкур-
са «Книга года — 2023», XX Международного 
конкурса государств — участников СНГ «Искус-
ство книги», XII конкурса профессионального 
мастерства «Ревизор-2023», а также пятого 
сезона Всероссийского литературного кон-
курса «Класс!».

Лина ПЕТЛИНА.

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ НАПИШЕТ 
КНИГУ НА КНИЖНОЙ ЯРМАРКЕ

РЕКЛАМА. 0+
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В «Экспоцентре» стар-
товала 36-я Московская 
международная книжная 
ярмарка.  За пять дней 
работы на ММКЯ состоится 
более 300 мероприятий 
на семи площадках пави-
льона № 5. В программе — 
презентации книг, встречи 
с авторами, дискуссии, 
конференции и семинары. 
Одной из «фишек» собы-
тия станет эксперимент, 
во время которого искус-
ственный интеллект на 
глазах удивленной публи-
ки напишет целый роман.

В этом году в ММКЯ примут 
участие более 300 издательств
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 31.08.2023
1 USD — 95,9283; 1 EURO — 104,4496.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Алексей Брусилов (1853–1926) — рос-
сийский генерал от кавалерии, генерал-
адъютант, главный инспектор кавалерии 
РККА
Галина Горохова (1938) — советская фех-
товальщица, трехкратная олимпийская чем-
пионка, 9-кратная чемпионка мира
Сергей Рогожин (1963) — певец (группы 
«АукцЫон», «Форум»), заслуженный артист 
России
Рудольф Шенкер (1948) — гитарист рок-
группы Scorpions
Галина Шергова (1923–2017) — писа-
тельница, сценарист, журналистка, военный 
корреспондент

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 12…
14°, днем 26…28°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Ветер юго-

восточный, 5–10 м/c. Восход Солнца — 5.31, 
заход Солнца — 19.27, долгота дня — 13.56. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День ветеринарного работника России
День блога
Международный день осведомленности 
о передозировке
1798 г. — в Санкт-Петербурге и Николаеве 
учреждены училища корабельной архитек-
туры (ныне Высшее военно-морское инже-
нерное училище имени Ф.Э.Дзержинского, 
Санкт-Петербург, и Национальный универ-
ситет кораблестроения имени адмирала 
Макарова, Николаев)
1993 г. — в Москве открылся первый Между-
народный авиационно-космический салон 
(МАКС)
2018 г. — в Стамбуле состоялась встре-
ча Московского и Константинопольского 
патриархов
2018 г. — погиб глава ДНР Александр 
Захарченко
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Болгарский поселок Равда прославил-
ся тем, что в свое время там прикупили 
недвижимость российские звезды шоу-
бизнеса. Дорожку протоптал Филипп 
Киркоров. СМИ писали, что артист при-
обрел аж 14 апартаментов! И подтянул за 
собой друзей по цеху: Бориса Моисеева, 
Надежду Бабкину, Лолиту Милявскую и 
других. 
А дальше понеслась череда скандалов. 
Артисты жаловались на запах канализа-
ции и огромные счета за коммунальные 
услуги.
Мы посетили тот самый жилой комплекс, 
где поселились знаменитости, и пого-
ворили с жителями Равды о звездных 
соседях. 

Скандал с болгарской недвижимостью 
российских звезд разгорелся лет 10 назад. 
Киркоров негодовал, что купил апартаменты 
на первой линии с видом на море, а перед его 
носом развернули стройку, хотя застройщики 
обещали разбить парк. Таким образом, пер-
вая линия превратилась в четвертую. Другие 
звездные соседи артиста возмущались, что 
в их пустующие квартиры подселяли посто-
яльцев. Жаловались, что со стороны моря 
неслись ужасные запахи — в нескольких ме-
трах от ЖК выстроили очистные сооружения, 
недалеко располагалась свиноферма. Одним 
словом, болгары надули россиян. 

Мы отправились посмотреть, в каких 
условиях отдыхают звезды российской 
эстрады.

«Маникюрша не узнала 
Удовиченко»

В Равде элитный комплекс знают все. 
Приезжаешь на центральную площадь, затем 
идешь по улице Македония с ресторанами и 
упираешься в ЖК. 

На подходе к комплексу запаха дерьма 
я не почувствовала, сколько ни принюхива-
лась. Один из отдыхающих объяснил отсут-
ствие смрада: «Вам повезло, что ветра нет. 
А как подует, вонь ужасная, будто в бассейне 
очистные стоки».

Территория комплекса огорожена непре-
зентабельной сеткой-рабицей. У центрально-
го входа — пыльная будка охранника. Судя по 
всему, сторожка тут в качестве антуража.

Дальше — ворота. Около центрального 
входа на лавочке секьюрити. На меня ноль 
внимания. Хотя имеется табличка с преду-
преждением: «Частная территория. Охраня-
ется. Вход только для жильцов комплекса». 
Но по факту пройти может любой человек 
с улицы.

Комплекс увешан объявлениями. Одно 
из них: «Доступ к тренажерному залу имеют 
только владельцы без обязательств». То есть 
те, у кого нет долгов за «коммуналку».

Парковка перед комплексом заставлена 
автомобилями с болгарскими и украински-
ми номерами. Среди иномарок затесалась 
лишь одна старенькая машина с московскими 
номерами. 

В комплексе живут не только собственни-
ки недвижимости, но и гости. ЖК работает еще 
как отель по системе «все включено». Людей 
много, в столовую очередь. Стоимость номера 
на двоих — 124 доллара в сутки. Отзывы так 
себе. Вот, например: «Кофе невкусный, на 
завтрак омлет горчит, море далеко — пожи-
лые люди не пройдут. Собственного пляжа 
нет, только городской, с вечера вся деревня 

занимает лежаки. ЖК нуждается в ремонте, 
где-то кафель откалывается, где-то деревян-
ная поверхность треснула. Все старое».

— А русские звезды здесь есть? 
— интересуюсь.

— Кто? Какие еще звезды? — выпучила 
глаза управляющая и через паузу ответила: 
— Понятия не имею.

Похоже, болгары стряхнули звездную 
пыль с представителей нашего шоу-бизнеса. 
Даже Филипп Киркоров, рожденный в Варне, 
не в приоритете. Но об этом чуть позже.

А пока я отправилась к центральному 
бассейну посмотреть на контингент отды-
хающих. Спустилась и обалдела — да тут 
сотни людей, как в муравейнике. Ну и где 
искать звезд? Они тут легко затеряются в 
толпе загорающих.

На момент моего визита в ЖК отдыхала 
Лера Кудрявцева, которая отметила в соцсе-
тях геолокацию. Телеведущая выложила в сто-
рис видео с Ларисой Гузеевой. Зачекинился 
и продюсер Евгений Фридлянд. Но никого из 
наших знаменитостей я не встретила. 

Вообще, народ тут живет непростой. Вид-
но, что с деньгами. Днем за барной стойкой у 
воды дамы пили апероль-шприц и шампан-
ское. Для сравнения, обычные болгары пред-
почитают днем дешевое пиво «Каменица».

Главное здание ЖК огромное. Жить в 
таком — сомнительное удовольствие. 

По периметру бассейна в три ряда стоят 
деревянные шезлонги с видавшими виды 
матрасами. Тут же таблички-напоминания: 
«Шезлонг резервировать запрещено». То есть 

знаменитости не забронируют персональную 
ложу с отдельным бассейном. 

Изучаю барное меню: домашний лимо-
над — 5,20 лева (270 рублей), капучино — 4 
лева (208 рублей), 50 граммов водки — от 5 
до 13 левов (260–680 рублей), 50 мл «Бей-
лиса» — 8 левов (416 рублей). Вполне себе 
скромные цены, даже как-то несерьезно для 
наших звезд.

Из развлечений — детский клуб, анима-
ция, бильярд (10 левов (520 рублей) в час), 
по вечерам проходят концерты болгарских 
музыкантов. 

Из услуг — маникюр-педикюр, парикма-
херская, спа-салон, массажный кабинет (60 
минут — 155 левов (8000 рублей). 

В местных чатах жильцы делятся: «Ла-
рису Удовиченко вижу. Иногда встречаю ее 
в парке, как и Гузееву. В салон красоты они 
ходили вдвоем». 

«Я как-то встретила Удовиченко в обычной 
парикмахерской, пришла покрасить волосы и 
записаться на педикюр. Очень милая женщина 
и вела себя просто. Когда я села на маникюр, 
мастер — молодая девушка, даже не знала, 
кто перед ней. Сказала, что к ним ходит часто. 
Спросила: а где она снималась?».

Территория ЖК — это не только гигант-
ский комплекс и бассейн. Имеются еще ма-
ленькие бассейны, парковая зона, несколько 
вилл, где, по некоторой информации, как раз 
располагались апартаменты Киркорова, тре-
нажерный зал.

А где же море? Его отсюда особо не вид-
но. Вот тебе и первая линия. Не зря негодовал 
Киркоров и плакалась Надежда Бабкина в те-
леинтервью: «До моря ведет приличный спуск, 
потом обратно подниматься тяжело».

До моря идти минут 7 неспешным ша-
гом. По дороге к пляжу вижу котлован и вы-
жженную под солнцем траву — видимо, здесь 

Киркорову обещали разбить парк. По другую 
сторону — жилые бараки. Вероятно, здесь 
живет обслуживающий персонал. Местные го-
ворят, что там селили беженцев с Украины.

Пляж переполнен. Вип-зоны для наших 
селебрити не выделили. Хочешь моря, плати 
10 левов (520 рублей) за пластиковый лежак 
и располагайся плечом к плечу с обычными 
горожанами. Приспичит в туалет-контейнер, 
отдай еще пару левов. 

«Это известные люди? 
Первый раз их вижу»

Чем в Равде развлекаются звезды, трудно 
предположить. Этот поселок не про шопинг, 
кроме пляжной обуви за 20 левов, маек по 15 
и сувениров брать нечего. 

Рестораны незамысловатые, без малей-
шего намека на пафос. В одном кафе я раз-
говорилась с официантом. Показала фото-
графии артистов: «Встречали их?» Мужчина 
удивился: «Это какие-то известные люди? Не 
знаю никого».

Другой собеседник, русский парень, ко-
торый год назад переехал из Риги в Равду, 
тоже удивился: «Первый раз слышу, что они 
тут живут. Здесь о них точно не говорят». 

Блогер Варя Давыдова ведет блог о Бол-
гарии. Вот что она написала про Киркорова: 
«Как-то Филипп обмолвился в интервью, что 
он очень популярен в Болгарии. Среди кого? 
Среди своих соседей? Лично у меня нет знако-
мых, которые бы его знали, слушали или, боже 
упаси, считали болгарским певцом. Очень 
мало людей понимают, о ком идет речь, когда 
слышат его фамилию. У меня был только один 
случай, когда меня о нем спросили, описав 
как «высокого лупоглазого русского певца». 
И когда я сказала, что он считает себя бол-
гарином, народ сильно удивился — они не 
знали, что у них есть такой певец». 

Напоследок я заглянула в компанию по 
элитной недвижимости. Поинтересовалась, не 
продают ли апартаменты русские звезды.

— Вроде не слышала. Да и кто же нам ска-
жет, они ведь не сами занимаются продажей, 
нанимают риелтора, — говорит сотрудница 
фирмы. — В этом году мы продали в «Эме-
ральд» две квартиры, осталась последняя. 
Две комнаты, 100 «квадратов». Хозяин снизил 
цену с 90 тысяч до 70 тысяч евро. Вам не 
нужно? Будете с артистами бок о бок жить. 
Они сюда часто приезжают. В этом году я не-
сколько раз Гузееву видела. Да и сам комплекс 
солидный, многонациональный, в нем живут 
русские, украинцы, грузины.

—  С к о л ь к о  в ы х о д и т  т а к с а 
поддержки? 

— Такса необоснованно высокая: 30 евро 
за квадратный метр. То есть за квартиру в 
100 «квадратов» в год придется платить 3000 
евро. Чем больше площадь, тем выше цена. 
Представляете, сколько платил Киркоров, 
который набрал кучу квартир? Но вы може-
те отказаться от пользования бассейном и 
других услуг, подписать договор и снизить 
таксу поддержки. 

— Киркорова давно не видели? 
— Вроде что-то продал, но сомневаюсь, 

что смог сбагрить все апартаменты. Если 
только недорого отдал. Тут миллионеров нет. С 
ним возникли нюансы. Скандалы были страш-
ные. Сам он сюда давно не приезжает. Во 
всяком случае, я его много лет не видела. По 
слухам, он в Варне что-то прикупил. 

Ирина БОБРОВА.

ПАМЯТЬ

Как обустроились наши 
звезды в приморской 
Равде

БОЛГАРСКИЕ КАНИКУЛЫ 
КИРКОРОВА И ГУЗЕЕВОЙ

Лариса Гузеева 
на отдыхе в Болгарии.
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Лера Кудрявцева в бассейне 
элитного ЖК в Равде.
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Приемный сын замечательного актера Ар-
мена Джигарханяна Степан недавно был 
замечен в Москве, куда приехал из США. 
Его мама Татьяна Власова была в браке 
с Арменом Борисовичем почти полвека, 
а затем в жизни гениального актера слу-
чилась история с Виталиной Цымбалюк-
Романовской. В итоге после смерти Джи-
гарханяна мама Степана продолжает жить 
в Москве, в квартире бывшего супруга. 
Правда, как выясняется, она ей принадле-
жит не вся, хотя Степан и его родительница 
полностью оплачивают «коммуналку». Об 
этом и не только Степан рассказал «МК» 
в недавней беседе. Мы встретили его на 
светском мероприятии и, конечно, не могли 
не узнать, как он сейчас поживает и как 
чувствует себя его мама.

— Снова видим вас в Москве. С какими 
новостями к нам пожаловали?

— Честно говоря, их особо и нет. В основ-
ном в России я провожу летнее время, отдыхаю, 
посещаю какие-то мероприятия. Период шоу, 
который был на центральных каналах, слава 
богу, закончился. Достали там меня немножко. 
Но жизнь движется вперед: уходят одни про-
граммы, приходят другие. Так и живем. 

— А з десь вы не у мамы 
останавливаетесь?

— Ну нет, конечно, я снимаю жилье, мне не 
16 лет все-таки. Существует же личная жизнь 
еще. Я предпочитаю жить, как правило, в цен-
тре, именно в районе Арбата, чтобы быть в 
шаговой доступности от квартиры мамы (она 
живет на Арбате. — Авт.). Вообще, я очень 
люблю ходить пешком.

— Как часто навещаете Татьяну 
Сергеевну?

— Общаюсь примерно через день. Для 
нее главная поддержка какая? Общение. Че-
ловеческое общение — это самое ценное, что 
мы имеем, поэтому моя помощь заключается 
в беседах, разговорах. Приезжаю — болтаем. 
Все как в обычной семье. Ну и, конечно, я не 
говорю про финансовую поддержку или там 
сумки привезти, продукты купить. Обходимся 
без домработниц. 

— А кто-то из звездного артистического 
круга с ней находится в контакте?

— Я сейчас, пожалуй, не назову никого, 
боюсь соврать. У нее свой круг общения. 

— В кулуарах появилась очередная 

жареная новость о том, что бизнесмен, 
купивший долю в квартире Армена Бори-
совича, за коммунальные услуги не платит. 
А кто тогда платит? 

— Ну, сейчас это делается онлайн. Пока я 
здесь — я плачу. Насколько я знаю, действи-
тельно мама сама целиком платит за квартиру. 
С момента покупки доли бизнесмен не заплатил 
за коммунальные услуги ни копейки, но дал 
право Армену Борисовичу проживать на своей 
половине до конца его дней. И такое же право в 
устной форме дал и Татьяне Сергеевне. Он не 
трогает ее, не выгоняет. Может, он считает, что 
взамен он имеет право не платить, — не знаю. 
Понимаете, я не могу с ним ничего обсудить, 
потому что он не отвечает на звонки. Я не знаю, 
где он может находиться.

— Вообще удивительно, что сейчас 
такая история с квартирой, потому что по-
клонники Джигарханяна уверены: после 
получения наследства вы просто обогати-
лись, и у вас началась райская жизнь...

— Да ничего не осталось. Затраты на похо-
роны оказались больше, чем его наследство.

— А так называемые авторские отчис-
ления есть?

— Это в Голливуде только такое бывает. 
Например, Том Круз говорит: «Мой гонорар 
должен быть 10 миллионов, и 15 процентов — 
доход с проката». Армен Борисович за свои 
фильмы в советское время получал ставку, а 
права на картину принадлежат киностудии. И 
он не имел никаких отчислений.

— Вы часто навещаете могилу Армена 
Борисовича?

— Когда я приезжаю в Россию, я там бываю. 
Татьяна Сергеевна тоже бывает, разумеется. 
Не скажу, что часто. А еще занимается могилой 
театр Армена Борисовича под руководством 
Сергея Газарова.

— Ваша популярность, в том числе в 
период телешоу после смерти Армена Бо-
рисовича, вызывала повышенный интерес 
папарацци. А мама от такого внимания не 
пострадала?

— Ну, она человек не публичный. Мало того 
— ее надо было на аркане на эти шоу тащить. 
К счастью, со здоровьем у нее все хорошо, 
молодцом держится. Но вот новости она о 
Джигарханяне читает и, к сожалению, чуть-
чуть даже больше, чем нужно, переживает. Я 
к ней прихожу, она мне: «Посмотри, что опять 

написали!» Я ей: «Нет, не надо». Отказываюсь 
читать.

— То есть эта ситуация не прошла для 
мамы без драмы?

— Ну как она может пройти не драматично, 
если они 48 лет состояли в законном браке? 
Естественно, это огромный кусок времени, 
вся ее жизнь. Конечно, она вспоминает этот 
период.

— Она обижена на него?
— Нет, обида ушла. Уже давно все норма-

лизовалось, еще до того, как его не стало.
— А с Виталиной не общаетесь и не 

общались?
— Нет, конечно. Мы никогда не обща-

лись, только на шоу пару раз сталкивались. 
Я выйду из гримерки, она зайдет. Но особо 
теплых чувств друг к другу не питаем. Мы же 
на абсолютно разных полюсах с ней. 

— Степан, о вашей жизни в Америке 
мы толком ничего не знаем. Чем вы там 
занимаетесь?

— У меня игорная деятельность хорошо 
идет. Я участник международных турниров. 
Кэш-игры всевозможные и так далее. 

— То есть память у вас хорошая?
— Не жалуюсь. Хотя, бывает, мне пред-

ставляются, а я уже не помню, как зовут, через 
пять минут. Только цифры помню хорошо.

— Бывали большие проигрыши?
— Нет, никогда не проигрывал много. По-

нимаете, тут дело вкуса и темперамента. Есть 
игроки в покер, которые ставят все на кон и, 
как правило, потом заканчивают свою жизнь 
частным извозом. Я таких историй много знаю. 
Деятельность профессионального игрока похо-
жа на деятельность трейдера на бирже. Только 
он получает результат через день, месяц, а 
игрок — через минуту. 

— А сколько выигрывали?
— Кэш-игра не впечатлила, выиграл в рай-

оне 14 тысяч долларов. А в турнирах я выигры-
вал порядка 100 тысяч долларов.

— Интересно узнать, а как полу-
чилось, что вы занялись столь редкой 

деятельностью?
— Ну, это здесь она редкая и неодобряе-

мая. На Западе по-другому. Я там даже декла-
рирую налоги как профессиональный игрок. У 
меня всегда была склонность к подобному. Еще 
на четвертом курсе МГУ в 1986 году меня чуть 
не отчислили, потому что я устроил игру в кости 
в подвале. В то время не было конкретного 
адреса, где можно учиться покеру, поэтому я 
сначала обучался играть против казино в Аме-
рике. А потом были 90-е, разгар деятельности 
казино в СССР, где я и практиковался.

— Говорят, в Москве сейчас есть под-
польные казино, вы там не бывали?

— Нет, потому что там могут впихнуть и 
крапленые карты, и химический крап (пометки 
с помощью специального средства. — Авт.), 
заряженные колоды (с электронным микро-
чипом. — Авт.). Все что угодно может быть.

— У Степана Джигарханяна в США боль-
шая жилплощадь?

— Ну, у меня большой дом с бассейном, я 
там плаваю. Вообще, я всю жизнь занимаюсь 
спортом, так сложилось. Сначала я заканчивал 
цирковую студию, потом у меня был перерыв, 
а в последние годы я очень тесно общаюсь с 
именитым гимнастом Виталием Щербо. Он 
14-кратный чемпион мира. Я у него брал уроки 
в гимнастическом зале.

— В США на каждом шагу бургеры и 
картошка. Как вы избегаете соблазнов, 
судя по вашей форме?

— Покупаю органическую еду и стараюсь 
не есть сахар, соль, хлеб. 

— А не думали когда-либо стать ар-
тистом? У вас ведь был даже опыт игры 
в театре.

— Нет. В театр я попал случайно. И арти-
стом я был всего полтора сезона, и то на первых 
порах создания театра Армена Борисовича, 
когда он закончил ведение курса в ГИТИСе. 
Вся труппа была 7 человек, и я пришел для 
поддержки. У них были музыкальные спектакли, 
а я пел хорошо. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

— Пойду с друзьями в бар.
— Тебе же врач пить запретил!
— Какой еще врач?
— Я!
— Дорогая, но ты ветеринар!
— Не гавкай, пес!

Первоклассник спрашивает отца:
— Папа, а как блогеры готовят свои 
материалы?
— Так же, как вы домашние задания. Один 
умный блогер написал, 99 списали.

Союз охраны птиц провел среди перво-
классников города выездной урок доброты. 
Тридцать два голубя умерло от передози-
ровки хлеба.

На слова жены «Всё, я от тебя ухожу!» мо-
лодой муж начинает просить прощения, 
опытный молча пережидает истерику, а бы-
валый, грустно покачивая головой, скажет: 
«Ты только обещаешь».

Хорошо быть женщиной с чувством 
юмора!
Стало грустно — глянула в зеркало, посмея-
лась, дальше пошла веселая.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

СЫН ДЖИГАРХАНЯНА: 
«ОТ НАСЛЕДСТВА НИЧЕГО НЕ ОСТАЛОСЬ»
Потомок великого актера рассказал о своей жизни 
в США и России
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30 августа в Москве простились с из-
вестным режиссером, народным арти-
стом РСФСР Глебом Панфиловым. Опла-
кивать выдающегося коллегу в храм у 
Новодевичьего кладбища и на само 
кладбище приехало немало известных 
людей: вдова Солженицына Наталья 
Дмитриевна, Мария Миронова, Ахеджа-
кова, Ярмольник, Янковский-младший 
(Филипп Олегович сыграл Ивана Дени-
совича в последнем фильме Панфило-
ва по повести Александра Исаевича), 
директор «Ленкома» Марк Варшавер 
(именно он пробил Панфилову место 
на Новодевичьем) и другие. Траурных 
речей произносилось много, и только 
Иван Панфилов был убит горем и сдер-
жан в словах. Краткую проникновенную 
речь он произнес только у могилы отца, 
когда до погребения оставались счита-
ные минуты. 

Но все начиналось в 12 дня в храме Усек-
новения главы Иоанна Предтечи, что непо-
далеку от Новодевичьего монастыря. Там 
собралось не так много людей, как можно 
себе представить на оплакивании киноз-
наменитости, но небольшой храм больше 
бы и не вместил.

Первыми приехали Миронова, Карен 
Шахназаров, Ахеджакова, которая пыта-
лась остаться незамеченной — в черном 
костюме и затемненных очках. Но журна-
листы, охотившиеся на звезд, все равно 
не давали ей и другим скорбящим покоя. 
Наталья Солженицына пыталась уклониться 
от вопросов сотрудников прессы; несмотря 
на умоляющее «скажите хотя бы пару слов!», 
она быстро вошла в храм. Но на выходе ее 
подкараулили.

«Провожаем талантливейшего, светло-
го человека. Уходят один за другим люди, 
прожившие XX век вместе с Россией. А мы 
остаемся», — сказала она.

У черно-белого портрета Глеба Анато-
льевича остался букет белых роз с надписью 
на черной ленте: «От Солженицыных». Слева 
и справа венки от Минкультуры, «Мосфиль-
ма» и вахтанговцев.

Само отпевание проходило без камер и 
представителей СМИ. Что будет дальше — 
такой вопрос волновал всех. Наконец одна из 
организаторов похорон объяснила, что гроб 
с телом покойного на катафалке отвезут на 
кладбище (оно совсем рядом, и почти все 
отправились туда пешком). Местом сбора 
на Новодевичьем назначили размашистый 
памятник Борису Ельцину — оттуда гроб по-
несли на руках до места последнего приюта 
Панфилова.

На просьбы пустить репортеров под 
своды храма прозвучал отказ: «Нет, семья 

категорически просила. Не снимать. Там не-
чем дышать». Молитвенное умиротворение 
удалось сохранить, но в храме стало плохо 
пожилому родственнику Глеба Анатольевича 
(он называл себя его братом, но эту ин-
формацию не удалось проверить). Мужчину 
усадили на скамейку и вызвали «скорую» — 
медики прибыли через пару минут. Дежурив-
шая в парке рядом полиция в происшествие 
не вмешивалась — задачей силовиков было 
обеспечение безопасности.

Когда катафалк уже уехал, Лия Ахеджа-
кова и Наталья Солженицына смогли погово-
рить как близкие подруги. «Куда идти? Все 
куда идут? Пешком?» — потом в растерян-
ности говорила актриса. И произнесла, как 
бы встрепенувшись: «Увиделись (с супругой 
нобелевского лауреата) при таких печальных 
обстоятельствах».

На кладбище аллея у могил Глеба Пан-
филова и Инны Чуриковой, которые провели 
полвека вместе и упокоятся рядом, к момен-
ту приезда процессии со священниками во 
главе полностью заполнилась людьми.

Поклонников творчества и друзей 
Панфилова пригласили сказать последние 
слова. Иван Панфилов в какой-то момент 
прервал молчание. 

— Вся моя жизнь, все мое детство и 
часть меня уходят. Но многое хорошее оста-
ется. Я воспитан благодаря Инне, Глебу, они 
для меня образцы русского человека. Они 
задали такую недостижимую планку для всех 
нас, что считаю честью стремиться к ней.

Сложно сказать, сколько солнечных 
дней будет еще в 2023 году, но в день, когда 
провожали в последний путь Глеба Анато-
льевича, солнце светило ярко, будто пытаясь 
компенсировать разлитую в предосеннем 
воздухе скорбь. 

Иван ВОЛОСЮК.

ГЛЕБА ПАНФИЛОВА ПОХОРОНИЛИ 
РЯДОМ С ЧУРИКОВОЙ
Сын режиссера Иван назвал каждого 
из родителей «образцом русского человека»
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